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ДЕНЬ ДИАСПОРЫ

Вчера в тбилисском
отеле «Кортиард-Мари-
отт» в праздничной об-
становке финишировал
Международный форум
«Грузия и диаспора»,
организатором которого
выступило Министер-
ство по делам беженцев
и расселению. В нем
приняли участие около
140 представителей из
40 стран.

Среди приглашен-
ных  - известные гру-
зинские общественные
деятели: музыканты,

ученые, спортсмены,
бизнесмены, работаю-
щие за рубежом, руко-
водители грузинских
диаспор и духовные
лица из Бельгии, Кип-
ра и Сочи.

Форум  проводился в
режиме дискуссии по
проблемам диаспоры и
миграции.

Министерство по де-
лам беженцев и рассе-
лению представило гос-
тям основные направле-
ния государственной по-
литики в вопросах взаи-

моотношений с диаспо-
рой.

На форуме состоя-
лась  презентация  гру-
зинского  веб-сайта
www. diaspora. ge, на
котором, помимо ин-
формации о Грузии и
грузинах, будут разме-
щены грузинские филь-
мы, народные песни,
рекламные ролики
танцевальных ансамб-
лей, а также страница
новостей.

Кроме того, в рамках
форума состоялись пре-
зентация первого номе-
ра издаваемого  в Турции
журнала «Пиросмани» и
фотовыставка, отража-
ющая деятельность гру-
зинской диаспоры и дру-
гие мероприятия.

26 мая  представите-
ли грузинской диаспоры

присутствовали на пара-
де по случаю  Дня неза-
висимости Грузии, а за-
тем в их честь в  Кафед-
ральном храме Пресвя-
той Троицы от имени Ка-
толикоса-Патриарха
Всея Грузии Илии II со-
стоялся прием.

В молодежный центр
Кафедрального храма
Пресвятой Троицы были
приглашены 140 эмиг-
рантов – потомки перво-
го правительства Гру-
зии, бизнесмены, пред-
ставители искусства и
ученые.

В день закрытия фо-
рума представители ди-
аспоры побывали в Тби-
лисском государствен-
ном университете име-
ни Иванэ Джавахишви-
ли и «Еврейском общин-
ном доме».

В беседе с журналис-
тами  ректор ТГУ Гия Ху-
буа отметил, что в лице
существующих за рубе-
жом диаспор универси-
тет имеет серьезного
лоббиста.

«Грузинские  диаспоры
готовы  поддержать уни-
верситет   с  использова-
нием всех  тех  возмож-
ных связей,  которые они
имеют в своих странах»,
- отметил Хубуа.

По его словам, по ини-
циативе президента,
проходят переговоры с
40 профессорами,  кото-
рые  работают в зару-
бежных   университетах.
Их  приезд   в Грузию бу-
дет осуществлен по-
средством средств, пре-
доставленных из фонда
президента  Грузии.

По  заявлению Хубуа,

представители  диас-
пор на  встрече  попро-
сили  оказать им  по-
мощь в том,  чтобы в за-
рубежных высших учеб-
ных заведениях получи-
ли развитие центры  с
направлением  картве-
лологии.

Как сказал министр
по делам беженцев и
расселению Георгий Хе-
виашвили, подобные
мероприятия впервые
проводятся на государ-
ственном уровне.

«Это значит, что госу-
дарство начало забо-
титься о людях, которые
покинули Грузию», - отме-
тил министр.

По Указу президента,
2007 год объявлен годом
диаспор, а 27 мая каждо-
го года будет отмечать-
ся День диаспоры.
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Президент Грузии Михаил
Саакашвили  примет участие
в неформальном Cаммите
глав-государств СНГ  в Санкт-
Петербурге.

Об этом «ИнтерпрессНь-
юс» вчера сообщили в адми-
нистрации президента.    Не-
формальный саммит  заплани-
рован в северной столице Рос-
сии 10 июня.   Президент Гру-

В Ткибули открылась
железнодорожная линия

 Как информирует «ИнтерпрессНьюс», президент Грузии
Михаил  Саакашвили  открыл   в Ткибульском районе железно-
дорожную линию.

Со вчерашнего дня восстановлено железнодорожное движе-
ние из Ткибули в  направлении  Кутаиси,  которое  не функцио-
нировало последние 10 лет.

На открытии  присутствовали   генеральный директор  ООО
«Железная дорога Грузии»  Ираклий  Эзугбая,  секретарь  Со-
вета безопасности   Котэ Кемулария  и государственный пове-
ренный президента в регионе  Имерети  Акакий Бобохидзе.

Во время пребывания в Ткибули  Михаил Саакашвили спус-
тился в шахту имени Миндели, где  встретился с шахтерами.

Эта шахта  работает уже год.  Добываемая там руда по же-
лезной дороге будет отправляться   в различные страны.

Из Ткибули президент отбыл  в  Батуми.

В Тбилиси пройдут переговоры
по поводу вступления России в ВТО

В связи со вступлением России во Всемирную торговую
организацию в Тбилиси пройдет очередной раунд перегово-
ров между делегациями РФ и Грузии.

 Встреча пройдет в четверг в Министерстве экономическо-
го развития.

 Как Прайм-Ньюс сообщили в МИД Грузии, стороны рас-
смотрят вопрос легализации таможенных пунктов на российс-
ко-грузинской границе и их функционирования.

 Это тот самый вопрос, решение которого ставит грузинская
сторона в качестве условия для поддержки вступления РФ в ВТО.

Благотворительный вечер
по инициативе президента

 «ИнтерпрессНьюс» сообщает, что на  благотворительном
вечере,  проведенном  с целью  реабилитации  Дома-музея
Ильи Чавчавадзе  в Кварели и  организации мероприятий, по-
священных 170-годовщине со дня рождения  писателя,  было
собрано   164 тысячи долларов США.

В мероприятии, которое прошло в гостинице  «Кортиард
Мариотт» по инициативе  президента Грузии, принимали  уча-
стие  грузинские бизнесмены.

Как заявил  министр экономического развития  Георгий  Ар-
веладзе, после этого вечера была заложена основа такой важ-
ной традиции, какой является  проведение прямого  диалога
между  частным  сектором и  властью.

По его словам, бизнесмены получают возможность ознако-
мить со своими   проблемами  или  предложениями непосред-
ственно президента.

Со своей стороны, участвующие в вечере деловые люди выс-
казали  удовлетворение  в связи  с  новой инициативой.

«Приятно, что  для устройства  юбилейного вечера такой
великой  личности,  как  Илья Чавчавадзе,   была собрана до-
вольно  серьезная сумма,  и бизнесмены  отдали дань его па-
мяти», - заявил генеральный директор фармацевтической ком-
пании «Аверси»   Паата Куртанидзе.

Конференция Региональной ассоци-
ации регулирования энергетики

Председатель Национальной комиссии по регулированию
энергетики Грузии /НКРЭГ/ Георгий Тавадзе принял участие в
ежегодной конференции Региональной ассоциации регулиро-
вания энергетики /ERRA/ в Стамбуле.

Как сообщили «ИнтерпрессНьюс»  в НКРЭГ, в организа-
цию, созданную в 1999 году, объединены регулирующие орга-
ны стран Восточной Европы и бывшего Советского союза, а
НКРЭГ является одним из ее основателей.

На конференции рассмотрели четыре основных темы регу-
лирования инвестиций и энергетики: региональные энергети-
ческие рынки, безопасность региональных поставок, развитие
рынков электроэнергии и природного газа, обновляемые ис-
точники энергии и безопасность энергоснабжения – норма-
тивно-правовая база и правовые основания инвестирования.

Конференция прошла при организации USAID и Националь-
ной ассоциации комиссий коммунального регулирования США.

Георгий Тавадзе также принял участие в заседаниях  комите-
тов организации по лицензированию и конкуренции и по тари-
фам и ценообразованию.

В Тбилиси убит бизнесмен
Звиад Цецхладзе

Как сообщает «ИнтерпрессНьюс», убит бизнесмен Звиад
Цецхладзе. Его тело было обнаружено в принадлежащем ему
туристическом агентстве на улице Гамрекели в Тбилиси.

По неуточненной информации, он был задушен полиэтиле-
новым пакетом.

Президент Грузии примет участие
в Cаммите глав государств
в Санкт-Петербурге

зии планирует отбыть в Санкт-
Петербург днем раньше.

Как несколько дней назад
заявил в связи с саммитом
министр иностранных дел
Грузии Гела  Бежуашвили,
грузинской стороной выдви-
нуто требование  о проведе-
нии  встречи  президентов
Михаила Саакашвили и Вла-
димира Путина.

По словам министра, если
встреча с президентом Пути-
ным состоится, то разговор
коснется двустороннего и  ре-
гионального  сотрудничества,
а также   всех актуальных  воп-
росов  в области  безопаснос-
ти.

После саммита Михаил
Саакашвили отбудет с визи-
том в Чехию.

В Грузии  с официальным
визитом находится  второй со-
ветник  вице-президента США
по вопросам национальной
безопасности Джозеф Вуд.

Вчера Министерство обо-
роны Грузии вместе с Чрезвы-
чайным и Полномочным по-
слом  США  в  Грузии  посетила
делегация  в составе четырех
человек  под руководством

Визит  Джозефа Вуда в Грузию

Российская сторона со вче-
рашнего дня упростила про-
цедуру выдачи виз гражданам
Грузии.

Как вчера вечером заявил
Чрезвычайный и Полномоч-
ный Посол России в Грузии
Вячеслав Коваленко, теперь
визу смогут получать семьи,
в которых хотя бы один член
семьи является гражданином
России. По словам посла, де-
тальную информацию в свя-
зи с этим посольство распро-
странит сегодня.

Что касается восстановле-
ния авиасообщения между

Джозефа Вуда. Ее приняли
министр обороны Грузии Да-
вид Кезерашвили и  началь-
ник объединенного штаба Во-
оруженных Сил Грузии, пол-
ковник Заза Гогава.

Стороны обсудили вопросы
участия Грузии в проходящих
в Ираке  операциях, поддерж-
ки США в процессе  интегра-
ции Грузии в НАТО и  осуще-

ствляемых в стране  демокра-
тических реформ.

В рамках визита второй со-
ветник вице-президента США
встретится  с президентом,
премьер-министром, мини-
страми иностранных дел и
экономического развития, а
также  с членами парламента
Грузии, сообщает «Интер-
прессНьюс».

Упрощена процедура выдачи
российских виз гражданам Грузии

Россией и Грузией, то, по за-
явлению посла, этот вопрос
пока еще находится в стадии
рассмотрения, и никаких нов-
шеств в связи с этим нет.

Консул России Валерий
Васильев в разговоре с «Ин-
терпрессНьюс» конкрети-
зировал, что, если у гражда-
нина есть частное приглаше-
ние от проживающего в Рос-
сии близкого родственника,
то он может получить рос-
сийскую визу. Кроме того,
гражданин может получить
визу в том случае, если у него
есть разрешение на времен-

ное проживание в России.
Министр иностранных дел

Грузии Гела Бежуашвили в свя-
зи с этим заявил, что грузин-
ская сторона пока не получа-
ла официальное сообщение
об упрощении процедуры вы-
дачи российских виз, хотя оп-
ределенные сигналы уже есть,
и грузинская сторона попри-
ветствует, если со стороны
российских властей будет сде-
лан такой позитивный шаг.
«Это то, к чему мы постоянно
призывали российскую сто-
рону», - заявил Гела Бежуаш-
вили.

Согласно опросу населения
Грузии, проведенному консуль-
тационной группой «Джорджи-
ан консалтинг групп», среди дру-
зей Грузии первые места зани-
мают Азербайджан и Украина.
Опрос был проведен по заказу
ИА GHN.

Список дружественных Грузии
стран выглядит таким образом:

1-2. Азербайджан и Украина -
по 12 процентов.

3-4. США и Эстония - по 10 про-
центов.

5. Турция - 8 процентов.
6. Германия - 6 процентов.

Как информирует «Меди-
аньюс», на заседании бюро
Парламента Грузии при рас-
смотрении проекта внесения
поправок в Налоговый кодекс
Грузии произошла небольшая
словесная перепалка между
членом большинства Гигой Бо-
керия и председателем фрак-
ции «Промышленники» Зура-

В 2006 году компания «ВР» и
ее партнеры в проектах по
транспортировке азербайд-
жанской нефти по территории
Грузии вложили в качестве ин-
вестиций в экономику Грузии
300 миллионов долларов США.
Из указанных средств 30 мил-
лионов было затрачено на фи-
нансирование различных со-
циальных проектов.

Как сообщили агентству
«Медианьюс» в компании

Совет Гиги Бокерия Зурабу Ткемаладзе
бом Ткемаладзе. По словам
Зураба Ткемаладзе, согласно
указанному проекту, оклад по
заработной плате граждан Гру-
зии будет облагаться 25-про-
центным налогом.

Гига Бокерия не согласился
с заявлением своего коллеги
и обвинил того в попытке вве-
сти в заблуждение грузинское

общество. Он также посовето-
вал председателю фракции
«Промышленники» нанять
себе педагога по логике. Как
заявил Гига Бокерия, его оппо-
нент делает абсурдные выво-
ды, так как налоги значитель-
но сокращаются, а оклады по
заработной плате, напротив,
вырастут.

В 2006 году вклад ВР
в экономику Грузии составил 300 миллионов

«ВР», со дня задействования
нефтепровода Баку-Тбилиси-
Джейхан и по сегодняшний
день по указанному трубопро-
воду был прокачан 131 милли-
он баррелей нефти, а в турец-
ком порту Джейхан было заг-
ружено 165 танкеров. В насто-
ящее время ежесуточно по
нефтепроводу Баку-Тбилиси-
Джейхан прокачивается 800
тысяч баррелей нефти, в июле
же текущего года, после задей-

ствования трубопровода на
полную мощность, указанный
объем может составить 1 мил-
лион баррелей в сутки. На дан-
ном этапе от транспортировки
азербайджанской нефти по
своей территории Грузия полу-
чает 27 миллионов долларов,
а после задействования неф-
тепровода Баку-Тбилиси-
Джейхан на полную мощность
указанная сумма составит 50
миллионов долларов в год.

Население Грузии лучшими друзьями
страны называет Азербайджан и Украину

7. Армения - 4 процента.
8-9. Польша, Казахстан - по 3

процента.
10. Туркменистан - 2 процента.
На остальные страны при-

шлось в общей сложности 20
процентов голосов опрошен-
ных. Всего в числе друзей Гру-
зии были названы более 50 го-
сударств. Россию в числе друзей
Грузии назвал 1 процент опро-
шенных.

56 процентов респондентов
назвали Россию в числе небла-
горасположенных к Грузии госу-
дарств, а 31 процент заявил, что

государств-недругов у Грузии
нет. 13 процентов от ответа на
вопрос воздержались.

Среди тех, кто назвал Россию
в числе неблагожелателей Гру-
зии, 20 процентов считают, что
причиной тому - империалисти-
ческая политика Москвы, 18 про-
центов называют причиной пре-
зидента Путина, 14 процентов
считают, что Россия не мирится
с Грузией из-за Абхазии и т.н.
Южной Осетии, 4 процента кон-
кретных причин не называют.

В опросе участвовало 1123
респондента.
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Считается, что в этот день
земля - именинница, и рабо-
тать на ней нельзя.

- В следующий за Пятиде-
сятницей понедельник совер-
шается праздник в честь Свя-
того Духа, - поясняет настоя-
тель тбилисского Кашуетско-
го храма Святого Георгия отец
Георгий (Звиададзе). - Этот
праздник был установлен
Церковью ради величия Пре-
святаго и Животворящего
Духа. Святой Дух един с От-
цом и Сыном во всем, посему
Он и совершает с Ними все,
будучи самовластным, все-
сильным и благим. Через
Него подается всякая муд-
рость, жизнь, движение. Он –
источник всякой жизни. Он
имеет все, что имеют Отец и
Сын, «кроме нерождения и
рождения», исходя от едино-
го Отца. Святые Отцы гово-
рят: «Дух Святый от Отца не
создан, не сотворен, не рож-
ден, но исходит». Но в чем со-
стоит исхождение Святого
Духа от Отца, для нас непос-

Вчера между Университе-
том общественных наук Гру-
зии и «Банком Грузии» был
оформлен меморандум о со-
трудничестве, сообщает «Ин-
терпрессНьюс».

Согласно меморандуму,
«Банк Грузии» приобретет для
телевизионной студии уни-
верситета аппаратуру и на-

Президент Национально-
го банка Грузии Роман Гоци-
ридзе вчера принял пред-
ставителей Миссии Между-
народного валютного фонда
/МВФ/,  сообщает «Интер-
прессНьюс».

Делегацию МВФ возглав-
ляет начальник отделения
Департамента по Ближнему
Востоку и Центральной Азии
Джон Вейкман-Линн.  В ее со-
став также входит   замести-
тель начальника департамен-
та   Дэвид  Оуэн.

На встрече был рассмот-
рен вопрос последнего обзо-
ра программы  преодоления
бедности и  экономического
роста.

Как заявил журналистам
президент Национального
банка Роман Гоциридзе, про-
водимая Национальным бан-
ком  валютная  и  денежно-
кредитная  политика осуще-
ствлялась в рамках трехсто-
роннего  меморандума,  со-
гласованного с правитель-
ством Грузии, Национальным
банком  и МВФ,  и она  полно-

Встреча с представителями
Миссии МВФ

стью соответствует  требова-
ниям указанного соглаше-
ния.

«Национальный банк Гру-
зии с успехом справился с
выполнением всех  обяза-
тельств, и  на протяжении
последних двух с половиной
лет не было  ни одного слу-
чая хотя  бы  незначительно-
го нарушения какого-либо из
параметров, исходящих из
программы», - отметил Гоци-
ридзе.

  Представители МВФ на
встрече выразили поддерж-
ку денежно-кредитной поли-
тике, проводимой  Нацио-
нальным банком Грузии. По
словам руководителя Мис-
сии  МВФ Джона Вейкмана-
Линна, показатель экономи-
ческого роста в Грузии до-
вольно высокий.   Правитель-
ство и Национальный банк
посредством совместных
мероприятий должны  прово-
дить правильную инфляци-
онную политику, отметил он.

Миссия МВФ  пробудет в
Грузии до 1 июня.

При содействии «Банка Грузии»
в Университете общественных
наук Грузии  создается медиа-центр

значит стипендии студентам
- отличникам.

Документ подписали пред-
седатель совета попечителей
университета Гиули Аласания
и глава наблюдательского со-
вета «Банка Грузии» Ладо Гур-
генидзе.

«Одной из частей стратегии
нашего университета является

исчерпание проблем в сфере
медиа и внедрение в стране
стандартов профессий, а этой
цели невозможно достичь без
западных стандартов знаний и
подготовки, а также соответ-
ствующих специалистов», - за-
явила Гиули Аласания.

По словам председателя
наблюдательского совета
«Банка Грузии» Ладо Гургенид-
зе, сотрудничество между
банком и университетом бу-
дет осуществляться на основе
5-летней рабочей программы.

«В конце каждого года сто-
роны будут пересматривать
сотрудничество и определять
совместные планы на буду-
щий год. Также «Банк Грузии»
будет выдавать стипендии не-
скольким студентам», - отме-
тил Ладо Гургенидзе.

По его словам, «Банк Гру-
зии» продолжит активное со-
трудничество с высшими
учебными заведениями и в
будущем.

Вчера отмечался День Святого Духа

Как известно, в минувшую пят-
ницу неожиданно обрушилось
здание гамгеоба Хелвачаурского
района, в результате чего постра-
дали шесть человек. Состояние
двоих крайне тяжелое. Гамгебе-
ли /глава местного органа само-
управления/ района Бадри Шав-
лидзе приписывает этот факт ха-
латности рабочих и не считает
его Божьей карой. Всю ответ-
ственность он возлагает на одну
из тбилисских строительных ком-
паний, которая проводила в ста-
ром корпусе гамгеоба ремонт-
ные работы.

Между тем, общество оцени-
ло случившееся, как Божью кару,
так как некоторое время назад в
Хелвачаури, на горе Периа была
разрушена строящаяся церковь,
несмотря на протест местной па-
ствы. Для того, чтобы сохранить
храм в Хелвачаури отправились

Отец Давид: Обрушение здания гамгеоба
в Хелвачаури должно заставить задуматься

духовные лица из Тбилиси, но им
пришлось отслужить молебен
перед разрушенной церковью.

Агентство «ИнтерпрессНь-
юс» беседует с одним из них -
священником Церкви имени Свя-
той Нино отцом Давидом.

- Отец Давид,  как вы оце-
ниваете этот инцидент?

- Не знаю, как это назвать, Бо-
жьей карой, наказанием или пре-
дупреждением.  Не хотел бы упо-
минать слово, которое вызовет
чье-то раздражение. Я бы сказал,
что это - знак, данный Господом.
Этот факт должен заставить за-
думаться тех, кто думает, что
можно  пренебрежительно отно-
ситься к Церкви. На этот раз нака-
зание носило локальный харак-
тер. Но если бы нация не подняла
голос против разрушения церк-
ви, Господь наказал бы всю стра-
ну. Грех всегда наказывается. У

нас есть не один пример тому из
жизни Картли. Спасибо Господу,
что нация подняла голос против
факта разрушения церкви.

- Вы беседовали с еписко-
пом Батуми и Схалты, Влады-
кой Дмитрием. Что он сказал
по поводу случившегося?

- Узнав об этом, я позвонил
Владыке, чтобы убедиться в дос-
товерности происшедшего. Вла-
дыка сказал: «Я знал, что Всевыш-
ний обязательно даст знак этим
людям, чтобы они пришли в себя
и задумались».

- Однако гамгебели Хелва-
чаурского района заявил, что
обрушение здания не явля-
ется Божьей карой…

- Известно, что Джалалэддин
снял с Сионского храма купол и
поставил на него свой трон, что-
бы смотреть оттуда, как убива-
ют грузин. Как мы знаем из исто-
рии, тогда на Метехском мосту
убили 100 тысяч грузин. А Джала-
лэддину перерезал горло пас-
тух, и он умер брошенным. Не-
которые политики  и личности,
которые «считают себя духовны-
ми отцами и наставниками на-
ции», не связывают такие собы-

тия с Божьим гневом. Хочу на-
помнить им, что во время распя-
тия Христа произошло сильное
землетрясение, случилось сол-
нечное затмение. Из истории
известно,  что землетрясения в
Грузии  происходили обычно тог-
да, когда грузины грешили. Во
времена Давида Улу была разру-
шена Вардзиа. Летописец пишет,
что это произошло из-за грехов
грузин.

- В результате обрушения
здания пострадали несколь-
ко человек. Что бы вы посо-
ветовали руководителям
Хелвачаурского района?

- Они должны пойти к батюш-
ке, покаяться и исповедоваться,
чтобы Всевышний простил им
случившееся, и грех не перешел
на их потомков.

Эка БАХУТАШВИЛИ

День Святого Духа (Духов День)- христианский праздник, выпадает на следующий день после Дня Святой Троицы, всегда понедельник.
тижимо, как непостижимо и
рождение Сына. Поэтому Свя-
тая Православная Церковь ни-
когда не решалась подвергать
эту тайну Божества челове-
ческому рассуждению, но
всегда исповедовала ее, со-
гласно  учению Спасителя на-
шего Иисуса Христа. Господь
открывает человеку только то,
что необходимо для его спасе-
ния, и многие тайны остаются
для нас за непроницаемой за-
весой.

Обогащая человека духов-
ными дарами и растя в нем
плоды духовные, Дух Святой
украшает человека и много-
образными добродетелями,
делает его, по слову Писа-
ния, древом добрым, творя-
щим и плоды добрые
(Мф.7,17). Жизнь по Духу
Святому ясно обнаружива-
ется в плодах Духа, к кото-
рым относятся, по словам
апостола Павла, «любовь,
радость, мир, долготерпе-
ние, благость, милосердие,
вера, кротость, воздержа-

ние» (Галат.5,22-
23).

К а т о л и к о с -
Патриарх Всея
Грузии, архи-
епископ Мцхетс-
кий и Тбилис-
ский, Святей-
ший и Блажен-
нейший Илиа II в
своей пропове-
ди во время тор-
ж е с т в е н н о й
службы в Ка-
федральном со-
боре Пресвятой
Троицы напом-
нил пастве, что
сошествие Свя-
того Духа на апо-
столов считает-
ся началом Апо-
стольской церк-
ви.

Со времен
апостолов День
Святой Троицы и День Свято-
го Духа празднуется христи-
анами ежегодно с большим
благоговением. Это один из

самых великих и святейших
праздников.

Праздник Святого Духа –
это признание того, что Гос-

подь через сошествие
Святого Духа дал апос-
толам способность и
силу для проповеди
учения Христова всем
народам.

- Этот день – Празд-
ник Всесвятского,
Животворящего и
Всесильного Духа,
Единого от Троицы
Бога, Единочестного,
Единославного и Еди-
носущного Отцу и
Сыну, - подчеркивает
предстоятель Грузин-
ской Апостольской
Православной церк-
ви. – Святой Дух име-
нуется утешителем,
могущим утешить нас
и наставить на всякую
истину, в Котором
премудрость, жизнь,
неисчерпаемое мно-
жество даров духов-

ных и истинное просвеще-
ние.

Мамиа АЛАШВИЛИ
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К о н с е р в а т и в н а я
партия Грузии  при под-
держке Международно-
го республиканского
института /IRI/ основа-
ла  женскую организа-
цию, презентация кото-
рой состоялась вчера  в
гостинице «Верэ па-
лас».

Как заявил один из
лидеров Консерватив-
ной партии  Звиад Дзид-
зигури, цель женской
организации - оказание
помощи многодетным
матерям,  адаптация
женщин в  социуме,  ре-
шение проблем женс-
кой безработицы и дру-
гих существующих се-
годня проблем.

Вчера же член прав-
ления новой организа-
ции Лела Микава передала
Звиаду Дзидзигури проект
постановления,  который
«консерваторы»  в виде зако-
нодательной инициативы
представят в парламент.

Согласно проекту поста-
новления,  всем многодет-
ным  семьям,  которые име-
ют по три ребенка,  в виде

Консервативная партия
основала  женскую  организацию

помощи  ежемесячно должны
выдавать  по  150 лари,  а на
каждого  последующего ре-
бенка  должно прибавляться
по 100 лари, информирует
«ИнтерпрессНьюс» .

По словам Микава, женс-
кая организация системати-
чески будет подготавливать
подобные законопроекты, и

передавать их «консервато-
рам»  для представления в
парламент.

Кроме того, члены женской
организации  призвали  всех
женщин  поддержать  их и
предоставлять им конкрет-
ные факты  для  оказания  на
них  адекватного  реагирова-
ния.

«Общественный вещатель Грузии»
продает часть своей собственности

 Как сообщает  «ИнтерпрессНьюс»,  «Общественный ве-
щатель Грузии»  продает часть своей собственности с аукцио-
на.

Речь идет о  расположенном в поселке Радиосадгури Душет-
ского района  земельном участке площадью 2 041 810 кв. м, а
также размещенных на нем радиоантеннах и передатчиках,
автогараже, электроподстанции и др.

Начальная стоимость выносимого на аукцион объекта состав-
ляет 6 704 000 лари без учета  НДС, из которых 6 120 000 лари  -
стоимость земельного участка и 584 000 лари – стоимость раз-
мещенных на нем  основных средств.

Сын Зураба Ткемаладзе сменит
в Сакребуло Георгия Топадзе

Место Георгия Топадзе в Тбилисском сакребуло займет сын
Зураба Ткемаладзе Георгий Ткемаладзе, передает GHN.

Лидер избирательного блока «Топадзе, Промышленники»
Георгий Топадзе был избран в Сакребуло Тбилиси на местных
выборах 2006 года по партийным спискам.

8 мая текущего года он написал заявление об уходе из Сак-
ребуло.

Георгий Ткемаладзе родился 28 августа 1975 года, а в Тби-
лисское сакребуло вошел по спискам политического движения
«Промышленность спасет Грузию».

Заседание Сакребуло состоится в середине июля, и тогда
кандидатуру Георгия Ткемаладзе утвердят официально.

Этнофестиваль  «Арт-гени»
в  Ахалцихе

Этнофестиваль «Арт-гени» открывается сегодня в Ахалци-
хе.

На исторической территории Ахалцихе  запланированы вы-
ставки мастеров народного промысла, кулинаров и  творчес-
ких деятелей, концерты  местных   фольклорных ансамблей
песни и танцев, а  также выступления мастеров народной уст-
ной словесности.  Кроме того, участники фестиваля осмотрят
высеченный в  скале  монастырский комплекс  Вардзия.

Организаторы фестиваля объездят всю Грузию  и отберут
участников  для  заключительного тура, который состоится в
июле.

Этнофестиваль  «Арт-гени» проводится в шестой раз. Его
организаторами  являются   Заза Коринтели  и Ниаз  Диаса-
мидзе, сообщает  «ИнтерпрессНьюс»

В селе Велисцихе
обрушилась стена дома

По информации «ИнтерпрессНьюс», в селе Велисцихе
Гурджаанского района, на улице Давида Агмашенебели обру-
шилась стена дома, расположенного рядом с объектом, строя-
щимся на территории, принадлежащей гражданину Зурабу
Перишвили.

В результате  под обломки попали трое рабочих – 16-летний
Имеда Сисаури, Малхаз Кавалашвили и Гия Абесадзе.

Предположительно, обрушение стены было вызвано заме-
ной фундамента.

По заявлению жителей Велисцихе, Зураб Перишвили стро-
ит на этой территории винный завод, а пострадавшие работа-
ли на этой стройке.

Нодар  Григалашвили требует
освободить театры  от  НДС

Председатель парламентского Комитета  по образованию,
науке, культуре и спорту Нодар Григалашвили требует освобо-
дить театры  от  НДС, сообщает «ИнтерпрессНьюс».  Об этом
Григалашвили заявил на вчерашнем  заседании бюро парла-
мента.

По его словам, такое изменение не нанесет бюджету  боль-
шой  ущерб, но станет большой  помощью  для  театров. Депу-
тат отметил, что  государство  должно   проявить  заботу  о
театрах.

В ближайшие дни  Нодар Григалашвили представит парла-
менту эту инициативу  уже  в виде законопроекта.

Столкнулись два вагона с нефтью
 На территории, прилежащей к Батумскому нефтяному тер-

миналу, столкнулись два вагона с нефтью, в результате чего
один из них сошел с рельсов. Несмотря на  то, что вагон полно-
стью не перевернулся, из цистерны вылилось до 2 тонн нефти.

Местное население  заявляет, что на протяжении последне-
го года на этой территории участились подобные факты.

На место аварии прибыли сотрудники Управления по охра-
не окружающей среды. Ведутся работы по ликвидации аварии,
передает «ИнтерпрессНьюс».

Пограничники задержали
двух граждан Армении

 За незаконное пересечение границы задержаны два граж-
данина Армении на КПП «Красный мост».Как Прайм-Ньюс
сообщили в Пограничной полиции, они оказались в Грузии без
прохождения паспортного контроля через «Нижний Замараг».

По факту идет предварительное расследование.

Тбилисский городской суд
определил 15-летней Софио
Чумбуридзе  меру пресече-
ния в виде выплаты залога в
размере 15 тысяч лари, со-
общает «ИнтерпрессНьюс

Судья Тбилисского городс-
кого суда Майя Джваршеиш-
вили частично удовлетворила
ходатайство стороны обвине-
ния. Прокуратура требовала
определить сумму залога в
размере 20 тысяч лари, а за-
щита -   10 тысяч лари.

В конечном итоге, адвокат
Тенгиз Супаташвили остался

Софио Чумбуридзе  освобождена под залог
доволен решением суда и
заявил, что  учтено состоя-
ние обвиняемой. Защита
также довольна ходатай-
ством прокуратуры, потре-
бовавшей не тюремную
меру пресечения.

«Прокуратура учла психоло-
гическое состояние обвиняе-
мой и потребовала присудить
ей выплату залога, чем я остал-
ся доволен», - отметил Супа-
ташвили.

Судебный процесс прохо-
дил за закрытыми дверями.
Закрыть процесс потребо-

вала сторона защиты, с чем
согласилось  и обвинение.

Софио Чумбуридзе, как
известно, обвиняется в со-
вершении автоаварии, по-
влекшей смерть человека.
57-летняя Екатерина Марги-
ани была сбита на улице
Абашидзе джипом, за ру-
лем которого находилась
Софио Чумбуридзе. Муж
покойной погиб во время аб-
хазского конфликта и, по
словам ее близких, она была
единственной кормилицей
своих детей.

В Национальном бюро су-
дебной экспертизы Мини-
стерства юстиции Грузии ак-
тивно ведется процесс осна-
щения лаборатории радиа-
ционной экспертизы. Об
этом «Новости-Грузия» со-
общили в Департаменте по
связям с общественностью
и прессой Минюста Грузии.

В бюро с помощью Меж-
дун ар одного  аг ен тс тва
атомной энергетики (IAEA)
монтируется гамаспектро-
метр по измерению радио-
активного загрязнения и
другая аппаратура высоко-
го уровня. В Тбилиси пос-
ле завершения этого про-
цесса будет функциониро-
вать уникальная в Закав-

В Тбилиси будет
открыта уникальная лаборатория

казском регионе лаборато-
рия.

По информации руково-
дителя лаборатории радиа-
ционной экспертизы Мзео-
ны Нозадзе,  после полного
оснащения лаборатории
станет возможным исследо-
вание содержания радиа-
ции, в частности, на продук-
тах питания, строительных
материалах, ломе и др.

 Кроме лабораторных
анализов в стационарных
установках у бюро будет
возможность выездных ис-
следований. В лаборатории
существует необходимая
аппаратура, посредством
которой на месте станет
возможным радиоэкологи-

ческой проверки  зданий
или других предметов.

По словам Мзеоны Нозад-
зе, у лаборатории уже есть
частные заказы. В результа-
те исследования, проведен-
ного по заказу одной из
фирм, эксперт лаборатории
в ломе обнаружил радиоак-
тивный источник, который
был уничтожен, и продукция
стала безопасной.

Международное агентство
атомной энергетики кроме
технического оснащения ла-
боратории заботится и о по-
вышении квалификации ее
персонала.  При помощи IAEA
грузинские эксперты  прошли
специальные тренинги в Буха-
ресте, Минске и Киеве.

Как передает «Интер-
прессНьюс»,  в регионе
Самцхе-Джавахети уже вто-
рой день  идет проливной
дождь. А в Ахалцихском,
Адыгенском и  Аспиндзком
районах прошел  сильный
град, который полностью
уничтожил сельскохозяй-
ственные посевы и боль-
шинство  фруктовых дере-
вьев.

В Самцхе-Джавахети
разбушевалась стихия

Вышли из берегов реки
Поцхови и Уравела, в резуль-
тате чего вода достигла жи-
лых домов.

В селе  Цкорджаши  Ахал-
цихского  района  затоплены
дома семей  Иванидзе и  Су-
дадзе.  Они  просят  помощи
у местных властей.

В Ахалцихе по телевизион-
ной вышке ударила молния.
На данный момент  вещание

в регионе прекращено, а не-
скольким районам города не
подается электроэнергия.

По словам представите-
лей местной власти, на выш-
ке проводятся восстанови-
тельные работы, а тем крес-
тьянам,  которым  град  ис-
портил  урожай,  районный
муниципалитет после уста-
новления ущерба поможет
денежными  суммами.
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«Вначале было слово...»
Бог, чьи слова были «инстру-
ментом»  его созидательной
деятельности, сотворил  мир
с помощью слов. Бог сказал:
«Да будет свет!» -  и  появился
свет. Мир был создан сло-
вом...

По славной  традиции в Гру-
зии –  как и в России, других
славянских странах –  24 мая
отмечают День славянской
письменности и культуры. Это
и День памяти святых равно-
апостольных Кирилла и Ме-
фодия. Для православной
России празднование этой
даты имеет особое значение:
«Ими бо начался на сроднем
языце словенстем Литургия
Божественная и все церковное
служение совершатися, и тем
неисчерпаемый кладезь воды
текущия в жизнь вечную даде-
ся нам». Святые братья также
почитаются и западной церко-
вью. Папа Римский Иоанн Па-
вел II провозгласил их покро-
вителями Европы, их память
на Западе отмечается 14 фев-
раля.

  В нынешнем году праздно-
вание Дня славянской пись-
менности и культуры  имеет
особое значение, потому что
2007-й объявлен годом русско-
го языка... Соединение двух
сущностей  этой даты – рели-
гиозной и культурной – прида-
ет ей особое значение и
смысл. Об этом рассказали
собравшимся перед началом
концерта его ведущие – Анна
Налбандян и Анатолий Лобов.

   Для большинства славян-
ских народов объединяющим
фактором является право-
славная религия. Празднова-
ние памяти святых братьев
еще в старые времена имело
место у всех славянских наро-
дов, но затем, под влиянием
различных исторических и
политических обстоятельств,
было забыто. В начале XIX
века, вместе с возрождением
славянских народностей, об-
новилась и память славянских
первоучителей. В 1863 году на
Руси было принято постанов-
ление праздновать память
святых Кирилла и Мефодия
11 мая (24 мая по новому сти-
лю).

      Идея возобновления об-

«Вначале было слово»

щенационального, обще-
ственного празднования па-
мяти Святых Кирилла и Мефо-
дия и Дня славянской пись-
менности и культуры в России
родилась в 1985 году, когда
славянские народы вместе с
мировой общественностью
отмечали 1100-летие со дня
кончины святителя Мефодия,
архиепископа Моравского и
Паннонского. Труды великих
просветителей стали общим
достоянием всех славян, поло-
жили основу их нравственно-
му и умственному развитию.
Так велика заслуга братьев
Кирилла и Мефодия в исто-
рии просвещения и развития
общей культуры славянских
народов.

   Наверное, это возможно
только в таком интернацио-
нальном городе, как Тбилиси:
День славянской письменно-
сти и культуры, организован-
ный Союзом российских со-
отечественников «Отчизна»,
союзом «Славянский дом»
при поддержке Посольства
Российской Федерации в Гру-
зии и Росзарубежцентра, от-

метили в помещении государ-
ственного драматического ар-
мянского театра имени Петро-
са Адамяна, на Авлабаре...

   Перед началом концерта
на сцену вышли Чрезвычай-
ный и Полномочный Посол
России в Грузии Вячеслав Ко-
валенко и протоиерей храма
Иоанна Богослова отец Павел.
В. Коваленко подчеркнул в
своем выступлении, что
«праздник славянской пись-
менности и культуры – значи-
тельное явление культурной и
общественной жизни всего
славянского мира».

  А потом на сцену вышли
артисты. С песнями, романса-
ми, танцами... строками сти-
хотворений. В соответствии с
историей, начало всему на
концерте положила болгарс-
кая песня «Родина» в обработ-
ке Юлии Лаптевой  - ее испол-
нили молодая солистка музы-
кального театра Санкт-Петер-
бурга «Зазеркалье» Н. Ганина
и ансамбль «Легенда» союза
«Славянский дом» Грузии: М.
Панкова, К. Симагина, Ю. Боб-
рова, Т. Абуладзе, А. Арефье-

ва – педагог Ю. Лаптева. «Бол-
гарские мотивы»  прозвучали
в трактовке лауреата между-
народных фестивалей скри-
пачки Дианы Аршакян. Она –
как и многие другие участни-
ки вечера – является постоян-
ным украшением музыкаль-
ных программ, организуемых
соотечественниками. Вот и на
этот раз Д. Аршакян подгото-
вила несколько запоминаю-
щихся  номеров – попурри на
темы русских романсов, «Тан-
го» В. Азарашвили.

  Вместе с Россией и Болга-
рией День славянской пись-
менности и культуры отмеча-
ет Украина. Ожидания публи-
ки услышать в хорошем ис-
полнении задушевные украин-
ские песни вполне оправда-
лись  – на сцену вышел тенор
Тбилисского театра оперы и
балета имени З. Палиашвили
Тамаз Сагинадзе, и зал ар-
мянского театра заполнили
звуки любви и печали. Высту-
пил еще один вокалист – Вил-
ли Григорян, преподаватель
Тбилисской государственной
консерватории имени В. Са-

раджишвили. Его бархатный
баритон понравился слушате-
лям... Тем более что певец ис-
полнил всеми любимый ро-
манс Б. Булахова «Гори-гори,
моя звезда!» Концертмей-
стер – Т. Стариковская.

   Светлана Татоева (сопра-
но), солистка Тбилисской госу-
дарственной филармонии,
вышла на сцену с известной
песней «Гляжу в озера си-
ние...», попурри на темы рус-
ских романсов  и произвела на
публику приятное впечатле-
ние (концертмейстер - Н. Бо-
жадзе). С романсами ярко вы-
ступила и молодая вокалист-
ка, поэт, композитор, участ-
ница международных и отече-
ственных конкурсов и фести-
валей русских песен и роман-
сов Элеонора Киквадзе. Она
сумела завести зал своим ар-
тистизмом...

  Чехия  была представлена
«Юмореской» Антонина Двор-
жака (Н. Ганина),   Польша –
мазуркой и полонезом в ис-
полнении ансамбля «Орлен-
та» польского образователь-
ного центра имени Святой Яд-

виги под руководством Н. Кер-
валишвили. А русскую кад-
риль сплясал хореографичес-
кий ансамбль «Роква» Тбилис-
ского государственного инсти-
тута культуры под руковод-
ством профессора У. Двалиш-
вили. Конечно, царила и рус-
ская народная песня – «Вдоль
по улице метелица метет»,
«Под дугой колокольчик поет»,
«Травушка-муравушка»...
Ведь фольклор неотделим от
праздника славянской пись-
менности и культуры.

  По традиции концерт за-
вершило бессмертное «Тби-
лисо» Р. Лагидзе.

 Автор сценария концерта –
руководитель «Славянского
дома» Нелли Родионова. В
финале на сцену вышли те,
кто  причастен к организации
вечера, – советник Посоль-
ства России в Грузии Василий
Корчмарь, президент «Отчиз-
ны» Валерий Сварчук и Нелли
Родионова.

Инна БЕЗИРГАНОВА
Фото Вячеслава

МАРГИАНИ
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Московский путч и Грузия

Окончание.
Начало в  N95-96, 101-102

Димитри Швелидзе

Высший законодательный
орган страны призывал гвар-
дейцев вернуться в казармы
и «добросовестно выполнять
свой долг перед Родиной». По
всем правилам, это так и дол-
жно было быть, но тут уже про-
явились характерные для гру-
зинской реальности личные,
коллективные и партийные
амбиции. Использовать не-
гативные настроения, вызван-
ные изменением (пусть даже
вынужденно и на время!) ста-
туса Национальной гвардии,
сразу же постарались против-
ники существующих властей,
в  частности, и независимос-
ти Грузии, вообще. Естествен-
но, в данном случае не имеют-
ся в виду конструктивные на-
циональные и демократичес-
кие силы, имевшие рацио-
нально критическую позицию
по отношению к  непоследова-
тельным и малокомпетент-
ным политическим шагам
властей, нередко имевшим
место.

Самые негативные резуль-
таты на советском и постсо-
ветском пространстве несос-
тоявшийся путч принес имен-
но Грузии. Главные вооружен-
ные силы страны – Нацио-
нальная гвардия – расколо-
лись на две части. Одна из
них, расположившаяся в Рко-
ни, оказалась вне контроля
грузинских властей. И на кого
бы история ни возлагала роль
главного виновника, факт ос-
тается фактом:  основная от-
ветственность ложится имен-
но на тогдашние власти. Они,
то ли от собственной недеес-
пособности, то ли из-за обсто-
ятельств, спровоцированных
извне, утратили единство и
преданность со стороны глав-
ных вооруженных сил страны.

Положение президента Гру-
зии и его команды оказалось
крайне сложным и почти без-
выходным. Безвыходность же
состояла в том, что, в случае
любого решения вопроса, си-
туация оставалась драматич-
ной. Когда заместитель мини-
стра обороны СССР Владимир
Журавлев и командующий
Закавказским военным окру-
гом Валерий Патрикеев по-
ставили перед Звиадом Гам-
сахурдиа ультиматум, у пре-
зидента Грузии оставалось
лишь два пути.

В первом случае он не дол-
жен был выполнять ни одного
требования путчистов. В час-
тности, главного требования о
роспуске гвардии. Вместе с
тем, он вкупе с гвардией дол-
жен был вступить в открытое
противостояние со стоящими
в Грузии советскими воински-
ми подразделениями. Несом-
ненно, что в случае военного
конфликта с вооруженными
до зубов и намного превосхо-
дящими по численности воин-
скими подразделениями, не
оснащенные соответственным
образом и малочисленные
грузинские соединения ждало
неминуемое уничтожение. Об
этом даже писал московский
журналист Александр Какот-
кин: «По словам командира
одной дивизии, «в случае во-
енной конфронтации против
Национальной гвардии были
бы немедленно переброшены
вчетверо превосходящие ее

силы. Итог возможного столк-
новения в этом случае ника-
кого сомнения у военных не
вызывает» (Александр Какот-
кин. Заботы Звиада Гамсахур-
диа. «Московские новости», 8
сентября 1991 г.).

Такой кровавой перспекти-
ве и вытекающим из нее тра-
гическим последствиям пре-
зидент страны предпочел путь
временного и частичного ком-
промисса, что повлекло за
собой не менее драматичное
развитие событий.

Московский путч
и остальной мир

Положение грузинских вла-
стей (имеется в виду 19 авгус-
та 1991 года) еще более ослож-
няло довольно осторожное от-
ношение к московским  путчи-
стам ряда ведущих мировых
стран. Эффект неожиданнос-
ти оказался настолько силь-
ным, что мировым лидерам
необходима была хотя бы
пара дней для того, чтобы ра-
зобраться в сути московских
событий. Советский Союз,
несмотря на ослабленность,
по-прежнему оставался силь-
нейшим ядерным государ-
ством, и этот фактор вынуж-
дал западных лидеров прояв-
лять внимательность и осто-
рожность.

Первая информация о мос-
ковском путче застала прези-
дента Соединенных Штатов в
Кеннебанкпорте на отдыхе. Он
срочно вернулся в Вашингтон,
где в тот же день встретился с
Госсекретарем Джеймсом
Бейкером, послом США в
СССР Робертом Страуссом и
председателем комитета на-
чальников штабов Вооружен-
ных сил страны Колином Пау-
элом.

Джордж Буш-старший вы-
разил свою первую реакцию
в коротком «заявлении», выс-
казав надежду на продолже-
ние в Советском Союзе де-
мократических реформ. Но
это произошло лишь 20 авгу-
ста. Не обращаясь прямо по
имени, он напомнил новояв-
ленному главе Советского Со-
юза, что практику «холодной
войны» не следовало продол-
жать, и Советская страна дол-
жна была придерживаться
взятых международных обяза-
тельств. Выше уже отмеча-
лось – президент Америки
специально дал понять новым
лидерам, что его страна была
против «применения силы» в
отношении прибалтийских го-
сударств, а также «любых дру-
гих республик с целью их низ-
вержения» («Известия», 20
августа 1991 г.).

Но «заявление» было сдела-
но только на второй день пут-
ча – 20 августа. Америке по-
требовалось 24 часа для того,
чтобы относительно внятно
сформулировать свою пози-
цию.

Министр иностранных дел
Японии Накаяма посчитал де-
лом «особой важности» «ста-
билизацию ситуации в
СССР».

Генеральный секретарь
Организации Объединенных
Наций Перес де Куэльяр удов-
летворился коротким и столь
же нейтральным замечанием,
«выразив надежду, что поли-
тические перемены в Советс-
ком Союзе не вызовут «нега-
тивных результатов».

Федеральный канцлер Ав-
стрии Франц Враницки под-
черкнул  осуществленные Гор-

бачевым инициативы, на-
правленные на демократию и
свободу, которые, на его
взгляд, должны были быть
«необратимыми». Вопрос со-
стоял в том, «какое новое по-
литическое руководство про-
должит курс Горбачева, а
особенно - какое руководство
будет представлять роль Со-
ветского Союза на междуна-
родной арене». Австрийский
лидер не назвал ГКЧП, но,
фактически, и не исключил
возможность лояльности к но-
воявленным узурпаторам.

Фактически, для того, что-
бы разобраться в событиях и
выработать позицию, коммю-
нике внешнеполитического
ведомства Франции просило
времени: «Отставка Горбаче-
ва (если подтвердится ее окон-
чательность) – значительное
явление, поскольку она по-
влекла за собой объявление
чрезвычайного положения…
Необходимо внимательно ра-
зобраться во всех обстоятель-
ствах, в которых эта отставка
произошла, в особенности же
– в тех мерах, к которым при-
бегают ее авторы, для того,
чтобы оценить их значение
для внутреннего и междуна-
родного положения Советско-
го Союза» («Известия», 20 ав-
густа 1991 г.).

Для такой страны, как
Франция, 19 августа еще не
было все решено, во всяком
случае, настолько, чтобы офи-
циально высказывать четкое
отношение к путчу. Это был
обычный, характерный для
межгосударственных отноше-
ний эпизод. Большим госу-
дарствам требовалось опре-
деленное время, чтобы опре-
делиться в отношении к гэга-
чепистам.

А это случилось 20 августа
– на второй день московского
переворота. Лидеры отдель-
ных государств более смело
зафиксировали свои позиции
в отношении гэгачепистов,
хотя по-прежнему сохраня-
лась определенная степень
дипломатической сдержанно-
сти.

Совершенно иную оценку,
нежели коммюнике мини-
стерства иностранных дел
Франции, дал московскому
путчу 20 августа президент
страны Франсуа Миттеран.
Произошедшие в Советском
Союзе события «направлены
против течения… Думаю, эти
резкие изменения могут со-
здать препятствия, но не смо-
гут остановить движение в
направлении демократиза-
ции». В телевизионном интер-
вью президент Франции от-
метил и опасность примене-
ния в СССР репрессий и силы.
Одним словом, налицо была
отрицательная позиция фран-
цузского лидера, хотя термин
«ГКЧП» он не упоминал.

Не менее категоричным
было «великое возмущение
канцлера Федеративной Рес-
публики Германии Гельмута
Колля. Он  постатейно пере-
числил пять пунктов, к необхо-
димости выполнения которых
призвал «советское руковод-
ство»: 1. Выполнение между-
народных договоров; 2. Защи-
та прав человека; 3. Продол-
жение политики мирного сосу-
ществования в сфере разору-
жения; 4. Продолжение пути
демократизации и реформ;
5. Личная неприкосновен-
ность Михаила Горбачева.

Свое возмущение зафик-

сировало руководство северо-
атлантического альянса. Оно
также призвало возможных
новых хозяев Кремля к про-
должению реформ и выполне-
нию международных догово-
ров. Одним словом, на второй
день путча позиция западных
государств более-менее опре-
делилась. Они строго очерти-
ли тот минимум, на котором
должны были основываться их
отношения с Советским Со-
юзом. Конечно же, это еще
ничего не значило. Если бы
ГКЧП хотел продолжать курс
реформ и демократизации,
он бы не устраивал переворот.
Западные государства давали
почувствовать узурпаторам,
что, в случае невыполнения их
условий, у них были бы конф-
ронтационные отношения с
Советским Союзом.

Для меня представляет ин-
терес то, что рассмотренные
выше примеры показали отно-
сительно сдержанную пози-
цию западных лидеров 19 ав-
густа, ставшую 20 августа бо-
лее категоричной и негатив-
ной. Западу потребовалось
время для того, чтобы разоб-
раться в событиях и вырабо-
тать собственную позицию.
Тем более, не должно было
удивлять, что и грузинским
властям требовалось хотя бы
немного времени для выраже-
ния четкой позиции, тем бо-
лее, когда после ультиматума
не исключалась угроза воен-
ной агрессии в отношении Гру-
зии. Тем более оно было необ-
ходимо, чтобы дождаться
того, как и когда Запад выра-
зит категорически негативную
позицию в отношении москов-
ского путча.

Непримиримость,
нейтралитет или
поддержка?
Или власти Грузии
фиксируют
окончательную позицию.

А теперь о том документе,
который окончательно и четко
определил позицию грузинс-
ких властей в отношении мос-
ковского путча. На второй же
день после создания упомяну-
того выше «Обращения» и
«реорганизации» Националь-
ной гвардии власти Грузии
прямо и четко зафиксирова-
ли свою позицию, когда 20 ав-
густа президент страны при-
звал и обратился за помощью
к большим западным государ-
ствам, и в особенности – к
Соединенным Штатам Амери-
ки. Вообще, оппоненты Гамса-
хурдиа, резко критикуя его
отношение к путчу, в меньшей
степени  или вовсе не вспоми-
нали этот документ, либо ста-
рались заострить внимание
на его слабых местах. Это –
элементарная тенденциоз-
ность, что и тогда, и сегодня
характерно для грузинского
общественного мнения.

Между тем, если мы хотим
дать относительно объектив-
ную оценку позиции, занятой
администрацией З. Гамсахур-
диа в отношении московского
путча, то должны руководство-
ваться именно этим важней-
шим документом. Он был
опубликован под таким заго-
ловком: «Обращение прези-
дента Грузии к народам и пра-
вительствам западных
стран». Ознакомимся с тек-
стом документа.

«В Советском Союзе созда-
лась нестабильная ситуация,
контролировать которую в

ближайшем будущем, види-
мо, станет невозможно.

Такое развитие событий
всегда неизбежно в тотали-
тарной империи, где начина-
ется большая либерализация.
Перед лицом таких явлений
решающее значение отводит-
ся принципиальной позиции
западных государств, их бес-
компромиссной оценке всего
того, что происходит, а также
активным дипломатическим и
иным действиям. Запад не
должен быть в роли наблюда-
теля. Политически оценивать
произошедший переворот
весьма сложно, поскольку
пока что не ясно, настоящий
ли это переворот или лишь
сговор или шоу, от которого
стремятся получить полити-
ческие дивиденды лидеры от-
дельных государств. Главней-
шее то, чтобы Запад поддер-
жал лишь избранные народом
власти Советского Союза, ус-
корение демократии и плюра-
лизма.

Создавшееся нестабиль-
ное положение, возможная
победа реакционных сил со-
здают угрозу, в первую оче-
редь, входящим в Советский
Союз тем республикам, кото-
рые борются за независи-
мость, свободу и имеют из-
бранный народом парламент
и президента. Они стоят перед
угрозой непосредственной
военной агрессии. Поэтому я
призываю правительства За-
пада, прежде всего - США,
срочно и безотлагательно де-
факто и де-юре признать не-
зависимость этих республик,
в том числе и Грузии, и уста-
новить с ними дипломатичес-
кие отношения, чтобы защи-
тить в этих странах достояние
истинно демократических ре-
форм» (газ. «Сакартвелос
республика», 20 августа 1991
г. Президент Республики Гру-
зия Звиад Гамсахурдиа «Об-
ращение президента Респуб-
лики Грузия к народам и пра-
вительствам западных
стран»).

Понятно, что у объективно-
го читателя, возможно, имев-
шего сомнения относительно
«лояльности» властей Грузии
к путчистам из-за заявлений
19 августа , после знакомства
с этим документом этих со-
мнений уже быть не должно.
«Обращением» к Западу вла-
сти Грузии и их глава одно-
значно выразили свое отри-
цательное отношение к мос-
ковским путчистам и ясно
подтвердили миру верность
независимости и демокра-
тии.

Для нас антипутчисткая
позиция властей Грузии одно-
значна. Разъясним детально
содержание и дух «Обраще-
ния». В документе были
сформулированы следую-
щие позиции властей Гру-
зии:

Происходящие в Москве
путч и связанные с ним неста-
бильные явления были оцене-
ны как «возможная победа ре-
акционных сил»;

Контролировать создавшу-
юся «нестабильную ситуацию»
в ближайшем будущем, види-
мо, станет невозможным, по-
этому была необходима актив-
ная позиция западных госу-
дарств; непростительно было
бы пассивное отношение Запа-
да к московским событиям, ко-
торое уже проглядывало в сдер-
жанных высказываниях некото-
рых западных государств;
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Власти Грузии однозначно
поддержали демократические
силы Советского Союза, гор-
бачевские законные, «лишь
народом избранные власти»,
утверждение демократии и
плюрализма и призвали За-
пад к «бескомпромиссной
оценке» произошедших собы-
тий, а впоследствии – к актив-
ной поддержке демократии,
что должно было выразиться
в «активных дипломатических
и иных действиях». Обратим
внимание на тот факт, что вла-
сти Грузии хорошо осознава-
ли первостепенность сохране-
ния демократии в российской
империи.

«Обращение» главы влас-
тей Грузии и президента заос-
тряло внимание Запада на то
обстоятельство, что реакци-
онные силы угрожали «прямой
военной агрессией», в первую
очередь, сформировавшим-
ся на пространстве Советской
Союза новым независимым
или борющимся за независи-
мость республикам, у которых
были «избранные народом
парламент и президент».

Что должно было быть вы-
ражением первой помощи за-
падных государств в создав-
шемся сложном положении в
условиях возможной военной
агрессии? По рекомендации
«Обращения», политико-дип-
ломатическим средством из-
бежать этой угрозы было бы
признание независимости
этих республик. Реакционные
силы, понятно, воздержались
бы от осуществления явной
агрессии в отношении при-
знанных Западом независи-
мых государств. Как набат
тревоги, звучало «Обраще-
ние» президента Грузии: «По-
этому я призываю правитель-
ства Запада, прежде всего –
США, срочно и безотлагатель-
но де-факто и де-юре при-
знать независимость этих
республик, в том числе и Гру-
зии, и установить с ними дип-
ломатические отношения,
чтобы защитить в этих стра-
нах достояние истинно демок-
ратических реформ».

Заслуживает внимание и
то обстоятельство, что Гру-
зия оказалась среди тех ма-
лочисленных бывших союз-
ных республик, которые не-

посредственно обратились
с просьбой о поддержке к го-
сударствам Запада,  и
«прежде всего – к США». Ес-
тественно, можно сказать,
что, оказавшись в безвыход-
ном положении из-за кате-
горического ультиматума
военных путчистов 19 авгу-
ста, власти Грузии быстро
пришли в себя и скоро же
восстановили место, при-
надлежавшее Грузии в аван-
гарде боровшихся за неза-
висимость и демократию
республик вместе с Латви-
ей , Литвой, Эстонией и
Молдовой.

Несомненно, что степень
антипутчистской позиции
властей Грузии не могла
сравниться с уровнем абсо-
лютно бескомпромиссного
противостояния ГКЧП бал-
тийских и молдавской рес-
публик. С этой точки зрения
и «Обращение» президента
Грузии к Западу имело свои
слабости. Вспомним одно из
мест текста: «Политически
оценить произошедший пе-
реворот крайне сложно, по-
скольку пока что не ясно, на-
стоящий ли это переворот
или лишь сговор или шоу,
получить политические ди-
виденды из которого стре-
мятся лидеры отдельных го-
сударств».

Это абсолютно туманный и
совершенно бесполезный,
более того – проигрышный
эпизод. Такой вопрос могла
задать служба безопасности
какого-либо государства, но не
глава маленькой  страны, ко-
торый, как знать, под «лидера-
ми отдельных государств»
имел в виду, возможно, и глав

западных стран и в то же вре-
мя обращался к ним за под-
держкой. То же можно сказать
и в случае, если З.Гамсахур-
диа под анонимными адреса-
тами имел в виду Горбачева
или лидера российской де-
мократии Бориса Ельцина.

Слабость этих неловких
эпизодов текста «Обраще-
ния», конечно же, сразу была
замечена представителями
не только радикальной оппо-
зиции. К их числу точно не от-
носился Гия Нодия. Он спра-
ведливо отметил, что власти
Грузии «затруднялись» резко,
открытым текстом политичес-
ки оценить произошедший
переворот. Но автор явно пе-
реборщил, когда написал,
будто этим «был нанесен еще
один удар по тому, что оста-
лось от престижа Грузии» (Гия
Нодия. «Вот сейчас пере-
стройка действительно закон-
чилась». Газ. «Дрони», 30 ав-
густа 1991 г.).

Власти Грузии имели ре-
гулярную связь с постоян-
ным представителем Грузии
в Москве и пребывали в кур-

се происходивших там про-
цессов. Исполняющий обя-
занности постоянного пред-
ставителя Грузии в Москве
Каха Ломая систематически
связывался с представите-
лями посольства США, Лат-
вии, Эстонии. Он же каким-
то образом сумел посред-
ством «Эха Москвы» по ра-

дио обратиться к «солда-
там-призывникам из Грузии
(на тот случай, конечно, если
бы они оказались среди уча-
стников штурма), с тем, что-
бы они не применяли ору-
жие».

Естественно, имелись в
виду грузинские военнослужа-
щие из находившихся в под-
чинении ГКЧП частей, кото-
рых, возможно, могли исполь-
зовать против демократичес-
кой России («Ахалгазрда Иве-
риели», 24 августа 1991 года).

Звиаду Гамсахурдиа и его
команде, как уже говорилось
выше, оппозиция не простила
и допущенный в отношении
гэкачепистов частичный ком-
промисс. А объективность
требует, чтобы то, чего не до-
пустила тогдашняя оппозиция,
сделали хотя бы время и ис-
тория. Власти Грузии пред-
приняли политически осмыс-
ленный шаг: не подчинились
ГКЧП, частично удовлетвори-
ли ультиматум его и стоящих
в Грузии российских военных,
а публично отмежевались от
путча и обратились к Западу
за помощью от возможной аг-
рессии. Такая угроза была
вполне реальна, и, в отличие
от безответственной оппози-
ции, власти не могли снова
подвергнуть опасности совер-
шенно не защищенную стра-
ну и население в противовес
находившимся под междуна-
родной опекой балтийцам или
хотя бы Молдове, которая
имела хотя бы одно государ-
ство в качестве болельщика в
лице Румынии (конечно же,
имеется в виду национально-
этническое единство румын и
молдаван).

Так или иначе, власти Гру-
зии, несмотря на частичный
компромисс, в период мос-
ковского путча 1991 года со-
хранили верность свободе и
демократии и за помощью
обратились к западным госу-
дарствам. Поэтому обвине-
ния радикальной оппозиции в
их адрес из-за лояльной, яко-

бы, позиции к ГКЧП были со-
вершенно несправедливыми,
целенаправленными и клевет-
ническими.

Вместе с Литвой, Латвией,
Эстонией и Молдовой Грузия
вновь оказалась среди мало-
численных республик, боров-
шихся за независимость и
демократию.
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Что нам даст
свободная

экономическая
зона?

Недавно в парламент
внесен подготовленный
правительством законо-
проект  «О свободных ин-
дустриальных зонах». Он
стал поводом, вызвав-
шим   различные мнения
даже в стане членов  пар-
ламентского большин-
ства.

Свободная экономи-
ческая зона – очерченная
территория, на которой,
в отличие от других тер-
риторий страны, дей-
ствует льготный эконо-
мический режим… По
мнению авторов проек-
та,  для экономического
развития страны  необ-
ходимо установить в этих
зонах  нулевой  налог на

Арабы угрожают
Грузии джихадом
 Грузинские политики

получили письма от «Ис-
ламского медиа-фрон-
та». Содержание   этих
посланий,  по меньшей
мере, явилось поводом
к размышлению. «Ис-
ламский медиа-фронт»
требует от наших влас-
тей вывода из Ирака гру-
зинского миротворчес-
кого контингента. В про-
тивном случае он угро-
жает нам джихадом.

Для сведения: джи-
хад -  священная война,
которую мусульмане  ве-
дут против христиан.
Конфедерация народов
Северного Кавказа  од-
нажды уже объявляла
нам джихад. Это случи-
лось в 1992-1993 годы. Во
время военных дей-
ствий  в Абхазии  серь-
езная часть исламского
мира была против нас.
Многие даже  с оружием
в руках воевали против
нас.

За тогдашним джиха-
дом стояли российские
спецслужбы. Большой
шанс того, что и заявле-
ние «Исламского медиа-
фронта» распространя-
ется  сегодня этим же ве-
домством. Если это так,
то оно уже выполнило
свою задачу, поскольку
заявление вызвало в об-
ществе серьезную тре-
вогу.

Возможно, это на-
строение разделяют и
власти, так как  по нео-
пределенным причинам
перенесено рассмотре-
ние  парламентом воп-
роса о  поддержке увели-
чения численности  гру-
зинского миротворчес-
кого контингента в Ира-
ке.

Грузинские военные
уже несколько лет слу-
жат в Ираке. В течение
этого времени они нахо-
дились в так называе-
мой «зеленой зоне». Со-
всем же скоро грузины
переместятся в «крас-
ную зону». Она распола-
гается на границе с Ира-
ном –  в городе  Аль Кут.
Недавно здесь  стояли
украинские миротвор-
цы. А сейчас это место
стало мишенью терро-
ристов.

По одной из версий,
решение вопроса  увели-
чения контингента  гру-
зинских миротворцев
отложено по  безобидной
причине. Ему необходи-
мо заключение  парла-
ментского  Комитета по
безопасности и оборо-
не. Его же сотрудники  не
могут написать заклю-
чение, так как находятся
в служебных команди-
ровках. Другая версия
имеет тревожный харак-
тер. Представители гру-
зинских властей и непра-
вительственных органи-
заций получили текст
письма с требованием
вывести из Ирака гру-
зинский военный кон-
тингент:

«Спросите себя, поче-
му должны лишаться  го-
лов грузинские солдаты

за те преступления, ко-
торые Америка совер-
шает ради собственных
интересов?» , –говорит-
ся, в частности, в этом
письме, -  пишет газета.

Внешнеторговый
оборот  Грузии

составил  1737,4
миллиона долларов

США
За январь-апрель те-

кущего года внешнетор-
говый оборот Грузии (без
неорганизованной тор-
говли)  составил 1737,4
млн. долларов США.

Как сообщает Депар-
тамент статистики, дан-
ный показатель больше
аналогичного за про-
шлый год на 35,9 процен-
та. Отсюда экспорт со-
ставляет 325,4 млн. дол-
ларов (соответственно,
на 4,9 процента больше),
а импорт – 1412, млн.
доллара (больше на 45,9
процента).

Согласно этой же ин-
формации, отрицатель-
ный  торговый баланс
Грузии за рассматрива-
емый период составил
1086,6 млн. долларов. За
январь-апрель 2007 года
Грузия имела отрица-
тельный торговый ба-
ланс с 90 странами-парт-
нерами,  торговый дефи-
цит с ними  составил
1119,2 млн. долларов.
Примечательно, что в
прошлом году число
стран  - партнеров с от-
рицательным торговым
балансом равнялось  85,
а суммарное выражение
составляло 716,7 млн.
долларов.

В январе-апреле 2007
года доля 10 крупнейших
торговых партнеров в
общем внешнеторговом
обороте Грузии состав-
ляла 68,6  процента. Со-
гласно обороту, круп-
нейшим торговым парт-
нером Грузии продолжа-
ет оставаться Россия.
Торговый оборот с ней
составляет 236,5 млн.
долларов США, - пишет
газета.

Никто не отнимет у
Грузии территории

 В эти дни в столицу
Грузии приехали грузи-
ны, проживающие в раз-
личных странах мира.
Вчера по инициативе
Министерства по делам
беженцев и расселению
с ними была организова-
на официальная встре-
ча. На этой встрече вме-
сте с членами прави-
тельства присутствовал
и президент Михаил Са-
акашвили, который вче-
ра еще раз подверг кри-
тике грузинскую медиа.
Об  этом  несколько поз-
же, а прежде  -   о самой
встрече. Она  называ-
лась «Грузия и диаспо-
ра». Ради этой встречи
в Тбилиси прибыли  120
грузин из 40 стран. Сре-
ди них был и сын перво-
го президента Грузии
Ноэ Жордания – Рэджеб
Жордания.

- В Грузии все будет
сделано для того, чтобы
ее  взаимоотношения с

диаспорой еще более
углубились. Никто не
должен  переживать  по
тому поводу, что  прожи-
вающие в Грузии забы-
вают о тех грузинах, ко-
торые живут за рубе-
жом. Зарубежные грузи-
ны являются самой зна-
чительной  инвестицией
для  Грузии, которая
больше, чем когда-либо,
необходима стране
именно сегодня, - заявил
министр по делам бе-
женцев  и расселению
Гия Хевиашвили.

Выступление прези-
дента Михаила Саакаш-
вили, как всегда,  было
достаточно эмоциональ-
ным. Президент очаро-
ван нашим  настоящим,
а в  будущее  смотрит с
большой  надеждой.  Его
прекрасное  настроение
и самочувствие  портит
лишь грузинская  медиа,
да и то лишь наполови-
ну.

-Грузинская медиа  не
хочет замечать хорошие
дела, события освеща-
ются таким образом, что
человеку  может пока-
заться, будто страна
стоит перед катастро-
фой. В то время как в
Грузии  -  подъем, - гово-
рит президент.

Ему не нравится, как
освещает грузинская
медиа события,  тем не
менее, против нее  он не
пойдет.   Так как, по его
же словам,  Грузия – де-
мократическая страна, а
для подобных стран ха-
рактерна свобода слова.

Михаил Саакашвили
заострил внимание и на
печальной тенденции от-
тока населения из стра-
ны.

-В течение  последних
12-13 лет страну поки-
нула  самая талантли-
вая и трудолюбивая
часть общества. Хотя,
несмотря на  множе-
ство  проблем, она не
забыла о своей родине
и вновь продолжает ду-
мать о ней. Одним из
приоритетов Грузии яв-
ляется не только вос-
становление  террито-
риальной целостности
страны, но и возвраще-
ние покинувшей Грузию
части общества. Хочу,
чтобы все учли, что не-
сколько тычяч грузин
проживают в  соседней
дружественной нам Тур-
ции, с которой мы  от-
метили снятие  еще од-
ной  границы. У нас  уже
есть  женевского типа
совместный аэропорт.
Визовый режим  между
Грузией и  Турцией уп-
разднен именно в тот
день, когда один из  на-
ших традиционных  со-
седей  вообще прекра-
тил процесс выдачи
виз грузинам. Мы от-
крываем новые пропус-
кные пункты и объединя-
ем  экономическое про-
странство для того, что-
бы убыстрить процесс
развития. Точно так же
весьма серьезно мы ра-
ботаем с рядом других
стран, - заявил Михаил
Саакашвили, который
вчера  несколько раз
подчеркнул ситуацию,
которая сложилась  в
Грузии.

прибыль. А оппоненты,
между тем, задают воп-
рос: если это достаточно
для развития экономи-
ки, почему нельзя сде-
лать это в масштабах
всей  страны? По их мне-
нию, ресурсы этого в
бюджете  действительно
имеются. Для свободных
экономических зон  еще
одна льгота  - упраздне-
ние налога на имуще-
ство. Оппоненты требуют
и этот шаг предпринять
в масштабах всей стра-
ны. В законопроекте от-
мечается,  что  в зонах
расчет может произво-
диться в  любой валюте.
По мнению же  оппонен-
тов, это создаст опас-
ность лари в том, что он
уже не будет выступать
единственным платеж-
ным средством.

«Если мы придумаем
какую-то льготу, будет
гораздо лучше, чтобы
эта льгота  действовала
в масштабе всей Грузии,
и, в результате, вся стра-
на развивалась бы оди-
наково интегрированно.
Скажем, если в Поти бу-
дет создана такая зона,
и для производства рас-
четов, в основном, бу-
дем использовать дол-
лар и евро, в Ахалкала-
ки и Марнеули, соответ-
ственно, - драмы и ма-
нат. Кроме  того, весьма
значительным будет
финансирование, иду-
щее из соседних стран
для деятельности в этих
зонах. Однако пока не
восстановлена террито-
риальная целостность,
насколько мы готовы к
этому? Об этом следует
подумать»,- полагает
член парламентского
большинства Ладо Папа-
ва.

Аджария,
возможно,
останется

без пляжей
На Аджарию наступа-

ет море. После прекра-
щения берегоукрепи-
тельных работ и энерге-
тического  освоения
реки Чорохи катастро-
фический характер при-
нял размыв прибрежной
полосы. Предположи-
тельное влияние  на эти
процессы  турецких пло-
тин   в нынешнем году
изучила  государствен-
ная комиссия оценки
воздействия  на окружа-

ющую среду Голландии.
По ее заключению, «Для
формирования  при-
брежной полосы  река не
выносит необходимый
седимент. Если ежегод-
но донный нанос состав-
лял 450 000 кубических
метров, то с 2015 года до
Черного моря будет до-
ходить лишь  25 000 –
45 000 куб. метров нано-
са.

Большинство участ-
ков аджарского побере-
жья сегодня  находится в
плену   возрастающих
эрозийных процессов.
Что сопровождается

также серьезной соци-
альной и инфраструк-
турной опасностью».

Железнодорожная
магистраль на севере
Зеленого  мыса  и Бобок-
вати проходит в непос-
редственной близости
от прибрежной полосы,
и в некоторых местах  ее
отделяет от моря лишь
несколько метров. В
свое время для ликвида-
ции усилившейся эро-
зии здесь была  постро-
ена стена – волнорез,
которая сегодня серьез-
но повреждена, и берег,
защищающий  магист-
раль, интенсивным об-
разом  размывается, -
пишет газета «МТЕЛИ
КВИРА».

Украина
отошла от  Грузии
и  Союза Европы
 Предположительно,

в финансируемом  Со-
юзом Европы проекте
«Грузия – Украина –
Союз Европы  (GUEU)»
Украина участие не
примет. Европа испуга-
лась давления России
на украинскую газо-
транспортную систему.
Скорее всего, место
страны – нашего друга
в GUEU  займет Румы-
ния. Вместе с тем, Рос-
сия  прикладывает все
усилия к тому, чтобы
указанный проект пу-
тем строительства ма-
гистрали  «Nord
Stream»потерял свое
значение. Действуя со-
гласно мотивации со-
хранения монополии в
Европе, Кремль стре-
мится подключиться и
к тем проектам, кото-
рые угрожают  лишить
его энергетической
власти.

«Союз Европы и Гру-
зия, возможно, выведут
Украину из игры и заме-
нят ее   Ру мынией», -
эту информацию рас-
пространяет украинс-

кое издание «Экономи-
ческие известия». Газе-
та пишет, что обсужде-
ние вопроса выхода Ук-
раины из газотранспор-
тного проекта «Грузия -
Украина - Союз Евро-
пы», который  неофици-
ально называют  «Сво-
бодный путь  от полити-
ческого давления»,  уже
началось.

«Грузию и Союз Ев-
ропы испугал тот факт,
что украинская газо-
транспортная систе-
ма, возможно, попадет
в руки России. Это же,
в свою очередь, сдела-
ет  бессмысленным
строительство Моск-
вой обходных трубо-
проводов. В случае,
если дело дойдет до
этого, маршрут трубо-
провода непременно
изменится. Предполо-
жительно, азербайд-
жанский газ уже не бу-
дет поступать  в  Фео-
досию через Грузию и
Черное море, а напра-
вится  в румынский
порт Констанца», - пи-
шет газета.

Решение об измене-
нии  маршрута  трубо-
провода  Грузия - Укра-

ина - Союз Европы сле-
дует ожидать  лишь в
том случае, если
Кремль ужесточит свой
контроль над украинс-
кой газовой системой.
В беседе с газетой «Эко-
номические известия»
представитель проекта
GUEU   Гиоргий Вашак-
мадзе подтвердил рас-
пространившуюся ин-
формацию и отметил,
что переговоры относи-
тельно выхода  Украины
из проекта уже ведутся.

«Для того, чтобы ин-
весторы вложили день-
ги в проект, должно
быть меньше риска.
Исходя из этого, рас-
сматривается не одно
альтернативное на-
правление. В том слу-
чае, если украинская
газотранспортная сис-
тема перейдет в руки
«Газпрома», для других
поставщиков  останется
гораздо меньше шан-
сов. Соответственно,
придут в движение но-
вые варианты, которые
окажут содействие  ре-
ализации проекта
GUEU», -  заявляет  Ва-
шакмадзе,  добавив,
что до сегодняшнего
дня ставка делалась не
на Румынию, а на укра-
инскую дорожную сис-
тему.
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«Амери» отстоял Ку-
бок Грузии имени Дави-
да Кипиани, завоевав
почетный трофей во вто-
рой раз в своей исто-
рии. В решающем мат-
че столичный клуб с ре-
зультатом 1:0 одолел
«Зестафони» благодаря
голу Дмитрия Татанаш-
вили на 61-й минуте.

В первом тайме по-
давляющее преимуще-
ство было на стороне
«Зестафони», который
имел как минимум четы-
ре верных момента для
взятия ворот. Однако
всякий раз высочайшее
мастерство демонстри-
ровал голкипер «Амери»
Зураб Квачахия. После
перерыва тбилисцы на-
конец проснулись и ста-
ли проводить ответные
атаки, в одной из кото-
рых Дмитрий Татанаш-
вили замкнул передачу
Сулико Давиташвили.

Вслед за этим «Аме-
ри» отошел в оборону и
с трудом отстоял свое
преимущество. Особен-
но запомнился момент
на 80-й минуте, когда
Квачахия каким-то чудом
выудил мяч из «девятки»
после очередного опас-
нейшего удара против-
ника.

В результате «Амери»
получил путевку в Кубок

Кубок Грузии

Ôàíòàñòè÷åñêèé ñåçîí «Àìåðè»

УЕФА, выступать в кото-
ром столичному клубу
не в диковинку. В минув-
шем розыгрыше дружи-
на Георгия Чихрадзе одо-
лела армянский «Ба-
нанц», после чего во вто-
ром отборочном раунде
дала настоящий бой

берлинской «Герте», ус-
тупив с общим счетом
2:3. Любопытно, что в
уже закончившемся
чемпионате Грузии «Аме-
ри» и «Зестафони» на-
брали по 57 очков, одна-
ко бронзовые медали
также достались тби-

лисцам, которые одер-
жали больше побед.

Имеретинских футбо-
листов искренне жаль.
Они в третий раз вышли
в финал Кубка Грузии и
вновь потерпели пораже-
ние. Не хватило совсем
чуть-чуть. И везения.

По итогам сезона в
высшую лигу переходят
зугдидский «Мглеби» и
ахалцихский «Месхе-
ти». Они займут места
горийской «Дила» и те-
лавского «Кахети». Это
означает, что в высшем
дивизионе вновь будет

представлено Самегре-
ло и, впервые за время
проведения первенства
Грузии, регион Самцхе-
Джавахети.

В единственном мат-
че плей-офф за место в
высшей лиге встретятся
«Чихура» и «Гагра».

Матч против «Аякса»
стал последним в про-
фессиональной карьере
выдающегося грузинс-
кого бомбардира Шота
Арвеладзе, сообщают
российские СМИ.

После того как амстер-
дамский «Аякс» во второй
раз кряду выиграл плей-
офф первенства Голлан-
дии за попадание в Лигу
чемпионов УЕФА, добив-
шись победы в двухматче-
вом противостоянии с «Ал-
кмааром» с общим счетом
4:2, Шота решил уйти из
большого футбола.

В первой встрече ам-
стерадамцы уступили
(1:2), однако в ответном
поединке в Амстердаме
взяли убедительный ре-
ванш - 3:0. Хозяева зав-
ладели инициативой на
старте, впоследствии
прижав соперников к во-
ротам, когда на исходе
получаса вместо Нико-
лае Мити на поле по-
явился Том де Мул, кото-

Наши за рубежом

Шота сыграл последний матч?

рый благодаря своей
высокой скорости посто-
янно создавал остроту на
половине поля гостей.
Вопреки логике игры,
первый голевой момент
получил «Алкмаар», од-
нако Шота Арвеладзе
угодил в перекладину.

Затем на поле доми-
нировал «Аякс». Пока
Джон Хейтинга четко
замкнул подачу Кеннета
Переса, затем Райан
Донк срезал мяч в свои
ворота, а за минуту до
финального свистка
окончательный резуль-

тат на табло уста-
новил Габри.

«Алк маар »,
тем временем,
в четвертый раз
подряд примет
участие в Кубке
УЕФА, что долж-
но поднять на-
строение бо-
лельщикам клу-
ба. Но, скорее
всего, уже без
своего капитана
Шота Арвелад-
зе. Дело в том,
что Шота уже
заявлял – если
«АЗ» не сможет
выйти в Лигу
чемпионов, он
сам уйдет из
спорта.

В тоже время
Арвеладзе при-
глашен в сбор-
ную Грузии и при-
мет участие в
двух ближайших
отборочных мат-
чах на первенство Европы. Так что, вполне

может быть, что слухи об

Матчи и голы голеадора

«отставке» слегка пре-
увеличены.
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Разве это выборы?
Эти строки пишет человек,

который несколько десятиле-
тий живет футболом, и в час-
тности, грузинским футбо-
лом. Я непос-
редственный
свидетель мно-
гих мировых и
европейских
п е р в е н с т в .
Многократно
сопровождал
национальную
сборную Гру-
зии на офици-
альные визиты
за рубежом. Я
был и буду дру-
гом, товари-
щем многих
больших и вы-
дающихся (уже
усопших и
ныне живущих)
футболистов.
Таких, как я,
много, и поэто-
му пусть не
удивляется чи-
татель, прави-
тельство и руко-
водители Фе-
дерации фут-
бола, что сто-
ять сейчас в
стороне и молчать мы не мо-
жем!

Общеизвестно, что футбол

не только самый популярный
вид спорта, но и обществен-
ное явление, тем более – для
грузин. Если бы такие собы-
тия произошли, скажем, в
Бразилии или Италии, торси-
да и тифози вышли бы на ули-
цу, организовав многотысяч-
ные митинги и «штурмом»
взяли бы футбольные феде-
рации с требованием: «не тро-
гать законно избранного пре-
зидента». А мы, для кого фут-
бол - национальный феномен,
молчим!

То, что произошло недавно
в грузинском футболе, отвра-
тительно! Никто не имеет пра-
ва плюнуть в душу всему на-
роду! Повсеместно известно,
в передовых футбольных
странах (и не только там) пра-
вительственные круги  не вме-
шиваются в футбольную
жизнь. Если хотим, чтобы
футбол развивался, необхо-
димо содействие со стороны
государства, в первую оче-
редь, серьезная финансовая
поддержка и строгий конт-
роль за расходованием выде-
ленных средств, а не вмеша-
тельство в управление футбо-

Позор грузинского футбола
лом, тем более грубыми фор-
мами. Когда законно избран-
ный президент федерации,
которого соперник поздравил
с победой, делает через час

заявление об отставке, он
обязан объяснить причину та-
кого «решения». Но нет, он

молчит!
По правде говоря, сейчас,

когда анализирую происшед-
шее, уверен, президентство
Георгия Немсадзе не способ-
ствовало бы развитию грузин-
ского футбола. Бывший капи-
тан сборной и известный
футболист, член Сакребуло
г.Тбилиси от правящей
партии, который так легко «от-
кажется» от должности прези-
дента федерации, чего-то бо-
ится, его шантажируют, угро-
жают, он не устоял перед дав-
лением и сломался. Может он
скажет?

Много было сказано, что во
время выборов столкнулись
два крыла правящей партии.
Что за «подвиг» совершил
Г.Немсадзе - фаворит Д.Кир-
китадзе и Г.Арвеладзе налицо.
Точно не могу сказать, какие
процессы развивались за ку-
лисами, но знаю, что Кирки-
тадзе и Арвеладзе сами хотя
бы играют в футбол, лобби-
руют развитие футбола и ре-
гулярно посещают матчи пер-
венства Грузии.

Удивляет позиция наших
ветеранов-футболистов во

время этих событий. Где были
прославленные футболисты
страны М.Хурцилава, А.Чи-
вадзе, С.Котрикадзе, Р.Шенге-
лия, И.Датунашвили, Б.Сичи-

нава, В.Баркая, М.Мачаидзе,
Г.Кеташвили, С.Кутивадзе,
О.Габелия и др., когда прово-

дились т.н. повторные «выбо-
ры» в федерации? Они не за-
фиксировали свою позицию,
не сделали ни одного заявле-
ния. Молчат. Почему? Или как
назвать действие тех, кто 13
мая свой голос отдает Г.Нем-
садзе, а уже 17 мая становит-
ся заядлым сторонником и
единомышленником его со-
перника? И как не оценить
объективную, здоровую, пат-
риотическую позицию знаме-
нитых футболистов Гуцаева и
Дзодзуашвили, известных в
недавнем прошлом футболи-
стов Кавелашвили, Кецбая,
Цхададзе, Джамараули, Кор-
галидзе. Не надо забывать,
Владимир Гуцаев является
членом парламента Грузии от
правящей партии. Но полити-
ческую принадлежность он не
поменял на интересы грузин-
ского футбола и личное дос-
тоинство.

С сожалением думаю о Н.А-
халкаци-младшем. Молодой
человек, у которого вся жизнь
впереди, поступил, мягко го-
воря, очень неправильно. Он
не должен был принимать
участие в этом фарсе! Ни для

кого не секрет, что его прези-
дентство в последние два года
- «заслуга» известного в про-
шлом тренера Нодара Ахалка-
ци–старшего. Живущий в те-

чение 8-9 лет за границей Н.А-
халкаци–младший каким бы
хорошим менеджером не
стал, полностью был оторван
от футбольной жизни Грузии.
В 2005 году я принимал учас-
тие в его предвыборной кам-
пании. Мне нравились его
идеи (резкое повышение уров-
ня национального чемпиона-
та, развитие футбола в реги-
онах, развитие детского фут-
бола, упорядочение футболь-
ной инфраструктуры, улуч-
шение качества игры нацио-
нальных сборных всех уров-
ней и т.д.). А что получили?

Главным тренером нацио-
нальной сборной назначили
некоего Г.Дарсадзе, а предсе-
дателем судейского комитета
федерации – (бывшего поли-
цейского - автоинспектора
А.Качахидзе (?! ) Нацио-
нальный чемпионат вымира-
ет. В стране, где острый дефи-
цит футбольных полей (стади-
онов), упразднен стадион
«СКА» в Авлабари, где строят-
ся жилые корпуса, а руковод-
ство федерации даже не про-
тестует. В футболе, также, как
в баскетболе, регби, борьбе,
теннисе и т.д. должны рабо-
тать сведущие в этих видах
спорта люди, бывшие спорт-
смены и специалисты. Это ак-
сиома! А в Федерации футбо-
ла, за редким исключением
(Р.Арвеладзе, Г. Цаава, Д.Ра-
мишвили…) работают не про-
фессионалы, часто незрелые
юнцы.

Когда один из вице-прези-
дентов Федерации футбола в
телевизионном эфире заяв-
ляет, что «президентом феде-
рации гандбола может быть
избран не гандболист или не
специалист гандбола» (прово-
дит аналогию с Федерацией
футбола), комментарии  из-
лишни! В исполком федера-
ции избраны несколько оди-
озных фигур. Так мы не помо-
жем грузинскому футболу!

Как уже сказал, я являюсь
болельщиком со стажем и не
могу не коснуться действий
главного тренера националь-
ной сборной немца Клауса
Топмеллера в этом переполо-
хе. Его высказывания, хотел он

этого или нет, грубое вмеша-
тельство во внутреннюю фут-
больную жизнь страны. Если
даже, учесть, что с его прихо-
дом повысилась игровая дис-

циплина национальной
сборной, а отборочные
матчи чемпионата Ев-
ропы сборная проводи-
ла без многих ведущих
травмированных игро-
ков, быть на шестом
месте в группе из семи
команд (может быть, в
итоге выйдем на 5-е
место), не выдержива-
ет никакой критики.
Или, пусть сообщит
главный тренер коман-
ды, на скольких матчах
первенства Грузии он
побывал во время крат-
косрочных командиро-
вок в страну? Факт, что
потраченные на него
деньги (не говоря о дру-
гих «славных» тренерах
его «команды») уносит
ветер.

В эти дни от некото-
рых болельщиков мож-
но было услышать сло-
ва, сказанные с горе-
чью, что примером
бедственного положе-
ния грузинского фут-

бола станут ближайшие мат-
чи против сборных Литвы и
Франции.

Нет, грузинские болельщи-
ки, друзья! Такая наша пози-
ция помешает, в первую оче-
редь, сборной Грузии в дости-
жении успеха в важнейших
играх. В конце концов, тренер
и президент федерации – это
не грузинский футбол! Гру-
зинский футбол – это мы все,
вся общественность! Синони-
мом грузинского футбола яв-
ляются Арвеладзе, Каладзе,
Кобиашвили, Цхитишвили,
Асатиани, Деметрадзе, Иаш-
вили, Хизанишвили, Бурдули,
Гогуа, Квирквелия и другие
члены нашей сборной!

Так давайте, будем болеть
за них!

С надеждой на лучшее бу-
дущее грузинского футбола,
ныне разочарованный и ос-
корбленный грузинским
футболом болельщик

Зураб ДВАЛИ,

газ. «Литературули
 Сакартвело»

от 25 мая 2007 года, N 20

Коротко об авторе статьи:
Зураб Двали - болельщик

со стажем, член фан-клуба
национальной сборной Гру-
зии. Присутствовал на мно-
гих чемпионатах мира и Ев-
ропы (Германия, Аргентина,
Испания, Италия, Франция,
Япония – Корея, Англия, Ни-
дерланды – Бельгия и т.д.). В
2000 году создал клуб по
мини-футболу (футзал)
«Иберия-2000», президент
клуба, который дважды ста-
новился чемпионом Грузии и
обладателем кубка страны и
г.Тбилиси. Принимал учас-
тия в розыгрышах Кубка
УЕФА по футзалу. Руково-
дил организационным коми-
тетом по проведению в 2002
году во Дворце спорта впер-
вые в истории страны квали-
фикационного турнира Лиги
чемпионов УЕФА с участи-
ем чемпионов Португалии,
России, Латвии и Грузии.

Редакция газеты
«Свободная Грузия»
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Национальные чемпионаты и кубки
Испания
36-й тур

Реал Мадрид – Депортиво3:1
Дэвид Бекхэм отпраздновал возвращение в со-

став сборной Англии вдохновенной игрой за мад-
ридский «Реал», кото-
рый после уверенной
победы над «Депорти-
во» со счетом 3:1 сде-
лал еще один к шаг к
завоеванию чемпион-
ского титула. Английс-
кий полузащитник, ко-
торый в последний раз
выступал за нацио-
нальную сборную на
чемпионате мира
2006, организовал два
гола «Реала», который
одержал девятую по-
беду в последних деся-
ти матчах.

За два тура до фи-
ниша чемпионата Испании «Реал» и «Барселона»
набрали одинаковое количество очков, но «королев-
ский» клуб имеет преимущество в личных встречах.
Таким образом, для завоевания титула «Реалу» дос-
таточно одержать две победы без оглядки на матчи
ближайших конкурентов.

В первой половине первого тайма «Реал» разоча-
ровал своих поклонников, создав всего лишь один
опасный момент у ворот гостей - на шестой минуте
Рауль из района одиннадцатиметровой отметки на-
правил мяч выше ворот. Но затем, благодаря ак-
тивной игре на фланге Робиньо, хозяевам поля уда-
лось к середине тайма перехватить инициативу, а
затем и открыть счет. После навеса Бекхэма защит-
ник «Депортиво» не позволил забить Руду Ван Нис-
телрою, но мяч отскочил на Серхио Рамоса, кото-
рый с близкого расстояния поразил пустые ворота.
Игроки «Депортиво» протестовали, указывая на то,
что Ван Нистелрой сыграл рукой, но судья взятие
ворот засчитал.

Во втором тайме «Депортиво» неожиданно резко
взвинтило темп и заслуженно отыгралось. Кристи-
ан отправил в прорыв по правой бровке Де Гузмана,
прострел которого с метра замкнул Хоан Капдеви-
ла. На ответный гол «Реал» ответил серией острей-
ших атак. На 58-й минуте Бекхэм исполнил фирмен-
ный навес в район линии вратарской, где Рауль го-
ловой переправил мяч в сетку ворот - 2:0. «Реал» на
75-й минуте довел счет до разгромного. Фабрицио
Колоччини в борьбе с Раулем вынес мяч прямо на
Ван Нистелроя, которому не составило большого
труда с близкого расстояния расстрелять пустые
ворота.

Барселона – Хетафе         1:0
Роналдиньо забил гол и получил красную карточ-

ку в домашнем матче «Барселоны» против «Хета-
фе». Бразильский нападающий после передачи
Самюэля Это’ О уже на второй минуте поразил во-
рота гостей, забив, как оказалось, победный гол.

В самой концовке первого тайма Роналдиньо
вновь оказался в центре событий. На этот раз бра-
зилец получил красную карточку за пинок соперни-
ка, оставив свою команду вдесятером. Но даже пос-
ле этого «Барселона» продолжала доминировать на
поле и несколько раз обязана была забивать. Одна-
ко Это’О, Лионель Месси и Деку своими шансами
не воспользовались.

        Севилья – Сарагоса          3:1
«Севилья» сохраняет шансы на чемпионство.

Большую часть игрового времени команда Хуанде
Рамоса владела большим преимуществом, но из
массы голевых шансов сумела реализовать всего
лишь один - на 27-й минуте после сольного прохода
отличился Луис Фабиано.

В начале второго тайма все тот же Фабиано зара-
ботал пенальти, который не сумел реализовать луч-
ший бомбардир «Севильи» Фредерик Кануте. За
свою расточительность «Севилья» поплатилась на
74-й минуте. После подачи с угловой отметки арген-
тинца Андреса Д’Алессандро мяч рикошетом от го-
ловы Даниэла Алвеса оказался в сетке ворот. После
этого уже «Сарагоса», которая ведет борьбу за по-
падание в Кубок УЕФА, дважды могла выйти впе-
ред, но из выгодной позиции промахнулся Диего
Милито, а бразилец Эвертон попал в перекладину.
Но на 83-й минуте после ошибки защитника вышед-
ший на замену Александр Кержаков стал автором
победного гола. В добавленные минуты нападающий
сборной России отметился и голевой передачей на
Кануте, который установил окончательный счет в
матче.

Валенсия – Вильярреал   2:3
В матче с «Вильяреалом» счет с «точки» на 20-й

минуте открыл нападающий «Валенсии» Давид Ви-
лья, однако дубль Диего Форлана и точный удар Йон-
Даля Томассона помогли «подводникам» отпраздно-
вать волевую победу. На последней минуте встречи
Вилья сократил разрыв до минимума ударом со
штрафного, но на исходе встречи это никак не ска-
залось. В итоге, «Валенсия» попрощалась с надеж-
дами на чемпионство и осталась четвертой.

А вот переживающий ренессанс «Вильяреал»
благодаря этой победе попал в зону Кубка УЕФА -
клуб занимает шестую строчку с 56 очками.

Химнастик – Атлетико 0:2
Рекреативо – Эспаньол 0:1
Расинг – Леванте 2:3
Атлетик – Мальорка 1:0
Осасуна - Реал Сосьедад 2:0
Сельта – Бетис 2:1

Несколькими днями
ранее сделав предпослед-
ний шаг к чемпионству,
киевское «Динамо» про-
должило подготовку к
празднованию своего 80-
летнего юбилея победой
и в Кубке Украины. В дож-
дливую погоду подопеч-
ные Анатолия Демьянен-
ко сумели построить
прочные оборонитель-
ные редуты, ответив дву-
мя контрвыпадами на по-
зиционное преимуще-
ство «Шахтера». И хотя в
концовке встречи донча-
не ответили забитым мя-
чом, он оказался лишь
голом престижа.

Девятая победа «Дина-
мо» в Кубке Украины во
многом напомнила пери-
петии событий недавнего
финала Лиги чемпионов.
Отсидевшись весь пер-
вый тайм на своей поло-
вине поля, киевляне пос-
ле перерыва отыскали
бреши в защитной линии
«Шахтера». На 60-й мину-
те атака правым флангом
увенчалась коварным
ударом Карлоса Корреа,
от которого все ждали
тривиального навеса -
мяч угодил в переклади-
ну, а подоспевший на до-

Кубок Украины

Äåíü Êèåâà
Киевское «Динамо» в девятый раз выиграло Кубок Украины, одолев
в финальном матче со счетом 2:1 донецкий «Шахтер».

бивание Клебер протол-
кнул его в ворота - 1:0.

Второй гол стал награ-
дой хавбекам «Динамо»

Милошу Нинковичу и
Олегу Гусеву за напорис-
тость. На 81-й минуте
хорват протащил мяч
через полполя и вывел
партнера на свободное
пространство, а тот про-
двинулся к линии
штрафной и мощно про-
бил под перекладину -
2:0. К этому времени ки-
евляне действовали уже
в меньшинстве после
того, как Родриго схлопо-
тал два предупреждения
и увидел перед собой

красную карточку.
«Шахтеру» же в вос-

кресный вечер не хвата-
ло Матузалема, через ко-

торого проходит
львиная доля
комбинаций. На
сей раз ни Фер-
нандиньо, ни
Жадсон с функ-
циями разыгры-
вающих не спра-
вились, отчего у
ворот Александ-
ра Шовковского
долгое время не
возникало ре-
альной остроты.
Правда, пару
раз пытался
выскочить на
завершающий

удар Брандао, однако в ус-
ловиях плотной опеки ди-
намовских защитников и
уверенных действий ки-
пера его усилий для успе-
ха было недостаточно.

Лишь с выходом на за-
мену Элано и Алексея Гая
атаки горняков стали раз
за разом доходить до во-
рот «Динамо» и на пред-
последней минуте основ-
ного времени гол все-таки
состоялся. Нацеленная
передача Гая слева при-
шлась прямо на ногу Да-

рио Срны, чей мощный
удар в упор парировал
грудью Андрей Несмач-
ный. Однако тут как тут у
мячя оказался Элано, ко-
торый хладнокровно уло-
жил на газон Шовковско-
го и троих защитников,
поразив цель - 2:1.

В компенсированную
арбитром пятиминутку
штурм динамовских во-
рот достиг апогея, и в
одном из эпизодов «Шах-
тер» мог сравнять счет.
Мариуш Левандовски
выиграл верховую ду-
эль, ударом головой на-
правив мяч в «девятку».
Гол, казалось, был уже
неотвратим, но отчаян-
ный бросок Шовковско-
го лишил горняков после-
дней надежды.

Таким образом, в тра-
диционно отмечающий-
ся День Киева «Динамо»
в третий раз кряду выиг-
рало Кубок Украины, по-
лучив главный приз из
рук президента страны
Виктора Ющенко. Теперь
в оставшихся двух турах
чемпионата команде
Анатолия Демьяненко
достаточно набрать хотя
бы очко, чтобы сделать
«дубль».
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Национальные чемпионаты и кубки
Италия

38-й тур
Интер – Торино             3:0

Миланский «Интер» завершил блистательный сезон
крупной победой над
«Торино» со счетом 3:0.
Еще в первом тайме
Марко Матерацци реа-
лизовал пенальти, забив
десятый гол в сезоне. Во
втором тайме отличил-
ся бразилец Майкон и
Луиш Фигу. После окон-

чания матча состоялась торжественная церемония, по-
священная чемпионству «Интера». Команда Роберто Ман-
чини показала выдающийся результат, набрав 97 очков и
потерпев всего лишь одно поражение в сезоне.

Рома – Мессина           4:3
Вторая команда чемпионата  - «Рома» в увлекатель-

нейшем матче обыграла уже вылетевшую «Мессину».
Гости на девятой минуте после точного удара Ригано
неожиданно повели в счете, но спустя всего лишь ми-
нуту Франческо Тотти забил ответный гол. На 19-й
минуте римляне вышли вперед благодаря голу бра-
зильца Манчини. На 58-й минуте Ригано делает счет
2:2. Затем Тотти вновь вывел «Рому» вперед, забив
свой 26-й гол в сезоне. Капитан «Ромы» в итоге с боль-
шим преимуществом выиграл в споре лучших бом-
бардиров чемпионата Италии. Спустя две минуты
«Мессина» сравняла счет усилиями вышедшего на
замену Кордовы. Но на 84-й минуте победу «Роме» все
же принес Алеандро Росси. Тотти мог оформить и хет-
трик, но на 63-й минуте не реализовал пенальти.

Катанья – Кьево            2:0
К воскресенью единственной интригой оставалась

борьба за выживание. Перед последним туром ком-
панию «Асколи» и «Мессине» могли составить сразу
шесть клубов. В итоге неудачником оказался верон-
ский «Кьево», проигравший на выезде «Катанье». Пе-
ред заключительным туром «Кьево» находился на
комфортном 13-м месте, но все его главные конку-
ренты одержали победы, а сам он проиграл.

Напомним, «Кьево» шесть лет назад вышел в Се-
рию А и в первый же свой сезон произвел фурор. Клуб
даже сумел завоевать место в Лиге Чемпионов. Но в
этом сезоне веронцы выступили крайне неудачно. В
последнем матче решающим оказался второй тайм,
когда вышедшие на замену Фаусто Россини и Мауро
Миньери забили два безответных гола в ворота гос-
тей. Интересно, что после окончания встречи главный
тренер «Катаньи» Паскуале Марино подал в отставку.

Сиена – Лацио               2:1
В пяти минутах от вылета в Серию В была «Сиена»,

игравшая на своем поле с римским «Лацио». Хозяе-
вам поля необходима была только победа и на 23-й
минуте Массимо Маккароне с пенальти открыл счет.
Однако на 73-й минуте лучший бомбардир гостей Том-

мазо Рокки также реализовал пенальти. Ничейный
счет, который никак не устраивал «Сиену», держался
на 85-й минуты, когда бывший защитник «Лацио» Па-
оло Негро поразил ворота своего бывшего клуба.

Реджина – Милан2:0
Еще один претендент на вылет «Реджина» очень лег-

ко победила обладателя Лиги Чемпионов «Милан», ко-
торый выставил на игру резервистов.

Удинезе – Палермо 1:2
Фиорентина – Сампдория 5:1
Парма – Эмполи 3:1
Ливорно – Аталанта 4:2
Асколи – Кальяри 2:1

Юрий БАРАНКОВ,
Gazeta.Ru

Закончился очеред-
ной чемпионат Ита-
лии. Он, как и его ре-
зультаты, получился
не совсем обычным.
Участвовали в борьбе
за первое место дале-
ко не все фавориты, а
«Интер» взял чемпи-
онство  в условиях
практического отсут-
ствия конкурентов.

«Интер» – чемпион,
но вряд ли это чемпи-
онство доставило бо-
лельщикам команды
так уж много радости.
Все-таки больше всего
удовольствия прино-
сят победы, добытые в
напряженной и спра-
ведливой борьбе. А
ее-то  как раз и не
было. Именно поэтому
итоговый отрыв «не-
радзурри» от второго
места составил гиган-
тские 22 очка.

Бесспорно, в сло-
жившихся обстоятель-
ствах «Интер» заслу-
жил чемпионство – в
конце концов, он же не
виноват, что «Ювен-
тус» выгнали в Cерию
В, а с «Милана» и «Фи-
орентины» сняли
очки .  И все-таки в
этом скудетто чув-
ствуется что-то непол-
ноценное – как в реша-
ющем голе, забитом

Анализ

Могло ли быть иначе?
т р а в м и р о в а н н о м у
вратарю. Хотя в после-
днее время в футболе
желание использовать
неудачу соперника –
явление далеко не ред-
кое, у настоящих цени-
телей кальчо чувство
справедливости нику-
да не делось.

И наверняка многие
из них, поклонников
«Интера», отпраздно-
вали победу спокойно
и без истерик, как не-
избежность.

Сделали – молодцы.
Так ведь могло ли быть
иначе?

И правда, могло ли?
Наверное нет. Хотя пе-
ред сезоном вери-
лось, что может быть
по-всякому.  Ведь
была и точно так же не
пострадавшая «Рома»,
и извечный соперник
«Милан», пусть с его
восьмиочковым отста-
ванием,  но разве
нельзя было поверить
в то, что он мог добыть
на три победы боль-
ше? Две  в личных
встречах и еще одна –
и все, нет никакого
п р е и м у щ е с т в а .
Но так не случилось.
Возможно,  потому,
что «Милан», «Рому» и
«Фиорентину» в этом
сезоне назвать счаст-
ливчиками – а думает-
ся, только вэтом ста-

тусе они могли сопер-
ничать с «Интером» –
было нельзя. Да, «Ин-
теру» порой тоже не
особо везло, но он на
это звание все-таки,
пусть с небольшой на-
тяжкой, но тянул. В от-
сутствие реальной
конкурентции хвати-
ло.

Кто-то скажет – а как
же Лига чемпионов?
Но Лига – соревнова-
ние совсем другое по
системе и по уровню.

Там вполне можно
было себе позволить
держать крепкую обо-
рону и надеяться на
удачный выпад, реали-
зацию подвернувшей-
ся возможности – а
против «Удинезе» или
«Катании» так не сыг-
раешь. Они и сами
были не прочь отси-
деться сзади и ждать
возможности. Не пред-
ставится – не беда, и
ничья сгодится.

Именно в большем
умении и желании
атаковать самостоя-
тельно и кроется сек-
рет такого логичного
успеха «Интера» в чем-
пионате.

Что касается
«Ромы», то римляне
также провели весьма
неплохой для себя се-
зон. Команда, не обла-
дающая ни атакой «Ин-

тера», ни слаженнос-
тью действий обороны
«Милана», без особых
проблем смогла стать
второй. Но вот в чем
парадокс: так же, как и
«нерадзурри», клуб
провалился в еврокуб-
ках – памятные 1:7 в
матче против «Манче-
стера» дорогого стоят.
На гол престижа – кра-
сивейший, надо ска-
зать – хватило, а на се-
рьезный результат в
серьезной борьбе –
нет. Впрочем, взяли
Кубок Италии, одолев в
финале все тот же «Ин-
тер». Радость со слеза-
ми на глазах.

Об остальных и го-
ворить нечего. Оста-
ется ждать следующе-
го сезона, когда «Инте-
ру» придется доказы-
вать свое превосход-
ство в борьбе со стар-
тующими с тех же по-
зиций «россонери» и
«старой синьорой». И
если первым удастся
сделать соответству-
ющий статусу облада-
телей Кубка чемпио-
нов шаг  в  сторону
внятной атаки, а вто-
рая сможет собрать
толковый состав, есть
надежда, что в сезо-
не-2008 болельщики
победителей все-таки
смогут порадоваться
по-настоящему.

Туринский «Ювентус» вернулся в Серию А после годичного
перерыва. Командировка в низшую лигу для свергнутого с италь-
янского футбольного престола клуба оказалась простой прогул-
кой.

Или, если хотите, коммерческим турне по небольшим итальян-
ским городкам, где приезд «Ювентуса» становился главным собы-
тием года. Так, необходимого отрыва за три тура до финиша турни-
ра «Юве» добился в гостях в матче против «Ареццо», который был
побежден со счетом 5:1. Два гола забил лучший бомбардир Серии
В Алессандро Дель Пьеро, на счету которого уже 18 голов.

Составить конкуренцию команде, где выступают несколько чем-
пионов мира-2006 и еще ряд мировых звезд, не сумел никто. И это
при том, что «старая синьора» начала сезон, имея в активе минус
девять очков. Воспользоваться форой никто не смог, хотя за «Ювен-
тусом» другие фавориты Серии В особо и не гнались, конкурируя
за вторую путевку в элиту.

В итоге вслед за «Ювентусом» повышение в классе могут
получить две другие популярные команды, не раз становившие-
ся чемпионами страны – «Дженоа» и «Наполи».

Неприятности у «Ювентуса» возникли весной прошлого года,
когда полиция начала расследовать дело о сговоре с судьями,
главным фигурантом которого являлся бывший генеральный ме-
неджер «бьянконери» Лучано Моджи. В результате не только
«Юве», но и еще несколько клубов лишились немалого количе-
ства очков. Однако «старая синьора» пострадала больше других.
Ее оставили не только без двух последних чемпионских титулов,
но и отправили рангом ниже, лишив при этом девяти очков. Од-
нако даже такая фора не помешала туринцам славно пройти
сезон. С таким составом можно было даже бороться за скудетто.

Успех «Юве» в Серии В предопределили грамотные действия
нового руководства клуба, которому удалось удержать практи-
чески всех лидеров команды. В частности, лучшего вратаря мира
Джанлуиджи Буффона, чемпионов мира-2006 Кристиан Дзанет-
ти, Мауро Камонарези и Алессандро Дель Пьеро, звезд европей-
ского футбола Давида Трезеге и Павела Недведа, хорватов Игора
Тудора и Роберта Ковача.

Жаль только, что из команды уходит тренер, именитый фран-
цуз Дидье Дешам, чемпион мира и Европы. Он подал в отставку с
поста главного тренера «Ювентуса» через час после того, как его
команда одолела «Монтову» со счетом 2:0.

Хотя мотивы поступка Дешама остаются неясными, на офици-
альном веб-сайте туринцев появилось сообщение, в которой
говорится, что решение французского специалиста было достиг-
нуто в результате обоюдной договоренности с руководством
«Юве». Дешам в качестве игрока выиграл с «Ювентусом» Кубок
европейских чемпионов и три Кубка Италии, а прошлым летом
сменил на тренерском мостике Фабио Капелло. Последний по-
кинул «старую сеньору» незадолго до скандала с договорными
матчами, в результате которого «Юве» был отправлен в Серию В.

38-летний специалист ранее выступал за «Нант», «Олимпик»,
«Бордо», «Челси» и «Валенсию», а также выиграл ЧМ-98 и ЕВРО-
2000 в ранге капитана сборной Франции. Напомним, что в 2004
году «Монако» под руководством Дешама дошло до финала Лиги
чемпионов УЕФА.

Легенда

Возвращение «старой
синьоры»
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Франция
38-й тур

Тулуза – Бордо              3:1
Хет-трик Йохана Элмандера помог «Тулузе» обыг-

рать «Бордо» со счетом 3:1 и завершить сезон на
мажорной ноте. Благодаря собственной победе и
ничьей в поединке «Лилля» с «Ренном» команда нео-
жиданно получила пропуск в Лигу чемпионов УЕФА
следующего сезона.

Перед последним туром «Тулуза» занимала шес-
тое место в турнирной таблице, отставая от «Бор-
до» и «Ренна», считавшихся главными претендента-

ми на участие в престижнейшем еврокубке. Не-
смотря на то, что бразильский легионер «Бордо»
Вендель открыл счет, хозяева сумели переломить
исход поединка благодаря трем голам Элмандера.
Кроме того, результаты других матчей оказались
благоприятны для «Тулузы».

              Труа – Ланс                 3:0
До начала субботних поединков третьим в тур-

нирной таблице был «Ланс», который на 35-й мину-
те матча с «Труа» остался в меньшинстве. Удаление
заработал защитник Марко Рамос. К этому момен-
ту гости уже уступали в счете после гола Гаэля Дани-
ка в дебюте поединка. После перерыва досрочно
вылетевший из высшего дивизиона «Труа» довел
счет до 3:0 благодаря голам Блеза Матуйди и Янна
Ляшуэра.

              Лилль – Ренн           1:1
«Ренн», который уж точно должен был завоевать

место в Лиге чемпионов, после того как Джон Утака
на 74-й минуте открыл счет в поединке с «Лиллем».

Национальные чемпионаты и кубки

Однако Николя Фоверг восстановил статус-
кво на последней минуте игры и путевка в Евро-
пу неожиданно досталась не тому, кто должен был
ее получить.

Лион – Нант                           3:1
Никто не сомневался в победе «вечного чемпио-

на» Франции последних пяти сезонов. Так что боль-
ше всего вопросов вызвала отставка Жерара Улье,
хотя срок его личного контракта с клубом истекает
только через год.

Улье провел в «Лионе» два сезона - за это время
клуб дважды стал чемпионом страны, а также заво-
евал два Кубка французской лиги.

Бывший наставник сборной Франции и «Ливер-
пуля» в августе 2005-го сменил Поля Ле Гуэна у руля
«Лиона», причем к тому моменту клуб выиграл че-
тыре чемпионских титула кряду. Первый триумф
«Лион» отпраздновал под руководством Жака Сан-
тини, после чего золото трижды завоевывал уже Ле
Гуэн. Улье уходит из команды, хотя статистика лишь
подтверждает, насколько успешно он в ней работал.
В минувшем сезоне «Лион» стал первой командой с
1932 года, когда футбол во Франции перешел на
профессиональные рельсы, которая сумела на-
брать более 80 очков в течение сезона. Ныне на сче-

ту «Лиона» значатся 81 пункт. К тому же, очередной
чемпионский титул дружина Улье обеспечила себе
22 апреля - за пять туров до конца национального
первенства.

С другой стороны, во главе с Улье «Лион» так и не
смог по-настоящему проявить себя на европейской
арене - чемпион Франции выбывал из борьбы в Лиге
чемпионов УЕФА на стадии четвертьфинала и 1/8
финала. Улье никогда не был профессиональным
футболистом, а в начале тренерской карьеры ра-
ботал в «Нокс-лес-Мин», «Лансе» и «ПСЖ». Он также
ассистировал Мишелю Платини в сборной Фран-
ции, а в 1992-м стал главным тренером «трехцвет-
ных». Вскоре был назначен техническим директо-
ром Футбольной федерации Франции, а затем вер-
нулся к тренерской деятельности на клубном уров-
не, возглавив «Ливерпуль». Самым успешным в Ан-
глии для Улье получился 2001 год - тогда мерсисай-
дцы завоевали Кубок УЕФА, Кубок Англии и Кубок
английской лиги.

Марсель – Седан 1:0
Сошо – Сент-Этьенн 1:0
Валансьенн – Осер 1:3
Монако – Нанси 2:0
Лорьян – ПСЖ 0:1
Ницца – Ле Ман 3:3

Домашняя ничья с
«Кривбассом» позволи-
ла «Днепру» еще на шаг
приблизиться к завое-
ванию путевки в Кубок
УЕФА.

Вопреки ожиданиям,
«Днепр» не сумел на сво-
ем поле обыграть криво-
рожан, разойдясь с
ними миром - 1:1. Более
того, по ходу встречи ко-
манда Олега Протасова
уступала, пропустив на
74-й минуте контрвыпад
с участием Василия Гри-
цука и Анатолия Опри.
Первый неординарным
пасом вывел партнера
на удар, открывшего
счет. И все же днепро-
петровцы сумели уйти от
поражения, как и в про-
шлом туре в Запорожье
забив гол под занавес
встречи.

Сергей Назаренко
четко исполнил штраф-
ной удар от левой бров-
ки на половине поля гос-
тей, закрутив мяч впри-
тирку с ближней штан-
гой ворот Евгения Боро-
вика. Итоговая ничья не
вполне устроила настав-
ника хозяев, которые уже
в субботу могли офор-
мить путевку в Кубок

«Нюрнберг» завоевал
Кубок Германии, одолев
в дополнительное время
новоиспеченного чемпи-
она Германии «Штут-
гарт» со счетом 3:2.

«Штутгарт», выиграв-
ший первенство страны
на прошлой неделе, ос-
тался в меньшинстве
уже на исходе получаса.

Удаление за грубость за-
работал бразильский
нападающий Какау, от-
крывший счет в этом
матче. Ну а на 109-й ми-
нуте датский полузащит-
ник Ян Кристиансен за-

Кубок Германии

Òðîôåé äëÿ «Íþðíáåðãà»
бил победный гол краси-
вым ударом с 25 метров,
который стал неожидан-
ностью для вратаря
«Штутгарта» Тимо Хиль-
дебранда.

Вопреки логике встре-
чи счет на 20-й минуте
открыл «Штугарт» - Какау
обработал мяч грудью и
перекинул Рафаэля Ше-

фера, послав мяч в даль-
ний угол. Впрочем, семь
минут спустя результат
стал равным - Марек
Минтал замкнул про-
стрел Доминика Рейн-
харда слева. Прошло

еще четыре минуты, и
Какау заработал красную
карточку, а минуту спус-
тя удаление мог получить
капитан «Штутгарта»
Фернанду Мейра, после
столкновения с которым
Минтал получил травму
колена и покинул поле.

На 47-й минуте Мар-
ко Энгельхарт вывел

«Нюрнберг»
вперед, замк-
нув головой
подачу с угло-
вого в испол-
нении Хавье-
ра Пинола.
Впрочем, за
десять минут
до конца ос-
новного вре-
мени Марио
Гомес зара-
ботал 11-мет-
ровый за фол
со стороны
Шефера, и
Пардо реали-
зовал пеналь-
ти. И все же
пос ледне е

слово осталось за фут-
болистами «Нюрнбер-
га», которые благодаря
голу Кристиансена отме-
тили третью победу над
«Штутгартом» в теку-
щем сезоне.

Чемпионат Украины

«Днепр» ближе к Европе
УЕФА. Впро-
чем, шансы
«Днепра» на
общий успех
по-прежнему
велики - за
два тура до
ф и н и ш а
чемпионата
идущая на
пятой пози-
ции «Таврия»
отстает на
пять очков.

Такой же
перевес от-
деляет пол-
т а в с к у ю
«Ворсклу» от зоны выле-
та, в которой, похоже,
прочно обосновались
мариупольский «Ильи-
чевец» и алчевская
«Сталь». Первый в 28-м
туре уступил дома донец-
кому «Металлургу» - 0:2,
а вторая, опять же на
родном стадионе, проиг-
рала «Металлургу» запо-
рожскому - 0:1. А вот сто-
личный «Арсенал» уже
избежал расставания с
элитой, одолев в Киеве
львовские «Карпаты» -
1:0.

Такой же минималь-
ный счет был зафикси-
рован и в Харькове, где

одноименный муници-
пальный клуб уступил
одесскому «Черномор-
цу». Гости открыли счет в
середине первого тайма
после удара Сергея Да-
ниловского, который с
нового сезона перейдет
в донецкий «Металлург».
Тут же мог удвоить пере-
вес Валентин Полтавец,
но полузащитник не реа-
лизовал пенальти. Далее
соперники обменялись
удалениями, на чем и
успокоились. У «Харько-
ва» поле покинул Руслан
Гунчак, а «моряки» доиг-
рали матч без Андрея
Корнева.
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Национальные чемпионаты и кубки
Россия

11-й тур
       ЦСКА – Зенит    2:0

Обыграв благодаря дублю Жо «Зенит» со счетом
2:0, ЦСКА вышел на первое место в турнирной таб-
лице чемпионата России. Армейцы на одно очко опе-
режают сразу три клуба - «Крылья Советов», «Зе-
нит» и «Спартак».

Почти полтора тайма футболисты на стадионе
«Лужники» демонстрировали унылый и медленный
футбол. Ничто не предвещало гола, но на 60-й мину-
те армейцы вышли вперед - после розыгрыша угло-
вого отличился Жо. Пропустив, «Зенит» буквально
развалился, а ЦСКА в оставшиеся полчаса полнос-
тью доминировал на поле. Второй гол не заставил
себя долго ждать - Вагнер Лав вывел на ворота Жо,
который не промахнулся. Вскоре Жо имел еще один
великолепный момент, но попал в штангу. Должен
был забивать и Вагнер Лав, но от разгрома «Зенит»
спас Вячеслав Малафеев.

Крылья Советов – Динамо  3:2
«Крылья Советов» дома обыграли «Динамо» -

3:2. Дебют матча остался за гостями, но открыть

счет они не смогли. Сисеро (дважды) и Игорь
Семшов обязаны были забивать, но промахи-
вались из убойных позиций. За такую расточи-
тельность хозяева динамовцев и наказали. На

42-й минуте отличил-
ся Алексей Медведев,
а на 47-й - Марко То-
пич. Затем команды
обменялись двумя
острыми моментами,
но Антон Шунин спас
гостей после удара с
близкого расстояния
Топича, а Александр
Макаров отразил вы-
стрел Данни. Игра ус-
покоилась, но вскоре
бело-голубые всего за
четыре минуты срав-
няли счет. Оба гола на
64-й и 67-й минуте за-
бил с пенальти Денис
Колодин, а виновни-
ком назначения 11-
метровых был Серж
Бранко. На 84-й мину-
те победу и второе

место дружине Сергея Оборина принес Мэтью
Бут, замкнувший головой подачу Леилтона с уг-
лового.

«Самарец» Давид Муджири был заменен на 80-й
минуте.

Химки – Спартак Москва 3:0
В вынесенном на пятницу матче чемпионата Рос-

сии «Химки» преподнесли настоящую сенсацию, раз-
громив московский «Спартак» со счетом 3:0. Начался
разгром уже на пятой минуте, когда Нестя Чех наве-
сил с углового, а Роман Широков без помех головой
поразил ворота Стипе Плетикосы. Второй гол стал
следствием серии ошибок защитников и вратаря
«Спартака», которыми воспользовался Антон Архи-
мов, добивший мяч в сетку с близкого расстояния.
Точку в матче поставил Миодраг Йованович - на 54-й
минуте он использовал подачу Андрея Тихонова с угла
поля и в падении головой не оставил Плетикосе шан-
сов. Не считая трех голевых атак, «Химки» не исполь-
зовали еще несколько блестящих шансов - спартаков-
цев жалели и Роман Воробьев и все тот же Архипов.

Спартак Нальчик – Ростов 0:0
Выступающий за клуб из Нальчика Александр

Амисулашвили провел на поле все 90 минут, а его
одноклубник Леван Гвазава вышел на поле на 57-й
минуте.

Рубин – Луч-Энергия3:0
Лаша Салуквадзе из «Рубина» провел весь матч.
Кубань – Томь                         2:1

Московский «Локомо-
тив» в пятый раз в своей
истории завоевал Кубок
России, обыграв в допол-
нительное время «Мос-
кву» со счетом 1:0. Един-
ственный гол - на счету
шотландского форварда
Гарри О’Коннора.

Железнодорожники
захватили инициативу
уже в дебюте поединка,
а на восьмой минуте
красивый и точный удар
в падении через себя
удался Бранисаву Ива-
новичу, но гол из-за оф-

Кубок России

сайда засчитан не был.
Затем в ходе первого
тайма неплохие момен-
ты упустили Дмитрий
Сычев, все тот же Ивано-
вич, Роман Концедалов и
Динияр Билялетдинов -
«Локомотив» безраз-
дельно завладел пре-
имуществом.

«Москва» во втором
тайме ответила опас-
ным ударом Раду Ребе-
жи - мяч по пути задел
голову Сергея Ефимова,
но Элдин Якупович сре-
агировал на рикошет.

Затем преимуще-
ством завладел
«Локомотив», одна-
ко вновь Сычев и
его партнеры не су-
мели найти путь к
воротам Юрия
Жевнова. В допол-
нительно время,
однако, 11-й номер
железнодорожни-
ков все же добился
своего. Сычев в
ходе быстрой кон-
тратаки промчался
по левому флангу и
выложил мяч Гарри
О’Коннору, а шот-
ландец с линии вра-

тарской поразил ворота
«Москвы».

Таким образом, Ана-
толий Бышовец завое-
вал свой первый тро-
фей во главе «Локо».
Красно-зеленые выигра-
ли пятый Кубок России в
своей истории и первый
с 2004 года турнир. Из-
за поражения «Москвы»
еще одно место от Рос-
сии в Кубке УЕФА полу-
чит «Зенит», а «Рубин»
получит возможность
стартовать в Кубке Ин-
тертото.

Чемпионат Израиля

Грандиозная драка
в конце сезона

Последний матч чемпи-
оната Израиля по футбо-
лу, в котором встречались
тель-авивские клубы «Ха-
поэль» и «Маккаби», был
омрачен дракой болель-
щиков.

Игра «началась» с того,
что болельщики заброса-
ли поле дымовыми шаш-
ками, и судья вынужден
был на время прервать
матч. По итогам инциден-

та полиция задержала око-
ло 20 человек.

А уже в конце встречи на
поле выскочили два поклон-
ника «Хапоэля», причем
один из них метнул дымовую
шашку в сторону болельщи-
ков «Маккаби». За это он по-
платился ударом со сторо-
ны футболиста «Маккаби».
В результате началась мас-
совая драка, в которой уча-
ствовали игроки обеих ко-

манд. Зачинщика в ито-
ге удалили.

Уже в добавленное
время еще один игрок
«Маккаби» был удален
за то, что двумя нога-
ми врезался в игрока
противника. «Макка-
би» заканчивал матч,
в котором команда по-
терпела разгромное
поражение со счетом
0:3, вдевятером.
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Повод для встречи с
Валентином Дмитриеви-
чем Носковым выдался
более, чем подходящий.

Ему, ветерану и неуто-
мимому подвижнику гру-
зинского спорта, испол-
нилось нынче 85. Но даже
в свои преклонные годы
он без преувеличения яв-
ляет собой пример здоро-
вого образа жизни.

Поджарый, загорелый,
по-спортивному подтяну-
тый. Казалось бы встань
он сейчас на лыжню и даст
еще фору многим моло-
дым недотепам. Таким, во
всяком случае, он пред-
стает нынешний. И очень
надеешься, что видение
не исчезнет, продлится. А
оно и не исчезает, рождая
разве что удивление это-
му возрастному парадок-
су. Должно быть это о нем
сказал когда-то поэт. По-
мните: лет до ста расти,
нам без старости… Не
знаю, как у нас с вами, а у
него, уверен, получится.
Что, порода такая? Воз-
можно, но породу свою
создал он сам, своим за-
видным упорством, своей
преданностью спорту, в
котором прожил боль-
шую часть жизни. Посвя-
щение в атлеты, как и у
многих, началось у него в
школьные годы. Пробо-
вал одно, другое, третье,
везде заработал спортив-
ные разряды, но лучше
всего пошли у него дела
с «королевой». Именно в
легкой атлетике достиг
он заметных рубежей,
став вскоре чемпионом
Грузии в беге на средние
дистанции. А оказавшись
на орбите, перспективно-
го паренька вместе с дру-
гими известными атлета-
ми нередко приглашали
на тренировочные сборы,
которые в те времена
большей частью проводи-
лись в бакурианском вы-
сокогорье, в том числе и
зимой. Здесь, шаг за ша-
гом, и приобщился он к
лыжам. Да так тесно, что
стал в лыжном спорте
фигурой приметной.
Отличаясь редкой вы-
носливостью, Валентин
Носков добился вскоре
чемпионского звания, а
с годами и звания мно-
гократного чемпиона
Грузии по беговым лыж-
ным дисциплинам.

Когда в 41-м, Валентин
стал студентом Тбилис-
ского института физичес-
кой культуры, уже повис-
ло в воздухе страшное
слово «война». Не раз был
он свидетелем, как его од-
ногодкам военкоматские
доставляли домой повес-
тки. Ведь это его поколе-
нию выпало на долю идти
защищать родину.

Правда, сам Валентин
призыву не подлежал.
Оказывается,  институт
своим питомцам предос-
тавлял бронь. Все это так,
но все же мучался, стыд-
но было сверстникам в
глаза смотреть. Про себя
все думалось: а что если
считают, что труса празд-

Юбилей
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ную?.. Институтский декан
идею отправиться и ему
на фронт отверг на кор-
ню. Сказал: «И думать не
смей, твой фронт прохо-
дит здесь»… Скоро же уз-
нал и о том, что на деле
означали его слова. Имен-
но ему, Валентину Носко-
ву, разностороннему
спортсмену, поручили
доармейскую подготовку
призывников перед их от-
правкой на фронт.

Ежедневно, несколько
часов он проводил на за-
пасном поле стадиона
«Динамо», где на специ-
ально подготовленной
полосе препятствий обу-
чал молодняк ползать по-
пластунски, метать грана-
ту, помогал освоить при-
емы рукопашного и шты-
кового боя. Да так подна-
торел, что впору было са-
мому отправляться бить
фашистов. Но этого, не-
смотря на все его усилия,
так и не случилось. Уж
больно ценным челове-
ком он оказался в тылу.
Но всегда грела душу
мысль, что там, на войне,
его питомцы во всю лупят
врага как за себя, так и за
него тоже. А ведь их было
тысячи, прошедших его,
Валентинову, школу, где
впервые приобщились к
азам высокой воинской
профессии.

Такие как он нынешним
законодательством при-
равнены к участникам вой-
ны. Но Валентин Дмитрие-
вич так и не сподобился
задокументировать свои
права. А теперь, говорит, и
смысла нет. И смех, и грех
– нынешние правители
умудрились отобрать у ве-
теранов даже их ничтож-
ные льготы, а как бы приго-
дились в моем нынешнем
пенсионерстве.

Однако до заслуженно-
го пенсионерства в жиз-
ни Валентина Дмитрие-
вича было много чего и
более достойного внима-
ния. После окончания ин-
ститута, его, одного из
лучших тогдашних сту-
дентов, оставили на ка-
федре лыжного спорта и
альпинизма, где он в дол-
жности старшего  препо-
давателя проработал бо-
лее полвека. А если про-
стейшим математичес-
ким усилием перемно-
жить это число на не-
сколько десятков, по чис-
лу ежегодных его инсти-
тутских выпускников, то
получим целую плеяду
его учеников, ныне раз-
бросанных по всему све-
ту и сохранивших в своих
сердцах чувство огром-

ной благодарности свое-
му учителю. За плодо-
творную работу по подго-
товке педагогических
кадров, а так же воспита-
ние спортсменов высо-
кой квалификации, как
это сформулировано в
официальных докумен-
тах, Валентин Дмитрие-
вич Носков удостоен по-
четных наград и званий.
Среди них стоило бы вы-
делить звания заслужен-
ного тренера и заслужен-
ного работника физичес-
кой культуры Грузии, су-
дьи высшей категории по
лыжному спорту. Его
большую жизнь, честно
прожитую в спорте, вен-
чает «Орден Чести», коим
юбиляр был награжден
несколькими годами ра-
нее. Однако главной сво-
ей наградой и везением
в жизни Валентин Дмит-
риевич считает свою суп-
ругу Ирину Мечиславов-
ну, с которой прожили
уже более полувека. И
если истинно утвержде-
ние, что браки заключают-
ся на небесах, то их союз
следует признать одной
из самых удачных сделок
провидения. Хотя роль
Ирины в судьбе Валенти-
на, и это стоило бы под-
черкнуть особо, никогда
не ограничивалась преде-
лами эдакой милой до-
машней хозяюшки, отве-
чающей всем домостро-
евским представлениям
мужчин. Заботы по обес-
печению семейного уюта
Ирина Мечиславовна все-
гда умело сочетала с ус-
пешной и весьма продук-
тивной работой в про-
фессии спортивного вра-
ча. Под ее личным конт-
ролем и наблюдением
проходили подготовку
известные грузинские
спортсмены, участвовав-
шие в Олимпийских Играх
в Сеуле, Риме и Токио.

Среди тех, кому ее вра-
чебные рекомендации по-
зволили взойти на высо-
кие спортивные пьедес-
талы, были Нугзар Асати-
ани, Гурам Костава, Влади-
мир Апциаури, Морис
Сахвадзе, Реваз Цирекад-
зе, Юрий Осипов.

Вы безусловно обрати-
ли внимание, что все на-
званные имена принад-
лежат нашим выдающим-
ся фехтовальщикам. Под-
бор вовсе не случайный.
Ведь Ирина Мечислалов-
на и сама происходит из
славного мушкетерского
племена. В течение семи
лет она входила в состав
сборной команды Грузии,
занимая на различных

турнирах призовые мес-
та, добившись в конце-
концов и заветного зва-
ния мастера спорта. Но
главные ее «внесемей-
ные» достижения лежат,
разумеется в области
спортивной медицины и
стоит ли удивляться тому,
что главным субъектом
ее спортивного попечи-
тельства  стало именно
фехтование. На протяже-
нии более 48 лет несет
она ответственность за
медицинское обследова-
ние сборных команд фех-
товальщиков Грузии раз-
личных возрастных кате-
горий, систематически
выезжая с ними на сорев-
нования и тренировочные
сборы. А ее выводы и ре-
комендации по обследо-
ванию спортсменов зна-
чительно облегчают тре-
нерам работу с подопеч-
ными. Следует сказать и
о том, что Ирина Мечис-
лавовна ведет активную
научно-исследовательс-
кую работу. Она автор 10
научных трудов, опубли-
кованных в различных ме-
дицинских изданиях. Акту-
альность отдельных ее
работ связана главным
образом с вопросами
подготовки грузинских
спортсменов к Олимпий-
ским играм. Можно без
преувеличения сказать,
что долгая и плодотвор-
ная деятельность Ирины
Мечеславовны на ниве
медицины отдана служе-
нию грузинскому спорту.
За что и присвоено ей
почетное звание «Заслу-
женного работника
спорта Грузии». Награжде-
на она и двумя диплома-
ми международного
Олимпийского комитета
за подписью ее тогдашне-
го президента Хуано Анто-
нио Самаранча.

Вот такая знатная поло-
вина у Валентина Дмитри-
евича Носкова. Но знат-
ность жены никоим обра-
зом не порождает в се-
мье антагонизма, как это
иной раз случается. На-
против, такая родствен-
ность душ еще больше це-
ментирует их семейный
союз. А лучшей для обоих
наградой служит простое
человеческое обращение
к ним тысяч учеников и па-
циентов, для которых на-
всегда останутся добрей-
шими «тетей Ирой» и «дя-
дей Валей».

И пусть сегодня юби-
лей «дяди Вали». Но не
сказать рядом с ним и о
«тете Ире» означало бы
его обидеть, чего никог-
да себе не позволим.

Поздравляем, Валентин
Дмитриевич. Здоровья вам
и радостей в жизни, вам и
Ирине Мечеславовне. Впе-
ред и выше» Какие, в самом
деле, ваши годы.

И еще. Отдельное спа-
сибо вам обоим. За то, что
так полюбили Грузию. За
то, что так верно служи-
те ей. На зависть многим
из нас, «чистокровным».

Гиви БАКРАДЗЕ

Жимми Бриан и Бакари Санья получили свои пер-
вые вызовы в сборную Франции, которой предстоят
отборочные матчи ЕВРО-2008™ с Украиной и Грузией.

Бриан, выступающий за «Ренн», и Санья, защи-
щающий цвета «Осе-
ра», должны заме-
нить в национальной
команде травмиро-
ванных ветеранов в
лице Тьерри Анри,
Патрика Виейра,
Вилли Саньоля и Луи
Саа. Состав «трех-
цветных», ранее

омоложенный Самиром Насри, Каримом Бензема,
Лассаной Диарра и Абу Диаби, уже добился госте-
вой победы над литовцами (1:0), после чего дома в
товарищеском поединке переиграл австрийцев.

На данный момент французы в группе В делят
первое место с украинцами и шотландцами, хотя
последние провели на матч больше. С футболиста-
ми из Украины команда Раймон Доменека встре-
тится второго июня на «Стад-де-Франс», а четыре
дня спустя сыграет с грузинской сборной на родном
для Санья «Эббе Дешам» в Осере.

Сборная Франции
Вратари: Грегори Купэ («Лион»), Себастьен

Фрей («Фиорентина»), Микаэль Ландро («Пари
Сен-Жермен»).

Защитники: Эрик Абидаль («Лион»), Франсуа Клер
(«Лион»), Жюльен Эскюде («Севилья»), Вильям Гал-
лас («Арсенал»), Бакари Санья («Осер»), Себастьен
Скиллачи («Лион»), Лилиан Тюрам («Барселона»).

Полузащитники: Абу Диаби («Арсенал»), Алу Ди-
арра («Лион»), Лассана Диарра («Челси»), Клод Ма-
келеле («Челси»), Флоран Малуда («Лион»), Самир
Насри («Олимпик»), Франк Рибери («Олимпик»
Марсель), Жереми Тулалан («Лион»).

Нападающие: Николя Анелька («Болтон»), Карим
Бензема («Лион»), Жимми Бриан («Ренн»), Джиб-
риль Сиссе («Олимпик»), Сидни Гову («Лион»).

Футбол
Соперники сборной Грузии

Франция стала
моложе

Тренер сборной Литвы Альгимантас Любинскас
на отборочные игры ЕВРО-2008 в Каунасе с коман-
дами Грузии (второго июня) и Италии (шестого июня)
пригласил нескольких футболистов, ранее в нацио-
нальную команду практически не привлекавшихся.

Более 12 месяцев в сборной не играл полузащит-
ник раменского «Сатурна» Эдгарас Чеснаускис, кото-
рый в прошлом году был дисквалифицирован. В ны-
нешнем сезоне, сославшись на травму, он отказался
приехать на отборочные игры с французами и укра-
инцами. На этот раз, тем не менее, Любинскас наде-
ется увидеть Чеснаускиса-младшего в команде.

Вызов в сборную получил также хорошо зареко-
мендовавший себя в румынском «Оцелуле» напада-
ющий Тадас Лабукас. Компанию ему составят хав-
бек «Хартс» Кестутис Ивашкявичюс и Марюс Ки-
жис, с этого года выступающий за польский «Лодзь».
Все эти футболисты в сборную раньше привлека-
лись лишь эпизодически.

Из-за травм Любинскас не сможет рассчитывать на
трех игроков «Хартс» - нападающего Эдгараса Янкаус-
каса, хавбека Дейвидаса Чеснаускиса и защитника
Нериюса Барасу. Серьезную травму ноги получил за-
щитник раменского «Сатурна» Роландас Джяукштас.

В официальном списке приглашенных нет напада-
ющего Робертаса Пошкуса, который имеет действу-
ющий контракт с питерским «Зенитом», но не прохо-
дит даже в дубль российского клуба. Тем не менее, по
словам Любинскаса, Пошкус на сборе все же появит-
ся. «Когда оценим его состояние, решим, останется
ли он в команде», - сказал наставник сборной Литвы.

Сборная Литвы
Вратари: Жидрунас Карчемарскас («Динамо»

Москва), Миндаугас Малинаускас («Каунас»), Паулюс
Грибаускас («Оцелул»).

Защитники: Марюс Станкявичюс («Брешия»), То-
мас Жвиргждаускас («Хальмстад»), Арунас Клима-
вичюс («Динамо» Москва), Андрюс Скерла («Ветра»),
Гедиминас Паулаускас («Экранас»), Видас Алундерис
(«Заглембе»), Ирмантас Зелмикас («Таврия»).

Полузащитники: Саулюс Миколюнас («Хартс»),
Кестутис Ивашкявичюс («Хартс»), Дейвидас Шембе-
рас (ЦСКА Москва), Эдгарас Чеснаускис («Сатурн»),
Миндаугас Калонас («Металлург» Лиепая), Дарюс Ми-
цейка («Металлург» Лиепая), Игорь Морин («Жальги-
рис»), Андрюс Гедгаудас («Интер» Баку), Мантас Са-
венас («Экранас»), Марюс Кижис («Лодзь»).

Нападающие: Томас Данилявичюс («Болонья»),
Ричардас Бенюшис («Каунас»), Томас Радзинявичюс
(«Кладно»), Виталиюс Каваляускас («Экранас»), Та-
дас Лабукас («Оцелул»).

НОВЫЕ ЛИЦА ЛЮБИНСКАСА



8 29 мая 2007 г.БОКС

Чемпион мира по версиям WBC и WBO в среднем весе
Джермейн Тейлор удержал титул в бою с Кори Спинксом по
решению судей. Бой в Мемфисе вызывал повышенный инте-
рес публики – на ринге встречались два очень сильных боксе-
ра.

Тэйлор по прозвищу «Плохие намерения» провел 27 боев, 26
из которых выиграл и один свел вничью при 17 нокаутах. Кори
Спинкс по прозвищу «Новое Поколение» имел в своем активе
39 боев и 36 побед (11 нокаутов). Этот боксер надеялся одер-
жать победу, тем самым забыв о поражении от Заба Джуды,
которое он потерпел несколько лет назад.

Спинкс и Тэйлор в течение первых раундов примеривались
друг к другу. Казалось, особенно осторожничал Спинкс, кото-
рый, пусть незначительно, но достаточно зримо проигрывал
сопернику в росте. Впрочем, он оставался в недосягаемости
для чемпиона.

Публика между тем откровенно скучала – и Спинкс, и Тэй-
лор, похоже, не намеревались завершать бой раньше време-
ни, редко обменивались ударами, еще реже – по-настоящему
опасными. Наконец, в седьмом раунде Тэйлор, казалось, ли-
шил баланса Спинкса, пробив того левой в голову. Впрочем,
Кори быстро оклемался.

Кстати, Тэйлор ни разу не отправлял в нокаут никого из сво-
их соперников за те два года, в течение которых являлся са-
мым сильным боксером в среднем весе по версии. Отчасти по
этой причине преждевременного окончания боя не предвиде-
лось.

Публика, громко выражавшая недовольство ходом боя еще
в начальных раундах, подвергла боксеров звучной обструкции
и в завершающих раундах. Предсказать, кто побеждает, было
трудно. Благодаря превосходству в размерах, более автори-
тетно смотрелся Тэйлор, однако, к окончанию поединка он явно
подустал. После гонга, возвестившего об окончании последне-
го раунда, Спинкс вскинул руки в победном запале.

Двое из трех судей посчитали иначе и предложили свою
арифметику, согласно которой победил-таки Тэйлор – 107:111,
115:113, 117:111.

«Я не знаю, что сказать. Это словно ограбление средь бела
дня, – приводит слова Спинкса Associated Press. – Я думаю, что
сегодня продемонстрировал высокое мастерство. У меня от-
личные ощущения после этого поединка. Я выполнил все, что
от меня требовалось на ринге. Короче, я полагаю, победа оста-
лась за мной».

«Он только и знал, что бегал в течение всего времени по-
единка, – сказал Тэйлор. – Нельзя становиться чемпионом, пре-
имущественно убегая от соперника. Если хочешь стать пер-
вым, нужно идти вперед и драться».

«Îãðàáëåíèå
ñðåäü áåëà äíÿ»

Ответы экс-чемпиона мира в
супертяжелом весе Ларри Холм-
са на вопросы посетителей сайта
AllBoxing.Ru, принявших участие
в акции «Задай воп-
рос Ларри Холмсу».

- Расскажите о
своей любительс-
кой карьере. Почему
вы решили перейти
в профессионалы?

- Моя любительс-
кая карьера включа-
ла в себя 19 побед и
три поражения. По-
мню, у меня были
очень большие про-
блемы с левшой по
имени Ник Уэллс. За
время выступлений
в любителях я много-
му научился. В про-
фессионалы я пере-
шел, стремясь зара-
ботать денег. Мне на-
доело получать за
удары в лицо кубки.
Мне нужны были
деньги, чтобы обес-
печивать семью и
поддерживать мою
маму. Я поздно на-
чал, перейдя в про-
фессионалы. Мне
было уже 23 года.

- Какие бои вы
считаете самыми
трудным в своей ка-
рьере?

Моим самым трудным боем
была победа над Кеном Норто-
ном в чемпионском поединке
в 1978 году. Это был длинный
15-раундовый бой. Нортон был
очень силен и не прекращал идти
вперед.

- Какое поражение было для
вас самым обидным?

- Все поражения неприятны. По
моим собственным ощущениям,
я проиграл только один бой — Тай-
сону. Во всех остальных у меня
просто украли победу... Я считаю,
что выиграл второй бой со Спинк-
сом. Моей главной ошибкой было
то, что я пожалел его и не добил,
когда он оказался в нокдауне. Мне
не хотелось причинять ему боль.
Судьи просто обокрали меня.

А перед встречей с Тайсоном я
не выходил на ринг два года и не
был готов к бою. Мне нужно было
потренироваться еще с месяц. Я
совершенно точно выиграл бои с
Макколлом, Холифилдом и Ниль-
сеном. Перед боем с Холифил-
дом у меня было отслоение сет-
чатки, и я выпал из тренировок на
целый месяц. Чтобы нормально
видеть, мне пришлось вставить
в левый глаз контактную линзу.
Во втором раунде линза вылете-
ла, и я ослеп на один глаз. Но я
продержался все 12 раундов.

Бой с Нильсеном проходил в Да-
нии. Я явно выиграл, но судьи отда-
ли победу сопернику. Но, когда я
вернулся домой, мне вручили чем-
пионский пояс.

- Какие свои бои вы считаете
лучшими?

- С тем же Нортоном, в кото-
ром я завоевал чемпионский ти-
тул. Никто не верил, что я стану
чемпионом, но я посрамил всех
скептиков.

- Ларри, вы дрались дважды с
Шейверсом и оба боя были дос-
таточно длинными. Были ли его
удары настолько сильны, как об
этом говорят легенды?

- Шейверс обладал самым
сильным ударом среди всех бок-
серов, с которыми я встречался.
У Эрни вообще был самый силь-
ный удар за всю историю бокса.

- Могли бы вы назвать боксе-
ров с самыми сильными удара-
ми, включая себя, если считаете
нужным?

- Сильнее всех бил Шейверс,
за ним идет Джерри Куни, потом
Баттербин. Все насмехаются над
Баттербином, но он очень силен.
У Баттербина нет техники, но
если он попадет, он снесет вас
с ног. Тайсон бил не так уж силь-

В Мемфисе, США американец
Келли Павлик нокаутировал в седь-
мом раунде колумбийца Эдисона
Миранду, и получил звание обяза-
тельного претендента на титул WBC
в среднем весе, принадлежащий
сейчас Джермену Тейлору.

С первых секунд поединка Павлик
пошел вперед и стал теснить свое-

го противника к канатам. Временами Миранде удавалось ус-
пешно контратаковать, а также достаточно эффективно дей-
ствовать в обмене ударами на средней дистанции, однако Пав-
лик наносил больше точных ударов, а пропущенные от Миран-
ды удары не останавливали его.

В шестом раунде точный правый прямой возле канатов
отправил Миранду в тяжелый нокдаун. Он даже выплюнул
капу для того, чтобы дать себе время на восстановление,
за что был наказан рефери Стивом Смугером, который снял
с него одно очко. После продолжения поединка Миранда
вновь оказался в нокдауне, и практически сразу же после
этого боксеры ушли на перерыв.

Однако в середине седьмого раунда Миранда вновь ока-
зался на полу после пропущенной серии ударов, и рефе-
ри остановил поединок, зафиксировав победу Павлика тех-
ническим нокаутом.

Прямая речь

Ларри ХОЛМС: «Никто не верил,
что я стану чемпионом…»

но, но он был очень быстрым и
острым боксером.

- Почему вы в 1983 году отка-
зались от титула такой уважае-

мой организации как WBC в
пользу недавно созданной IBF?

- Я примкнул к IBF, поскольку
надеялся, что она поможет изме-
нить бокс. Я был первым чемпио-
ном IBF в супертяжелом весе и
помог им «раскрутиться».

- До боя с Майклом Спинксом
вам нужна была всего лишь
одна победа чтобы сравнить-
ся с рекордом Марчинано – 49
побед и ни одного проигры-
ша. Что было наиболее обид-
ным после поражения?

- Меня не волновали рекорды.
Пресса слишком раздула все это.
Я хотел просто побеждать и зара-
батывать деньги. Меня огорчало,
что пресса не уважала мои дости-
жения и то, что я удерживал титул
в течение семи с половиной лет.

- В бою с Марвисом Фрейзе-
ром вы зажали его в угол и про-
сто избивали. Одновременно вы
несколько раз показывали судье,
чтобы он вмешался и остановил
избиение. Такое отношение к со-
пернику достойно похвалы. Еще
один похожий пример - ваш бой
против Мохаммеда Али...

- Я никогда в жизни не хотел на-
нести вред другому бойцу. Я лишь
хотел сделать то, что необходимо
для победы, и всегда молился, что-
бы не получить травму самому и не
травмировать соперника. Повто-
рюсь, в этом заключалась моя ошиб-
ка в бою со Спинксом.

- Собираете ли вы видеозапи-
си боксерских поединков? Если
да, то какие бои вы смотрите
чаще всего?

- Я люблю смотреть записи
своих боев, вспоминая старые
времена и то, каким я был мо-
лодым.

- Что нужно сделать, чтобы
тебя признали величайшим? Вы
победили Мохаммеда Али, 20
раз защитили титул чемпиона.
Ощущаете вы себя величай-
шим?

- Думаю, любой атлет считает
себя величайшим. Если ты не уве-
рен в себе, ты не сможешь по-
беждать. Думаю, я был одним из
величайших боксеров, наряду с
Али, Марчиано, Фрейзером, Нор-
тоном, Луисом, Демпси...

- В чем секрет вашего боксер-
ского долголетия?

- Боксерское долголетие не-
мыслимо без дисциплины и посто-
янных упорных тренировок. Когда
я выступал, я выкладывался в тре-
нировочном зале каждую неделю.
Я не травил свой организм нарко-
тиками, алкоголем и различными

добавками. Я всегда поддерживал
спортивную форму.

- Как вы оцениваете свои дос-
тижения, полностью ли вы реали-

зовали свои возможности?
- Я осуществил свою меч-

ту. Благодаря усердному
труду, я оставался чемпио-
ном в течение почти вось-
ми лет — самый долгий срок
в истории.

- Чем вы занимаетесь
сейчас, и тяжело ли вам
жить вне ринга?

- Я много путешествую и
участвую в публичных ме-
роприятиях по всему миру.
Работаю с несколькими
компаниями, рекламируя их
продукцию. Занимаюсь не-
движимостью. Похоже, сей-
час я более занят и более
популярен, чем раньше.

- Как бы вы охаракте-
ризовали нынешних су-
пертяжей?

- Тяжелый дивизион
очень плох. Я не вижу хоро-
ших тяжеловесов. Я думаю,
мой рекорд владения чем-
пионским титулом никогда
не будет побит.

- Кто вам сейчас нравит-
ся в супертяжах? И кто, по
вашему мнению, сейчас
лучший?

- Кличко – лучший из худ-
ших. У него проблемы с дже-
бом и нет выносливости.

Современные ребята не могут
продержаться более пяти раун-
дов. Они «вымахиваются».

- Согласны ли вы с тем, что
Леннокс Льюис был последним
настоящим чемпионом?

- Для меня Льюис не являет-
ся великим чемпионом. Он
ушел слишком рано, и у него не
было характера. Он хороший
парень, но я считаю, что он дол-
жен был провести повторный
бой с Кличко. Я не думаю, что
он стал бы чемпионом, если бы
выступал раньше. Более того,
сегодняшние бойцы не годи-
лись бы даже в спарринг-парт-
неры в 70-х и 80-х годах. Льюис,
может быть, и неплохой биз-
несмен, но он должен научить-
ся лучше продвигать себя. Мно-
гие люди не знают его.

- Есть ли надежда, что в бли-
жайшее время появится новая
звезда тяжелого веса, которая
создаст эпоху наравне с эпохой
Али, Джо Луиса или Марчиано?
- В ближайшем будущем я не
вижу ни одного тяжеловеса та-
кого калибра...

- Могли бы вы составить свой
список десяти лучших боксеров-
тяжеловесов за всю историю бок-
са? Кто, по вашему мнению, яв-
ляется лучшим супертяжелове-
сом всех времен и лучшим бок-
сером, вне зависимости от веса?

- Я думаю, все боксеры долж-
ны быть №1. Я уважаю любого, кто
выходит на ринг. Мне всегда нра-
вились Рэй Робинсон, Али, Мар-
чиано, Демпси, Джек Джонсон...

- Вы испытываете неприязнь
к Джорджу Форману? Если да,
то чем она вызвана?

- Мне не нравится Форман по-
тому что он жулик. Я все еще на-
деюсь надрать ему задницу на
ринге. Я жду его подписи в кон-
тракте, но он боится драться со
мной.

- Каков должен быть идеаль-
ный промоутер? Кто из совре-
менных промоутеров, на ваш
взгляд, ближе всего к этому
идеалу?

У всех промоутеров на уме
одна мысль – делать деньги для
себя. Но без промоутеров боксе-
ры не смогли бы зарабатывать
деньги...

Ларри Холмс - чемпион мира
в супертяжелом весе с июня
1978 по сентябрь 1985 года. Рост:
190 см. Дистанция атаки: 206 см.
Послужной список: 69 побед (44
нокаута) и шесть поражений

Павлик нокаутировал
Миранду
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Фернандо Алонсо и
Льюис Хэмилтон обес-
печили команде
McLaren победный
дубль на Гран-при Мо-
нако, намного опере-
див ближайших со-
перников, только двое
из которых – Фелиппе
Масса и Джанкарло
Физикелла – смогли
отстать меньше, чем
на круг.

Несмотря на явное
лидерство Макларен,
подобных результатов,
учитывая достаточно
напряженную борьбу в
предыдущих этапах,
мало кто ожидал. Пре-
имущество «серебря-
ных стрел» начало
явно вырисовываться
уже в квалификации,
после которой пилоты
команды заняли пер-
вый ряд стартового
поля. А вот один из
двух их основных в
этом сезоне соперни-
ков – Кими Ряйккенен
– даже не смог по-
пасть в третью квали-
фикационную сессию,
угодив в аварию.

Однако его партнер
по Ferrari Фелипе Мас-
са стал по итогам ква-
лификации третьим,
и смотрел на гонку с
оптимизмом: «В вос-
кресенье обещают
дождь, поэтому гонка
может превратиться в
лотерею, – сказал он.
– Но я надеюсь, у нас
все получится как
надо. На мой взгляд,
квалификация про-
шла неплохо. Если посмот-
реть, насколько «Макларен»
был хорош на тренировках и
в первых двух частях квали-
фикации, мой последний
круг был совсем неплох. Вы
же знаете, гонка в Монако ча-
сто бывает непредсказуемой
и полной сюрпризов. Наде-
юсь, мы проведем ее хоро-
шо, наберем побольше очков
и поднимемся на подиум».

На самом же деле не слу-
чилось ни дождя, ни лоте-
реи.  Парочк а Макларен
продолжила в том же духе
и, по сути, не оставила со-
перникам никаких шансов.
Со старта гонщики ушли
без изменений в лидирую-
щей группе, и, учитывая то,
что  изменения не  про-
изошли и в конце, можно
предвидеть недовольство –
в четвертый раз подряд! –
занявшего второе место
Хэмилтона.

По х оду гонки Макларен
все больше отрывались от
соперников, и ни у Массы,
ни у шедшего на четвертом
месте лидера Renault Джан-
карло Физикеллы шансов
догнать их не было. Более
того, борьба в гонке через
некоторое время свелась к
соперничеству двух лиде-
ров, далеко оторвавшихся
от всех остальных. Впро-
чем, между ними также был
большой разрыв, но Хэмил-
тону за счет более позднего
второго пит-стопа удалось
отыграть у Алонсо около
семи секунд, а результате
чего просвет между ними за
20 кругов до финиша соста-
вил всего три. На первый
взгляд, это был лишь намек
на интригу – дистанция все

Макларен - первый, Хэмилтон – второй

же достаточно большая, – но
Хэмилтон достаточно быст-
ро сократил ее до 1,3 секун-
ды.

Назревала борьба. Брита-
нец ехал агрессивно, и имел
все шансы не только прибли-
зиться, но и обогнать парт-
нера.

Однако за 15 кругов до фи-
ниша Хэмилтон едва не стал
жертвой собственной бесша-
башности: он очень активно
атаковал, коснулся отбойни-
ка и чуть не проколол себе ко-
лесо. Обошлось.

Алонсо тут же ушел впе-
ред – примерно на полсе-
кунды, – и до самого фини-
ша британец уже не при-
ближался к партнеру. Воз-
можно, у него возникли не-
которые проблемы, не по-
зволившие держать пре-
жний темп, а скорее всего,
ему просто поступила ко-
манда из боксов.

По итогам гонки отрыв со-
ставил более четырех се-
кунд, в чем определенную
роль сыграли и круговые, в
изобилии встречавшиеся на
пути «Макларенов»: пройти
их удачнее удалось более
опытному испанцу.

Таким образом, Хэмилтон
снова стал вторым, Алонсо –
во второй раз в сезоне – пер-
вым, а Макларен, вдобавок к
двум первым местам, создал
себе неплохой задел в зачете
конструкторов. Что касается
Ряйккенена, то он смог со сво-
его 16 стартового места выб-
раться только на восьмое, на-
брав лишь одно очко. Третью
ступень подиума занял Мас-
са, который так и не смог со-
ставить сладкой парочке се-
рьезную конкуренцию.

Личный зачет
пилотов

1 Хэмилтон Великоб-
ритания McLaren 30

2 Алонсо Испания
McLaren 28
     3 Масса Бразилия
Ferrari 27
     4 Райкконнен
ФинляндияFerrari 22

5 ХайдфельдГермания
BMW 15
     6 Физикелла Италия
Renault 8
     6 Кубица Польша
BMW 8
    8 Росберг Германия
Williams 5

9 Трулли Италия
Toyota 4
     9 Култхард Великоб-
ритания Red Bull 4

11 Ковалайнен
ФинляндияRenault 3

12 Сато Япония
Super Aguri 1
     12 Шумахер Германия
Toyota 1

При равенстве очков учи-
тывается правило большего
числа побед

К у б о к
конструкторов

1 McLaren 58
     2 Ferrari 49
     3 BMW Sauber 23
     4 Renault 11
     5 Williams 5
     5 Toyota 5
     7 Red Bull 4
     8 Super Aguri 1

Много песка и дюн
Организаторы самого извес-

тного на планете внедорожного
ралли провели презентацию
«Дакара-2008». По словам зам-
директора гонки Фредерика Ле-
киена, юбилейная 30-я гонка бу-
дет очень сложной и всем спорт-
сменам она очень понравится. О
популярности гонки говорит хотя
бы то, что на одного участника
гонки приходится по одному жур-
налисту. Ежегодно это событие
освещают 300 телеканалов.

Если раньше в гонке принима-
ли участие 70 процентов фран-
цузов, то теперь их всего 30, при-
чем ралли становится все более
популярным среди сильнейших
гонщиков мира. «Это междуна-
родное событие», - подчеркнул
Лекиен. Так, на «Дакар-2007» за-
явки принимались всего десять
дней, и то потом пришлось отби-
рать сильнейших.

На юбилейную гонку заявки
уже начали подавать. Органи-
заторы решили принимать
заявки в течение шести не-
дель, чтобы успело заявиться
как можно больше спортсме-
нов. В начале июля организа-
торы объявят имена тех, кто
будет участвовать в гонке. «Да-
кар-2008» стартует пятого ян-
варя, а финиширует 20-го.
Подробнее об этапах ралли
организаторы обещают рас-
сказать в середине ноября.

Юбилейное ралли задумы-
вается как архисложное. Но
впервые у мотоциклов, вне-
дорожников и грузовиков бу-
дут разные маршруты, чтобы
снизить вероятность столк-
новения на трассе. Такое ре-
шение приняли организато-

ры после аварии ведущего
экипажа российской команды
«КАМАЗ-Мастер» на пятом
спецучастке «Дакара-2007».
Если бы Владимиру Чагину не
пришлось обгонять джипы,
страшной аварии можно
было бы избежать.

Кстати, в следующем году все
грузовики будут разделены на
две категории: серийные, в от-
ношении которых технический
регламент будет более жест-
ким, и нестоковые, которые бу-
дут строиться заводами отдель-
но. В этих машинах можно бу-

дут использоваться специаль-
ные детали, которые выпускают-
ся мелкими партиями (не менее
100 штук), но обязательно име-
ются в продаже.

Организаторы изменили
требования относительно рас-
положения силового агрегата.
Теперь двигатель может быть
смещен к центру еще на 400
мм, что скажется на «разве-
совке» грузовика.

– 30-ю гонку мы планируем
сделать очень сложной, - гово-
рит Лекиен. - Она пройдет под
девизом «Много песка и дюн!»
Уверен, что спортсменам она
будет интересна. Мы выбира-
ем новые красивые участки.
Даю слово, что маршрут будет
очень интересным.

– Маршрут «Дакара» утвер-
жден ЮНЕСКО, - заверил зам-
директора «Дакара». - Мы ува-
жаем жителей тех деревень,
мимо которых проезжаем, и
окружающую среду.
– На территории деревень мы
намеренно снижаем скорость,
- говорит восьмикратный обла-
датель Кубка мира Жан-Луи
Шлессер. - Хотя, знаете, сами
местные жители требуют, что-
бы гонщики неслись на всех
парах, подгоняют нас.
Журналисты задали несколько
уточняющих вопросов Фреде-
рику Лекиену.

- Почему на этот раз гонка
обойдет Мали?

– Мы рассуждали со
спортивной точки зрения. Там
совершенно нет сложных уча-
стков. За 48 часов до финиша
еще должен быть спортивный
интерес и азарт.

- Откуда будет стартовать
«Дакар»?

– В будущем году третий раз
подряд технические и админи-
стративные проверки состоят-
ся в Лиссабоне, то есть в путь
спортсмены опять отправятся
из Португалии. В дальнейшем?
Мы также ведем переговоры с
Лиссабоном и еще парой-трой-
кой крупных столиц Европы.
Пока не могу сказать точно. Са-
мое главное, чтобы тот уро-
вень, что задал Лиссабон, сле-
дующий город поддержал.

Вместе с тем

ОПЯТЬ ЖДЕМ ПЕРЕМЕН?
В 2011 году в «Формуле-1» может кардинально измениться рег-

ламент на двигатели, сообщает издание Autosport. Крупные
автопроизводители, участвующие в чемпионате, а также ком-
пании «Форд» и «Ауди» получили предварительный вариант
этого регламента.

Новые правила подразумевают переход на шестицилиндровые
моторы объемом 2,2 литра (вместо нынешних восьми цилиндров и
2,4 литра), которые будут ограничены десятью тысячами оборотов и
работать на биотопливе. Новые двигатели должны выдерживать
пять «Гран-при» против двух, которые предусмотрены сейчас.

Президент Международной федерации автоспорта (ФИА) Макс
Мосли заявил, что все эти изменения необходимо согласовать с
автомобильными концернами, участвующими в чемпионате F-1.
Переговоры начнутся на «Гран-при Монако», который состоится 27
мая, а более предметные обсуждения проекта намечены на июнь.
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Паоло МЕНИКУЧЧИ,
Милан, uefa.com

Худшие опасения бо-
лельщиков «Милана» не
подтвердились - фи-
нальный матч Лиги чем-
пионов УЕФА с «Ливер-
пулем» не станет после-
дним в карьере Паоло
Мальдини. Капитан
клуба решил отыграть
за красно-черных еще
один сезон - 24-й по сче-
ту. Когда Мальдини за-
вершит карьеру, то
майку с третьим номе-
ром закрепят за ним,
но лишь до того момен-
та, пока сын Паоло,
Кристиан, не пробьет-
ся в первую команду. В
беседе с uefa.com 38-
летний Мальдини рас-
сказал о семейной ди-
настии и о надеждах в
восьмой раз завоевать
престижнейший клуб-
ный европейский тро-
фей.

- После поражения в
2005 году вы считаете
нынешний финал осо-

бенным?
- Во встрече с «Ли-

верпулем» у нас есть
шанс взять реванш, но
мы ничего не имеем
против соперника лич-
но. В своей карьере я
выиграл много мат-
чей, которые должен
был выиграть. Та
встреча была не из
этой серии - мы долж-
ны были победить, но
уступили. Впрочем,
не стоит слишком
много думать о сопер-
нике. Нам надо пока-
зать свою игру и по-
смотреть, чем закон-
чится поединок. Мер-
сисайдцы - грозный со-
перник, особенного
когда за за них играют
Джеррард и Крауч.

- Как проходит подго-
товка к финалу?

- Пока мы чувствуем
себя спокойно. Напря-
жение к матчу будет
усиливаться с поне-
дельника, когда мы
приедем в Афины.

- Три финала за четы-

«Ìèëàí»,
Ìàëüäèíè, ôóòáîë

ре года. В чем секрет
столь удачного выступ-
ления в турнире?

- Думаю, секрет зак-
лючается в совершен-
но ином стиле игры и
жизни в целом. Этот
клуб не такой, как все.
«Милан» - единствен-
ная команда, которая
доверяет игрокам
даже старше 35 лет.
Здесь смотрят не на
возраст, но на умение.

- В скольких финалах
вы еще надеетесь сыг-
рать?

- После афинского
финала надеюсь сыг-
рать еще в одном та-
ком матче, потому что
следующий сезон точ-
но станет для меня
последним.

- Финал против «Ли-
верпуля» станет для вас
восьмым в Лиге чемпи-
онов. Столько же раз в
нем играл легендарный
Пако Хенто из «Реала».
Что вы думаете об этом
достижении?

- Честно сказать, я
никогда почти не обра-
щал внимания на ста-
тистику. Я думаю
лишь о том, чтобы за-
воевать как можно
больше трофеев. «Ми-
лан» дал мне шанс при-
нять участие в таком
количестве финалов.
Поверьте мне, выйти в
финал Лиги чемпио-
нов УЕФА не так легко.

- Вы мечтали о таком
достижении в детстве?

- Нет, что вы. Я хотел
лишь стать хорошим
игроком Серии А. Ког-
да я был моложе, ита-
льянские команды не
так часто завоевали
европейские трофеи.
«Милан» и «Интерна-
ционале» в 60-х годах
по два раза победили
в Кубке чемпионов, но
в остальном было не
так много итальянс-
ких клубов, способ-
ных доминировать в
Европе.

- Любовь к футболу
вам привил ваш отец

Чезаре?
- Отец мало разгова-

ривал со мной о фут-
боле. Он больше ду-
мал, как сделать из
меня человека и дать
мне образование. Мне
кажется, я полюбил
футбол с того момен-
та, как появился на
свет. Эта любовь и сей-
час побуждает меня
играть в футбол не-
смотря на возраст. Не
думаю, что она когда-
нибудь умрет. Чтобы
добиться выдающихся
результатов и всегда
быть на вершине, тебе
должно повезти, что-
бы ты выступал за ве-
ликий клуб. Мне по-
везло.

- Что для вас значит
«Милан»?

- «Милан» для меня -
это футбол. Я высту-
паю в этом клубе всю
карьеру. Я родился в
Милане. У моего отца
также сложилась от-
личная карьера в этой

команде. Для меня
слово «футбол» озна-
чает «Милан».

- Ваш сын играет за
юношескую команду
«Милана». Как вы дума-
ете, он станет хорошим
футболистом?

- В этом возрасте, а
ему еще нет 11 лет, уже
можно видеть, распо-
ложен ли человек к
футболу или нет. У
него, несомненно, есть
способности. Если он
продолжит развивать
талант и если пожела-
ет ставить перед собой
высокие цели, тогда
надо будет решать, хо-
чет ли он идти по это-
му пути или нет.

- Когда вы закончите
играть, футболка с ва-
шим номером будет
закреплена за вами. Хо-
тели бы вы увидеть в
ней вашего сына?

- Если кто и наденет
эту майку снова, то
это точно будет мой
сын. Это была бы слав-
ная история.

Паоло МЕНИ-
КУЧЧИ, Ми-
лан, uefa.com

По пути в фо-
тостудию, где у
меня назначена
встреча с Кака,
я миновал две
афиши с его
изображением.
С первого пла-
ката на меня
смотрел стиль-
ный молодой
человек в стро-
гом костюме и
при галстуке, а
во втором слу-
чае полузащит-
ник был одет
более свободно. Мы на-
ходимся в модном рай-
оне Тортона, своеобраз-
ном миланском Сохо,
известном своими мно-
гочисленными барами,
галереями и выставка-
ми. Через полминуты
разговора начинаю по-
нимать, почему стилис-
ты так жаждут видеть в
своих рекламах именно
Кака...

Когда Кака полтора
года назад связал себя
брачными узами со сво-
ей невестой Каролиной,
президент «Милана»
Сильвио Берлускони за-
явил, что о «таком из-
браннике для своей доче-
ри мечтает каждая се-
мья». Человек, на которо-
го всегда можно поло-
житься, на футбольном
поле Кака также остает-
ся образцом стабильно-
сти, что еще раз подтвер-
дилось в ходе нынешнего
розыгрыша Лиги чемпи-
онов УЕФА. Десять голов
бразильца обеспечили
«Милану» выход в финал
и еще одно свидание с
«Ливерпулем», однако
Кака не спешит почивать
на лаврах. Этот глубоко
религиозный человек ос-
тается одной из самых
скромных фигур в совре-
менном футболе, а сло-
ву «месть» в его лексико-
не места просто не на-
шлось.

«В преддверии фи-
нального поединка с
«Ливерпулем» не стоит
говорить о каком-то ре-
ванше, - говорит Кака в
интервью uefa.com. -
Два года назад мерси-
сайдцы победили, и на
этом та история завер-
шилась. Мы просто го-
товимся к новому фи-
налу. Это прекрасная
возможность вписать
собственные имена в
историю Лиги чемпио-
нов. В финале может
случиться все что угод-
но, и после стамбульс-
кого матча мы знаем об
этом лучше, чем кто-
либо другой». В фина-
ле 2005 года Кака также
проявил себя с лучшей
стороны. Первые 45
минут он постоянно
держал оборону сопер-
ника в напряжении сво-
ими эффектными про-
ходами и ювелирными
передачами.

Два года спустя
мощь и продуктивность
Кака на себе ощутил
другой английский
клуб. Отметившись
дублем на «Олд Траф-

Âñå òîò æå Êàêà

форд» в первом полу-
финальном матче с
«Манчестер Юнайтед»,
25-летний бразильский
плеймейкер открыл
счет в ответной встре-
че, после чего на протя-
жении всего вечера
гнал партнеров вперед.
Средняя линия «МЮ»
оказалась не в силах
остановить разыграв-
шегося бразильца, раз
за разом вскрывавше-
го оборону гостей за
счет феноменальной
скорости и безупречно-
го чтения игры. «С «Ли-
верпулем» нам придет-
ся сложнее, чем с «Ман-
честер Юнайтед», - рас-
суждает Кака. - Мерси-
сайдцы сосредоточены
на том, чтобы лишить
соперника всякого про-
странства, а макуниан-
цы показывают велико-
лепный футбол сами и
дают играть другим.
«Ливерпуль» - очень
организованная коман-
да с классным трене-
ром. Мы прекрасно зна-
ем имена Бенитеса и
Джеррарда, однако в
случае с «Ливерпулем»
впору говорить о хоро-
шей команде, а не от-
дельных личностях.
Однако если бы мне
все же нужно было вы-
делить кого-то одного,
я бы выбрал Джеррар-
да. Это настоящий ли-
дер, ключевой игрок
своего клуба». Точно так
же, как Кака для «Мила-
на». Будучи дирижером
лучших комбинаций
«россонери», бразилец
со временем стал ис-
полнять в миланском
оркестре и роль первой
скрипки. Время дикту-
ет профессиональным
спортсменам свои ус-
ловия, но терпению
Кака, который на пресс-
конференциях и в ходе
встреч с болельщика-
ми старается никого не
обделить вниманием,
можно только позавидо-
вать. Одно можно ска-
зать определенно: успех
не вскружил ему голо-
ву. «Мне есть, куда рас-
ти, - рассуждает полу-
защитник. - Есть много
вещей, которым мне
следует научиться.
Сравнения с другими
игроками и тренерами
я оставляю журналис-
там, а сам продолжаю
работать и совершен-
ствовать свою игру. У
меня не было задачи
финишировать во гла-
ве списка бомбарди-

ров. Я не могу назвать
себя нападающим, я,
скорее, диспетчер. Од-
нако пока мои голы по-
могают «Милану» выиг-
рывать, я буду счаст-
лив».

Голы Кака позволили
«россонери» подойти к
финалу полностью уве-
ренными в собственных
силах. «Победа в Лиге
чемпионов всегда оста-
валась для нас главной
задачей. Мы здорово
начали, потом последо-
вал спад, но к самой
важной части сезона мы
снова подошли на пике
формы», - отметил фут-
болист. Кака при этом
не беспокоит даже Пепе
Рейна, известный та-
лантом отражать 11-
метровые. «Я сосредо-
точен на позитивных
моментах. В Стамбуле я
с «точки» пробил точно
и готов повторить это
еще раз. Мерсисайдцы
несколько очень значи-
тельных побед одержа-
ли именно по пенальти.
Но не думаю, чтобы они
хотели еще раз испы-
тать судьбу. Ни одна ко-
манда не будет играть с
расчетом на серию пе-
нальти», - добавил Кака.

«Милан» сегодня ас-
социируется с Кака, а
Кака с «Миланом», и от-
ношения эти слухами о
переходе бразильца в
«Реал» или еще куда-ни-
будь не испортить.
«Наш клуб - словно се-
мья. Я чувствую себя
здесь, как дома, что
очень для меня важно.
Слухи о «Реале» меня не
волнуют. Мой контракт с
«Миланом» рассчитан
до 2011 года. Я перейду
в другую команду толь-
ко в том случае, если
«россонери» захотят
меня продать», - подчер-
кнул бразилец. Между
тем, для экс-хавбека
«Сан-Паулу», перебрав-
шегося в Европу в 2003
году, все могло сло-
житься иначе. «Я не вы-
бирал «Милан» - это
«Милан» выбрал меня, -
поведал Кака. - Я мог
оказаться в «Челси», но
лондонцы хотели отдать
меня в аренду в один из
российских клубов. Ми-
ланцы же сразу прояви-
ли интерес. Оглядыва-
ясь назад, могу сказать,
что я очень счастлив той
доле, которую уготовила
мне судьба». Кто знает,
может, на следующей
неделе судьба сделает
Кака еще счастливее.
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Майкл ХЭРРОЛД,
Паоло МЕНИКУЧЧИ,
uefa.com
Если верить Стивену Джер-

рарду, лицо Дженнаро Гатту-
зо в перерыве финального
матча Лиги чемпионов УЕФА-
2004/05 в Стамбуле говорило
само за себя. Его команда
вела со счетом 3:0, и у «Ли-
верпуля» не было никаких
шансов отыграться.
«По выражению лиц
футболистов «Ми-
лана» было видно,
что они абсолютно
уверены в своей по-
беде. По правде го-
воря, даже я, игрок
«Ливерпуля», пола-
гал, что интрига уже
умерла», - вспомина-
ет Джеррард.

За честь
клуба

Вскоре после во-
зобновления встре-
чи капитан красных
нанес меткий удар
головой, который
положил начало
удивительному воз-
рождению «Ливерпуля». В
результате команда Рафаэля
Бенитеса подарила любите-
лям футбола самый сенса-
ционный финал за 50-лет-
нюю историю турнира. В
очередной раз Джеррард
стал главным творцом триум-
фа «Ливерпуля». В среду в
Афинах дружины Бенитеса и
Карло Анчелотти вновь ра-
зыграют Кубок чемпионов.
Поэтому неудивительно, что
в лагерях обеих команд то и

дело вспоминают встречу в
Стамбуле. «Не думаю, что
нам придаст дополнительной
мотивации тот факт, что мы
играем против «Ливерпуля»,
- сказал в интервью uefa.com
29-летний Гаттузо. - В реша-
ющем поединке Лиги чемпи-
онов никакой дополнитель-
ной накачки и не требуется.
Однако для нас это не про-
сто финал. На кону не толь-
ко Кубок европейских чем-
пионов, на кону честь клу-
ба».

Жажда побед
Если Гаттузо сможет конт-

ролировать центр поля в
Афинах, то у «Милана» будет
куда больше шансов взять
реванш у клуба премьер-
лиги. Правда, для этого опор-
ному хавбеку «россонери»
нужно будет превзойти
Джеррарда, чья жажда побед
не иссякнет никогда. «В тече-
ние 120 минут я испытал все
эмоции, которые может ис-
пытать футболист за один
вечер, - говорит 26-летний
Джеррард. - Я очень много
раз смотрел лучшие момен-
ты того матча, слушал ком-
ментарии экспертов и раз-
глядывал фотографии, кото-
рыми пестрили все средства
массовой информации. Это

Äóøà è ñåðäöå
был фантастический вечер,
но он уже в прошлом. Я хочу
испытать подобное снова. Я
также голоден до триумфа,
как и в первый раз».
«Никогда
не сдаваться»

Обе команды очень рассчи-
тывают на своих ключевых по-
лузащитников. Футболисты,

играющие под восьмыми но-
мерами - сердце, легкие и ноги
«Ливерпуля» и «Милана». По-
чти наверняка победитель ду-
эли Джеррард - Гаттузо прине-
сет своему клубу Кубок чемпи-
онов. Хавбек красно-черных
показал превосходную игру в
ответном полуфинальном по-
единке с «Манчестер Юнай-
тед», когда он нейтрализовал
Криштиану Роналду. Гаттузо
наглухо прикрыл главную удар-
ную силу «МЮ», подготовив

ф у н д а -
мент для
п о б е д ы
«Милана».
С д е л а в
очередной
п о д к а т ,
после кото-
рого мяч
оказался в
ауте, а Ро-

налду - на газоне, Гаттузо вско-
чил на ноги и боевито рассек
кулаком воздух. Тифози «Ми-
лана» встретили этот эпизод
овацией, а одноклубники Гатту-
зо в итоге отпраздновали по-
беду. Теперь то же самое нуж-
но сделать и против Джер-
рарда. «Стивен - отличный
футболист, который никогда
не сдается. Но согласитесь,
это можно сказать и обо
мне», - подчеркнул Гаттузо.

«От всего сердца»
Оба игрока демонстрируют

удивительную работоспособ-
ность, заряжая энергией парт-
неров по команде. Новобранец
«Ливерпуля» Хавьер Маскера-
но по поводу своего капитана
сказал: «Настоящего лидера
видно сразу, причем совсем
не обязательно говорить с
ним, чтобы удостовериться в
своей правоте. Джеррард вы-
зывает уважение у меня и у
всего остального коллектива».
Тренер «Милана» Карло Анче-
лотти отозвался в схожем клю-
че о Гаттузо: «Кака - удивитель-
но мастеровитый футболист,
однако Гаттузо играет от всего
сердца, и это тут же оказыва-
ет влияние на его партнеров».
«Когда я смотрю повторы мат-
чей «Милана» по телевизору,
то не могу понять, откуда у
меня столько энергии. Это где-

то внутри меня. Кака фантас-
тически талантлив и абсолют-
но все делает на высочайшем
уровне. У меня же другие силь-
ные стороны, и я стараюсь
использовать их по максиму-
му», - считает сам Гаттузо.

Игры разума
Накануне финала Лиги чем-

пионов и Джеррард, и Гаттузо

поспешили отметить, что их
личная дуэль не будет иметь
определяющего значения. В
своей автобиографии Джер-
рард написал, что лай Гаттузо
куда опаснее его укусов, одна-
ко в преддверии афинского
матча оба игрока удачно избе-
жали капканов, расставленных
различными СМИ, высказы-
ваясь предельно корректно.
«Как только начинается матч,
ты забываешь обо всем. Нуж-
но лишь сосредоточиться на
том, чтобы хорошо сделать
свою работу. Я не готовлюсь к
игре против Гаттузо, я готов-
люсь к игре с «Миланом».

«Вернуться
победителями»

«Это фантастический игрок
с богатейшим опытом. Он вы-
играл чемпионат мира и нахо-
дился в центре всеобщего вни-
мания на протяжении долгих
лет, - добавил капитан крас-
ных. - Но накануне финала
Лиги меня беспокоит не Гатту-
зо, а «Милан» в целом. Меня
волнует и то, как сыграет Сти-
вен Джеррард. Это моя глав-
ная задача - показать хороший
футбол. Если я смогу сыграть
на должном уровне, будет ин-
тересно посмотреть, сможет
ли Гаттузо меня сдержать. Мы
хотим войти в историю, стать
героями и вернуться домой
победителями. Таков наш
план. Мы не боимся итальян-
цев. «Ливерпуль» - сильная ко-
манда, и мы уверены, что спо-
собны выиграть в Афинах».

«Мотивация»
«Милан» тоже хочет войти в

историю. «Вторая победа в Лиге
чемпионов, учитывая триумф в
2003 году, позволит нам встать
в один ряд с легендарными «рос-
сонери» прошлых лет, - заявил
Гаттузо. - Два года назад мы даже
представить себе не могли, что
у нас будет возможность так бы-
стро вновь сыграть в финале с
«Ливерпулем». Теперь мы мо-
жем отобрать у англичан то, что
подарили им в Турции. Я бы не
хотел называть это реваншем,
но у нас наконец-то есть шанс за-
ставить всех забыть о том уди-
вительном финале».

Цитата
«Когда я смотрю повторы матчей

«Милана» по телевизору, то не могу
понять, откуда у меня столько

энергии»
Ренато ГАТТУЗО

Саймон ХАРТ, uefa.com
Когда Карло Анчелотти назвал

«Ливерпуль» «типичной средизем-
номорской командой», английская
пресса поспешила расценить эти
слова как критику в адрес фина-
листа Лиги чемпионов УЕФА. Но,
говоря, что красным не хватает «чи-
сто английской ДНК», тренер «Ми-
лана» вовсе не пытался очернить
соперника, но хотел выразить ува-
жение его игровому стилю. «Они
действуют очень организованно и
с предельным уровнем концент-
рации», - пояснил Анчелотти.

Сила в обороне
Впрочем, вслед за этим он все

же рискнул задеть чувства крас-
ных, заявив, что футболисты
«Манчестер Юнайтед» лучше ос-
нащены технически. Но настоя-
щие поклонники «Ливерпуля»
прекрасно осознают, что сила их
команды не в технике. Ведь пер-
вые пять мест в опросе на зва-
ние игрока года, устроенном га-
зетами Liverpool Daily Post и Echo,
занимают вратарь (Хосе Рейна),
три защитника (Джейми Карра-
гер, Стив Финнан, Даниэль Аггер)
и опорный хавбек (Хаби Алонсо).

Краеугольный
камень

Рейна стал главным героем се-
рии пенальти в ответном полуфи-
нальном поединке Лиги чемпио-
нов с «Челси». Но результаты голо-
сования ясно свидетельствуют,
что, по мнению болельщиков, к
успеху команды причастны все иг-
роки обороны. В их числе и мест-
ный любимец, воспитанник клуба
и обладатель той самой английс-
кой ДНК Джейми Каррагер. Пос-
ле его подвигов в первом мат-
че 1/8 финала с «Барселоной»
Стивен Джеррард признался,
что «не обменял бы его ни на
кого другого». Позже капитан
«Ливерпуля» добавил: «Все зна-
ют, что, если соперник проходит
нашу среднюю линию, то в оборо-
не ему еще придется столкнуться
с игроками уровня Карры и других
наших защитников».

Мгновенный эффект
Под «другими защитниками»

Джеррад подразумевал Аггера и
дуэт крайних в лице Финнана и
Йон-Арне Риисе, которые оба
принимали участие в финале
Лиги чемпионов 2005 года. Для
игрока сборной Дании дебютный
сезон на «Энфилде» вообще ина-
че как сказоч-
ным не назо-
вешь. Придав
задней линии
мобильности,
22-летний Аг-
гер вытеснил
из «основы» та-
кого «зубра»,
как Сами Хюю-
пя. Прекрасная
техника и предельная собран-
ность позволяют ему регулярно
подключаться к атакам. Стоит ли
напоминать, что именно его бы-
стрый гол в итоге позволил крас-
ным выбить из Лиги «Челси». «В
этом сезоне он был одним из
наших ключевых футболистов»,
- продолжает анализ Джеррард.
Своей игрой Аггер снискал похва-
лу и главного тренера Рафаэля
Бенитеса: «Он быстро и удачно
влился в команду, так как явля-
ется игроком экстра-класса. Он
прибавляет с каждым днем, а по
его отношению к делу сразу вид-
но, что он профессионал и все-
гда крайне собран».

Рука Бенитеса
Самым неудачным матчем «Ли-

верпуля» в Лиге чемпионов стал
выездной поединок группового
этапа с «Галатасараем», который
взял верх со счетом 2:3. Но к тому
моменту мерсисайдцы уже обес-
печили себе первое место в квар-
тете. Если же брать остальные 11
встреч, то в них красные семь раз
сохранили ворота на замке, а все-

Бастионы Бенитеса

го пропустили пять мячей, то есть
в среднем один гол за 204 минуты.
Сложно не увидеть здесь руку Бе-
нитеса: его «Валенсия» образца по-
бедного Кубка УЕФА-2003/04 девять
из 13 матчей отыграла «на ноль».
Тут становится ясно, что имел в
виду Анчелотти, сравнив «Ливер-
пуль» с «МЮ», который в 12 играх
пропустил 13 мячей. Сейчас в лаге-
ре «Ливерпуля» царит уверенность
в том, что на этот раз в Афинах ата-
кующим порядкам «Милана» будет
куда сложнее найти подступы к
штрафной англичан, перед кото-
рой на позиции опорного хава, ско-
рее всего, будет дежурить Хавьер
Маскерано. Присутствие аргентин-
ца должно решить проблему опе-
ки Кака, так резко стоявшую в Стам-
буле до перерыва, пока на замену
не вышел Дитмар Хаманн.

«Плотно и компактно»
Риисе раскрыл секрет класс-

ной игры «Милана» в ответном
полуфинальном поединке с
«МЮ» и рассказал, как «Ливер-
пуль» собирается в очередной
раз оставить итальянцев с но-
сом. «В игре с «Юнайтед» их край-
ние защитники были почти что
нападающими или фланговыми
полузащитниками. Это потому
что «Юнайтед» давал им опера-
тивный простор. Мы же играем
очень плотно, и их крайним за-
щитникам и хавам будет трудно
пробиться вперед». Что касается
утверждений, что «Ливерпуль»
делает ставку на «физику», Рии-
се отметил: «Мы с равным успе-
хом можем играть и в футбол,
но не буду спорить с тем, что мы
любим контактную игру и физи-
ческую борьбу. Нам необходимо
использовать это преимуще-

ство, потому что итальянцам
пришлось непросто в поединках
с исповедующей силовой фут-
бол «Баварией», хотя они и про-
шли дальше. Надо играть плот-
но и компактно и проводить мно-
го качественных контратак».

Закаленные опытом
Первостепенная задача «Ливерпу-

ля» - нейтрализовать Кака, который,
по словам Бенитеса, может «изме-
нить ход игры своими действиями в
атаке». Кто возьмет верх в этой борь-
бе, мы узнаем только в Афинах. Но
опыт прошлой встречи клубов в фи-
нале должен предотвратить град го-
лов двухлетней давности. «В этот раз
нас никто не возьмет врасплох, - счи-
тает Каррагер. - Теперь мы намерены
повести в счете. Не хочется ослож-
нять себе жизнь». Разделяет эту по-
зицию и сам Бенитес. На вопрос, ка-
ковы будут его чувства, если, как и в
Стамбуле, «Ливерпуль» пропустит
быстрый гол, испанец с улыбкой от-
ветил: «Я бы предпочел иное разви-
тие событий». Кажется, даже Анче-
лотти не удивится, если желание Бе-
нитеса исполнится.

Цитата
«Мы с равным успехом можем играть и

в футбол, но не буду спорить с тем, что
мы любим контактную игру»

Йон-Арне РИИСЕ
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Генри УИНТЕР
Весь сезон «Челси»

преследует неуверен-
ность по поводу судьбы
игроков, менеджеров и
даже любимых собак; но
давняя преданность Ро-
мана Абрамовича
Bridge остается неиз-
менной, заявил вчера
один из доверенных по-
мощников хозяина. Ка-
жется, Абрамович даже
плачет, когда «Челси»
проигрывает.

Чиновники «Челси»
редко публично говорят
об Абрамовиче, поэтому
высказывания прези-
дента клуба Брюса Бака,
похоже, значимы. Бак,
апатичный американс-
кий адвокат, знакомый с

Абрамовичем десять
лет, не сказал бы ниче-
го, что не совпало бы с
мнением его хозяина.

Новость обрадует сто-
ронников «Челси». Весь
сезон появлялись и ис-
чезали догадки о степе-
ни привязанности Абра-
мовича к клубу, который
он купил в 2003 году.
Ставший привычным
зрелищем в ложе над
средней линией в
Bridge, Абрамович исче-
зал из виду на значи-
тельные отрезки сезона.

Аппаратчики Bridge
называли множество
причин, от бизнеса до
благотворительной де-
ятельности за грани-
цей, которые вызывали
тем большее недове-
рие, чем дольше от-
сутствовал Абрамо-
вич. Реальность со-
стоит в том, что он раз-
любил не «Челси», а не-
зависимого тренера
Жозе Моуриньо.

Сомнения по поводу
стиля игры и того, оста-
нется ли Моуриньо,
привели к кратковре-
менному исчезновению
Абрамовича с Bridge.
Своеобразный прогул,
хотя и не легкомыслен-
ный, похоже, кончился,
и клуб  старательно
демонстрирует стой-
кую любовь Абрамови-
ча к «Челси».

«Если что-то и изме-
нилось, то его предан-
ность клубу усилилась,
– заявил Бак в Пекине,
куда чиновники «Челси»
распространяют мир

Алексей ПОТАПОВ
Лондонский «Челси»

провел худший сезон за
последние три года, когда
его тренировал Жозе Мо-
уринью. Сказка о том, что
деньги российского оли-
гарха и талант португаль-
ского тренера вместе все
перемогут, к радости мно-
гочисленных недоброже-
лателей закончилась за
несколько майских дней.
Клуб, который еще две не-
дели назад грозился впер-
вые в истории выиграть
четыре турнира за год,
проиграл два самых глав-
ных: чемпионат Англии и
Лигу чемпионов. Если в
финале Кубка Англии
«Челси» уступит заклятым
врагам из «Манчестер
Юнайтед», скорее всего
Абрамович начнет стро-
ить клуб заново - с новым
тренером и игроками. Но
до финала на «Уэмбли»,
уверяет источник в клубе,
решение принято не бу-
дет. Уж слишком дорого
(во всех смыслах этого
слова) обошлось олигарху
создание нынешней ко-
манды. Украинский фор-
вард Андрей Шевченко
пришел в «Челси» как раз
в начале сезона - и имен-
но он спровоцировал пер-
вые разговоры об уволь-
нении Моуриньо: зимой
форвард перестал попа-
дать в состав и якобы на-
жаловался на португальца
Абрамовичу. Шевченко,
как и многие одноклубни-
ки, несколько раз за этот
год был травмирован. Он
не играл и в решающих
матчах Лиги чемпионов и
чемпионата Англии, не
сыграет и в финале куб-
ка. Сразу после хирурги-
ческой операции на про-
шлой неделе Шевченко
ответил на вопросы кор-
респондента Newsweek
Алексея Потапова.

- Еще две недели назад
казалось, что «Челси» спра-
вился и с дикими травма-
ми по ходу сезона, и с на-
плывом новичков в клуб.
Но сначала была ничья с
«Болтоном», потом пора-
жение от «Ливерпуля» в
Лиге чемпионов, еще че-
рез пару дней «Челси» сыг-
рал вничью с «Арсеналом»
и окончательно упустил
чемпионство. По сути, за
одну неделю сезон для
клуба из удачного превра-
тился в провальный.

- Категорически не со-
гласен. Я считаю, что в це-
лом мы неплохо провели
сезон - как в чемпионате,
так и в Лиге. Просто со-
всем чуть-чуть не хвати-
ло для того, чтобы про-
вести потрясающий се-
зон. Возможно, мы про-
сто не рассчитали соб-
ственные силы на конец
сезона. Всякое бывает -
футболисты обычно к это-
му относятся спокойней,
чем журналисты. Мы про-
играли достойно.

- Во всех турнирах?
- Сезон еще не закон-

чен. Мы должны одолеть

Андрей ШЕВЧЕНКО: «Свою карьеру я
хочу завершить в «Челси»

«Манчестер Юнайтед» в
финале Кубка Англии. В
любом случае, я не думаю,
что нас упрекнут. Мы де-
монстрировали хорошую
игру, которая нравилась
нашим болельщикам. Про-
сто очень сложный сезон
выдался. На одном дыха-
нии на протяжении всего
сезона тяжело демонстри-
ровать хороший футбол.

- В двух ключевых мат-
чах – против «Болтона» и
«Ливерпуля» – как раз ус-
талость помешала?

- По матчу с «Болтоном»
не знаю, что и сказать. Это
был не лучший мой матч в
составе «синих». В пере-
рыве меня заменили - и
это было правильное ре-
шение тренера. А потом
мы, ведя 2:1, пропустили
гол - в какой-то момент
наша оборона расслаби-
лась, допустила глупую
оплошность. Как показали
дальнейшие события, эта
ошибка была фатальной.

- В игре с «Ливерпу-
лем» грубых ошибок вро-
де не было.

- Да мы и не заслужива-
ли поражения. Я тогда уже
был травмирован и смот-
рел игру с трибун «Энфилд
Роуд». Мы ни в чем не ус-
тупали мерсисайдцам. А в
отдельных игровых мо-
ментах и превосходили.
Но зачем-то довели все до
пенальти. А это лотерея -
и «Ливерпуль» просто вы-
тащил удачный билет.
Обидно - «Ливерпуль»
опять выиграл у «Челси» в
полуфинале Лиги. Осо-
бенно обидно это смот-
реть с трибуны.

- Вы вообще много про-
болели в прошедшем се-
зоне. Но и не только вы
– полсезона многие лиде-
ры «аристократов» прове-
ли в лазарете.

- Это, наверное, и ста-
ло одной из главных при-
чин наших неудач. Серьез-
нее всего это отразилось
на обороне. Чего только
стоило отсутствие Джона
Терри, который является
символом клуба, столбом
защиты. По сути, есть две
главные причины наших
поражений: проблемы с
защитой и физическим
состоянием команды.

- Многие еще видят
проблему в Моуриньо. Гор-
дый тренер «Челси», мол,
так и не смог наладить
нормальных отношений
со многими игроками. Из-
за этого лидеры – и вы в
том числе – просидели
много матчей на скамей-
ке запасных. Вы сами при-
знаете вину Моуриньо?

- Нет. У нас с ним хоро-
шие отношения. Не оши-
бается, как известно, толь-
ко тот, кто ничего не де-
лает. Моуриньо делает. И
он отличный тренер.

- Руководители «Челси»
так не считают. Наш источ-
ник, близкий к руковод-
ству клуба, говорит, что
матч с «МЮ» в финале Куб-
ка Англии и станет опре-
деляющим – мол, если и
здесь проиграют, то Моу-
риньо лишится поста тре-
нера. Это так?

- Такой вопрос, который
вы мне задали, решает не
футболист, а руководство
клуба. Лично я считаю, что
Моуриньо за короткий
срок сделал из «Челси»
коллектив, который в со-
стоянии решать большие
задачи. Да, в этом сезоне
нам не повезло. Нужно
работать над своими
ошибками. Жозе уже сей-
час добился немалого с
«Челси», болельщики его
обожают, его поддержи-
вают игроки клуба, в том
числе и я. Мне очень бы
хотелось, чтобы Моури-
ньо остался с «Челси».

- Кажется, Абрамович
выбирает наставников по
принципу их модности –
что в «Челси», что в сбор-
ную России.

- Неправильный прин-
цип. В первую очередь
тренер должен быть не
модным, а опытным спе-
циалистом.

- Как тренер «Милана»
Карло Анчелотти?

- В смысле?
- Говорят, вы в беседе с

Абрамовичем рекомендо-
вали пригласить по окон-
чании сезона на пост тре-
нера «Челси» нынешнего
наставника «Милана».

- Ну вот! Вы опять взя-
лись за старое? Никому
ничего я не рекомендо-
вал. Все это лишь плод
фантазий журналистов.
Мое дело не советовать,
а играть в футбол. Мне
уже надоело повторять
одно и то же. Но я это сде-
лаю. Итак: я считаю, что
Моуриньо - идеальный
тренер для «Челси». На
данный момент я не могу
назвать ни одного трене-
ра, который бы так отно-
сился к своему делу, как
Моуриньо в «Челси». Ан-
челотти -  также хоро-
ший специалист, но он
тренирует «Милан», и не-
безуспешно.

- Да уж, небезуспешно.
Прошлым летом, когда вы
переезжали в Лондон,
все говорили об этом
как о повышении.  Но
вышло иначе: «Челси»
ничего не выиграл, а «Ми-
лан», от которого ничего
не ждали, добрался до
финала Лиги чемпионов.

- Ну я же переходил в
«Челси» не на один сезон,
правильно? Уверен, у
«Челси» наиболее значи-
мые победы еще впереди.

- Тем не менее «Челси» в
этом сезоне не справился
с «Манчестером Юнайтед»,
а «Милан» в двух матчах
показал, как это делается.

- И я очень рад за свой
бывший клуб. Они показа-
ли действительно превос-
ходный футбол. Все ведь
считали фаворитом «МЮ».
А «Милан» просто велико-
лепно стратегически рас-
считал свои силы на двух-
матчевое противостоя-
ние. «Милан» очень чуткий,
живой организм; он уме-
ет держать удар, когда
надо - может взвинтить
темп игры до максимума,
добивается нужного ре-
зультата. Но главное, ко-
нечно, в таких матчах - это
опыт. Когда Мальдини
провел свой первый меж-
дународный матч, Руни
еще на свете не было! Ну
и не могу не отметить
действия своего друга,
бразильского полуза-
щитника «Милана» Кака.
Именно благодаря его
действиям на поле «Ми-
лан» дошел до финала.

- «Милан» выиграет
Лигу?

- Ой, не знаю. С меня
плохой прогнозист, изви-
ните. Вне всяких сомне-
ний, «Милан» после фее-
рической победы над
«МЮ» выглядит фавори-
том в игре против «Ливер-
пуля». Но это устрашающе
похоже на историю двух-
летней давности. Тогда
«Милан» тоже был фаво-
ритом финала и тоже иг-
рал против «Ливерпуля».
Все помнят, чем тот матч
закончился.

- Помним. Вы не забили
решающий пенальти.

- Нельзя было до этого
дело доводить. Нужно на
протяжении всего матча
показывать свой футбол и
раньше времени не закры-
ваться у своих ворот. По-
этому буду держать кула-
ки за «Милан».

- С такой любовью вы
вспоминаете «Милан». Вот
и Сильвио Берлускони,
крестный отец вашего пер-
вого сына и президент клу-
ба, на днях обмолвился,
что, возможно, Шева вер-
нется в Италию из «Челси».

- Я игрок «Челси» и хочу
завершить свою фут-
больную карьеру именно
здесь, в Лондоне. Меня
все устраивает. Очень
много сейчас про меня
появляется слухов, но,
смею вас заверить, ни
один из них не соответ-
ствует действительности.
Конечно, этот сезон для
меня был не лучшим в ка-
рьере, но я сделаю все,
чтобы в следующем сезо-
не показать свой футбол.
«Милан» в моей карьере -
пройденный этап.

Абрамович любит
«синих» до слез

«синих». – Он интересу-
ется футболом. Когда
мы проигрываем труд-
ный матч, у него пор-
тится настроение, а на
глаза наворачиваются
слезы. Он настоящий
фанат «Челси». Он раз-
вивает клуб не для того,
чтобы его продать».

Сигнал руководства
«Челси» был ясен. Абра-
мович вкладывает в
клуб эмоции, а не толь-
ко финансы. Страсть
Абрамовича к «Челси»
выражается в посеще-
нии юношеских игр и
огромных расходах на
академию и трениро-
вочные объекты первой
команды в Кобэме,
Шотландия.

Поднимая пыль, Аб-
рамович хочет увели-
чить вместимость

Bridge сверх нынешних
42055 мест. «Мы хотели
бы сделать 50 тысяч
мест с лишним, но уча-
сток ограничен с трех
сторон, так что нужен
творческий подход, –
добавил Бак. – Но мы
работаем над этим, мы
не сдались».

«Если мы не сможем
сделать это на Стэм-
форд-бридж, мы рас-
смотрим другие воз-
можности, но, конеч-
но, мы хотим остаться
в западном Лондоне».
Как о возможном мес-
те переезда думают об
Эрл-корт.

Проигрыш в Лиге
чемпионов «Ливерпу-
лю» был болезненным,
хотя Бак подчеркнул, что
Европа никогда не была
главным приоритетом
«Челси». «Это цель, ис-
ключающая все дру-
гое? – риторически
спросил Бак. – Безус-
ловно, нет. Чему мы на-
учились у Жозе Моури-
ньо, так это его подхо-
ду, что надо просто вы-
играть следующий
матч, и пока мы в игре,
мы хотим ее выиграть».

После того как он с
таким воодушевлени-
ем поговорил об Абра-
мовиче и Моуриньо,
перед Баком стоит за-
дача заставить их нор-
м альн о ра з го ва ри -
вать друг с  другом,
работать вместе, что-
бы опять  выве ст и
«Челси» вперед и по-
кончить с тянущейся
неопределенностью.
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Евгений СЛЮСАРЕНКО
...Объединивший в

свое время все три глав-
ных пояса профессио-
нального бокса, бывший
абсолютный чемпион
мира, Костя Цзю вер-
нулся на ринг после по-
чти двухлетнего пере-
рыва! С известной на-
тяжкой так можно было
подать тренировочный
шестираундовый бой в
присутствии полутора
тысяч зрителей, кото-
рый он провел недавно в
Туле с тремя спарринг-
партнерами в рамках
третьего этапа междуна-
родного турнира «Кубок
Цзю». Впрочем, гово-
рить всерьез о возвра-
щении Кости в боль-
шой бокс пока основа-
ний все же нет. Это
подтвердил сам экс-
чемпион в интервью
«Новым Известиям».

– Костя, почти два
года вы не выходили
на ринг. Как себя чув-
ствовали наутро пос-
ле спарринга?

– На удивление нормально.
Голова не болела, руки целые,
хотя специально бил ребятам
по локтям, чтобы проверить
кости на крепость. Все-таки
тренировался я не совсем пол-
ноценно. Раундов 20 всего в
процессе подготовки провел.
Для показательного спаррин-
га это нормально, но если бы
речь шла о настоящем бое, то
нужно было бы провести не
меньше 180 раундов.

– Молодых не жалко было?
– Так я же не стремился их

побить. Тут был важен баланс:
и им дать себя показать перед
родной публикой, и себя осо-
бо не уронить. Получилось
вроде нормально. Я потом с
ними один на один поговорил.
Объяснил кое-какие профес-
сиональные вещи. Например,
мне не понравилось их дыха-
ние. Сказал: видимо, марку
сигарет надо менять. Это у
нас, боксеров, шутка такая
специфическая. Носы у всех
троих почему-то потекли. Жи-
вотики слабенькие оказались
– я им специально бил по ле-
вой стороне, где нет никаких
жизненно важных органов, а
им все равно больно было.

– А по своим ощущениям
– все на месте? Скорость,
реакция?

– У меня-то? Все на месте.
Конечно, не настолько, когда я
готовился к бою целенаправ-
ленно. Например, я вижу
удар, знаю, что нужно делать,
но чуть не успеваю. Для этого
нужно было провести опреде-
ленную работу, к которой я в
этот раз не стремился. Меж-
ду прочим, я понимаю, к чему
вы клоните.

– Да, плавно подвожу к
вопросу, может ли этот спар-
ринг послужить толчком для
принятия вами решения –
уходите, возвращаетесь?

– Знаете, когда вся эта за-
тея начиналась, я так и думал.
Думал, что вот выйду на ринг,
поработаю – и все пойму. А
сейчас понимаю, что ничего
не изменилось. Ничего я не
решил. Однозначно могу толь-
ко сказать, что получил удо-

Костя Цзю: «Даже большие
деньги не заставят

меня выйти на ринг»

вольствие. Вспомнил себя
молодого, в старые добрые
времена.

– Говорили, что америка-
нец Винс Филлипс специ-
ально приехал в Тулу – уго-
ворить вас на матч-реванш
спустя десять лет. Ведь в
1997 году он стал первым, кто
нанес вам поражение на
профессиональном ринге.

– Ну, мы с Винсом погово-
рили, конечно. Тем для обсуж-
дения было много, и матч-ре-
ванш – одна из них. На самом
деле все крутится вокруг того,
о чем я много раз говорил.
Вокруг мотивации. Я еще в
начале карьеры дал себе сло-
во: не выходить на ринг ис-
ключительно ради денег. Это
тупик. Поэтому даже большая
сумма не «уговорит» меня, не
станет главным мотивом. Я
знаю, сколько стою. В этом
смысле я спокоен. Мне нужно
что-то другое, более силь-
ное, более настоящее, что
помогло бы полностью от-
даться боксу на три-четыре
месяца подготовки.

– Если что, много придет-
ся сбрасывать килограммов
для обретения боевого веса?

– Ха, да я даже не думаю
об этом! С весом у меня в
жизни проблем не было. Мне
вообще без разницы, в какой
категории пройдет тот же бой
с Филлипсом, допустим. Я
могу легко подняться и выс-
тупить в первом среднем
весе (до 69,9 кг. – «НИ»), в ко-
тором он сейчас выступает.
Я продолжаю тренироваться
и следить за собой.

– Здесь же в Туле вы дали
мастер-класс для детей – по-
лучилось очень здорово и
естественно. Может, стоит
двинуться в эту сторону?

– А вот супруга не любит со
мной работать. Говорит: «Нуд-
ный ты слишком». Так что это
спорный вопрос, насколько я
пригоден к педагогике. Про-
блема в том, что все мои уп-
ражнения даются через боль.
Я дохожу до определенной
планки и стараюсь ее пере-
бить. Жене это не нравится.
Она приходит в зал и хочет

просто спокойно позанимать-
ся. Я ей говорю: «Наташа, у

тебя есть тренер миро-
вого уровня! Ты можешь
бесплатно получить то,
что другие тебе дадут за
большие деньги». Я вос-
питан так: если пришел
на тренировку, должен
хорошо вспотеть. Ну и
чтобы болело где-ни-
будь, иначе какая это
тренировка?!

– Что удалось подска-
зать нашим звездам на
шоу «Король ринга»,
где вы тоже выступили
в роли педагога?

– Я туда только на де-
нек заскочил и сразу до-
мой уехал. За такой ко-
роткий срок ничего осо-
бо не подскажешь. Вооб-
ще, конечно, мужествен-
ные ребята. Я бы с такой
подготовкой побоялся
выходить на ринг, а они
ничего, рубятся. Кто-то
мне даже сказал: как
только звучит гонг, он
закрывает глаза и фак-
тически вслепую нано-
сит удары. Неудивитель-

но, что там у каждого второго
травмы и синяки по всему
телу. Чтобы предотвратить
дальнейшее избиение звезда-
ми друг друга, я посвятил свой
мастер-класс способам защи-
ты. Показал основные блоки,
рассказал, как уходить от уда-
ра, объяснил, почему не нуж-
но закрывать глаза во время
боя. Надеюсь, поможет...

– А как у вас дела с учебой
на заочном отделении Ураль-
ского государственного тех-
нического университета в
Екатеринбурге, куда вы по-
ступили в прошлом году?

– Стоят на месте (смеет-
ся). Пока сдаю то, что знаю.
То, что не знаю, оставляю на
потом. Я не напрягаюсь. Это
нужно прежде всего мне.
Сколько понадобится – два
года или пять лет, столько и
проучусь. У меня от этого с
зарплаты не вычтут, надбав-
ку также не дадут. В России
часто спрашивают: «Костя,
сколько ты получаешь в ме-
сяц?» Нет у меня зарплаты!
Официально я безработ-
ный. У меня, кстати, была в
свое время трудовая книж-
ка. Даже вроде бы две: одна
в родном Серове, другая в
Москве. Был записан инст-
руктором физкультуры, как
и все спортсмены в Советс-
ком Союзе.

– В ближайшее время от
вас можно ожидать чего-ни-
будь яркого?

– Проблема в чем? Вот я
возвращаюсь домой в Сид-
ней, там я буду... Ого, я при-
лично буду дома – где-то пол-
тора месяца! Здорово! В на-
чале июля опять приезжаю в
Москву – на съемки фильма
«Мавр». До конца года в Рос-
сии меня можно будет уви-
деть как минимум еще дваж-
ды – на четвертом и пятом эта-
пах «Кубка Цзю» в Югорске и
Новосибирске. И вот пробле-
ма в том, что времени на что-
то другое у меня физически
не останется. Я как Ленин:
жене говорю, что ушел к лю-
бовнице, любовнице – что к
жене, а сам на чердак – и ра-
ботать, работать, работать.

Илья ЗИНОВЬЕВ
В июне это-

го года в Мос-
кве пройдет
еще один
ч е м п и о н а т
мира по хок-
кею. По на-
стольному. Та-
кое сообще-
ние у многих
вызовет ус-
мешку, как
если бы это
была инфор-
мация о скач-
ках на дере-
вянных ло-
шадках. Одна-
ко серьезные
игроки в на-
стольный хок-
кей преисполнены гордости:
мировое первенство впервые
будет проводиться в России, и
первенство это не простое, а
десятое по счету.

Тренировочную базу москов-
ских игроков в настольный хок-
кей найти непросто - для этого
надо поплутать по дворам в рай-
оне Ростокино... Посреди ком-
наты два десятка мужчин раз-
ного возраста увлеченно игра-
ют в хоккей. В настольный.

Лица игроков сосредоточены,
руки ловко двигают и вращают
штанги, управляющие фигурка-
ми хоккеистов. Если присмот-
реться к тому, что происходит
на площадках, начинает рябить

в глазах: фигурки перемещают-
ся молниеносно, мелькает кро-
шечная шайба. Правда, сами
поля нешуточных спортивных
баталий на серьезный спортив-
ный снаряд не очень-то похожи.

- Это обычный настольный хок-
кей STIGA Play-Off, который про-
дается в магазине за три тысячи
рублей, - поясняет руководитель
клуба и чемпион России по на-
стольному хоккею среди ветера-
нов Александр Косырев. - Его
производитель - шведская фир-
ма STIGA создала международ-
но признанный стандарт на-
стольного хоккея: на таких полях
проводятся все профессиональ-
ные турниры, национальные
чемпионаты и мировые первен-
ства, так что это спортивный сна-
ряд вполне серьезный...

Как и в большом хоккее, тут
есть правила игры - они опуб-
ликованы на сайте Российской
федерации настольного хоккея
(РФНХ) и в напечатанном виде
занимают несколько страниц...
Основные правила таковы: игра
ведется в течение пяти минут
под специальное музыкальное
сопровождение - звуковые сиг-
налы помогают не отвлекаться
на часы. Гол засчитывается, если
шайба, попав в ворота, там и ос-
талась, а не выскочила обратно
(для этого и используются упо-
мянутые мешочки). Существует
ряд ограничений: например,
нельзя забивать шайбу первым
ударом после вбрасывания или
намеренно тормозить игру,
удерживая шайбу более пяти
секунд одной фигуркой игрока.

Судей нет, они привлекают-

Õîêêåé â ÷åòûðå ðóêè
ся только для разрешения спор-
ных ситуаций на соревновани-
ях, так что играющие сами про-
водят вбрасывание и ведут
счет. По мнению самих игроков,
основные принципы игры, зало-
женные в правилах, формиру-

ют у соперников джентльмен-
ское отношение друг к другу,
поэтому конфликты случаются
редко.

В настольном хоккее есть си-
стема внутренних и междуна-
родных соревнований, главным
из которых является чемпионат
мира, проводящийся раз в два
года. Соревнования устраивают
в нескольких разрядах: в юни-
орском (участники младше 18
лет), в женском, в основном и
в ветеранском (участники стар-
ше 40 лет). Лучшие игроки юни-
орского, женского и ветеранс-
кого первенств могут высту-
пать и в основном разряде...
Настольный хоккей - занятие се-

рьезное: здесь требуются и рас-
чет, и реакция, и точные дей-
ствия... Игроку необходима вы-
носливость, ведь нагрузки
здесь вполне спортивные - про-
фессиональные настольные
хоккеисты, выступая на турни-
рах высокого уровня, проводят
за один игровой день порядка
60-70 матчей по пять минут. Иг-
рают в основном стоя, поэтому
нагрузка идет и на ноги, и на
поясницу, и на руки...  Нужно
владеть искусством построе-
ния стратегии, набором такти-
ческих приемов...

Александр Косырев, рассказы-
вая о любимой игре, сравнивает
ее с быстрыми шахматами, где
нужно много и оперативно ду-
мать, и с бильярдом, где ценится
выверенная точность удара...

Рейтинг российского чемпио-
ната сегодня представляют пол-
торы сотни игроков... Гордость рос-
сийского настольного хоккея -
Алексей Захаров, по всеобщему
признанию, является одним из
сильнейших игроков в мире. Он
победитель самого престижного
этапа Мирового тура - Swedish
Masters-2006 и имеет вторую по-
зицию в рейтинге международ-
ной федерации настольного хок-
кея ITHF (Internatinal Table Hockey
Federation).

Главные соперники российских
настольных хоккеистов живут в
Швеции. Второе место в миро-
вой табели о рангах занимают
финны. Возможно, поэтому фи-
гурки хоккеистов в настольном
хоккее STIGA Play-Off выкрашены
в цвета сборных команд этих
стран по хоккею с шайбой...
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Главный тренер
«Челси» Жозе Моури-
ньо был арестован по-
лицией, после того как
попытался защитить
свою собаку, за кото-
рой явились предста-
вители британской
Службы по контролю
за животными.

Служба по контро-
лю за здоровьем жи-
вотных установила,
что родившийся в Ве-
ликобритании йорк-
ширтерьер Моури-
ньо покидал Британс-
кие острова. Моури-
ньо брал своего пса на
континент, а потом
привез его обратно.
По существующим в Великобритании ветеринарным
нормам, в таком случае собака должна быть помещена
в карантин на предмет выявления у нее возможных за-
болеваний и проведения курса прививок. Жозе же это-
го не сделал, и на пороге его дома в элитном лондонс-
ком квартале Белгравия, одна аренда которого обходит-
ся португальцу в 19 тысяч фунтов в месяц, появились
представители санитарной службы.

Самого Жозе в это время дома не было. Вместе с
игроками «Челси» он находился в резиденции «Бат-
терси-парк» на церемонии вручения клубных призов
по итогам года. Однако жена 44-летнего специалиста
Тами позвонила ему на мобильный, и Жозе, оставив
игроков слушать здравицы в свой адрес, бросился на
выручку. Португалец примчался домой красный от
ярости. В резких выражениях он заявил пришедшим,
что не отдаст собаку, в доказательство чего затолкал
трущегося у порога пса вглубь дома.

Ветеринары, поняв, что своими силами не спра-
виться, вызвали полицию. Однако продолжавший воз-
мущаться Моуриньо, невзирая на присутствие двух
своих детей, десятилетней Матильды и шестилетнего
Жозе-младшего, оскорбил и полисменов. Явившие-
ся полицейские португальца, конечно, узнали, но ав-
торитет Моуриньо их не остановил. Два «бобби» пре-
проводили Жозе в околоток – отделение полиции Бел-
гравии. Там с Моуриньо как с нарушителя правопо-
рядка были взяты отпечатки пальцев.

Представитель полиции косвенно (в Англии поли-
ция до предъявления обвинения не может разглашать
имя задержанного) подтвердил изданию The Sun факт
ареста Моуриньо: «Спор возник между представите-
лями полиции и владельцем собаки, мужчиной на пя-
том десятке, который был доставлен в отделение».

После этого тренер был отпущен домой, а его соба-
ка – конфискована.

В итоге четвероногий друг семьи Моуриньо вернулся в
Португалию вместе с женой тренера. «При полном ин-
формировании и поддержке со стороны британских ор-
ганов по контролю за здоровьем животных, семейный пи-
томец Моуриньо, Лея, вернулась в Португалию в сопро-
вождении госпожи Моуриньо», - сообщила в адвокат Эли-
забет Робинсон. Она призвала журналистов с уважени-
ем отнестись к семейной жизни португальского тренера
и не беспокоить в первую очередь его жену Тами и детей.

«Господин Моуриньо просит дать ему возможность
сфокусироваться на задачах футбольного клуба «Чел-
си», - добавила она.

Ìîóðèíüî øüþò
«ñîáà÷üå äåëî»

Президент «Милана» Сильвио Берлускони пообещал,
что он еще раз попытается вернуть в команду украинс-
кого форварда Андрея Шевченко, год назад подписав-
шего контракт с «Челси». При этом Берлускони подчер-
кнул, что предпочел бы нападающего таким звездам
как камерунец Самуэль Это’О и бразилец Роналдиньо.

«Если бы у меня был выбор между Роналдиньо,
Это’О и Шевой... Должен сказать, что я навсегда
привязан к Шевченко, - цитирует слова президента
«Милана» интернет-издание tribalfootball.com. -
Если мы сможем вернуть его, то это будет фантас-
тическим приобретением».

Ожидается, что переговоры между «Миланом»
и «Челси» начнутся сразу после финала Лиги чем-
пионов, в котором итальянский клуб сыграет с
«Ливерпулем».

Первый сезон Андрея Шевченко в «Челси» стал не
самым лучшим в его карьере. Украинский нападаю-
щий долгое время не мог адаптироваться к манере
игры своего нового клуба. В апреле Шевченко полу-
чил повреждение и выбыл из строя до конца сезона.

«Милан» вновь попытается
вернуть Шевченко

Лидер сборной Германии по футболу Бастиан Швай-
нштайгер принял решение не участвовать в мачтах
отборочного турнира чемпионата Европы 2008 года
против Сан-Марино и Словакии.

Полузащитник «Баварии» до сих пор не может вылечить
«инфекцию колена», вызванную укусом клеща, который
случился еще в середине апреля, сообщает AFP.

По словам Швайнштайгера, он уже предупредил
главного тренера сборной Йоахима Лева: «Он был рас-
строен, потому что рассчитывал на меня, - рассказал
22-летний футболист. - Однако после консультаций с
врачом мы решили, что проводить большой объем вос-
становительной работы ради всего двух матчей небла-
горазумно».

«Челси» достиг
договоренности о
переходе в лондон-
ский клуб защитни-
ка голландского ПСВ
и сборной Бразилии
Алекса. При этом ан-
гличане заплатят за
футболиста всего
один доллар, так как
уже покупали его у
бразильского «Сан-
тоса» в 2004 году. Официально Алекс должен стать игро-
ком «Челси» первого июля, сообщает Daily Mail.

В 2004 году Алекс обошелся «Челси» в пять милли-
онов фунтов стерлингов (в настоящее время - около
десяти миллионов долларов), но футболист не смог
получить рабочую визу в Англии. После этого защит-
ник оказался в ПСВ, однако официально «Челси» не
владеет его контрактом.

Алекс провел переговоры с лондонским клубом в конце
апреля, и информацию об этом подтвердила пресс-служба
ПСВ. За три года выступлений в Голландии бразилец стал
трехкратным чемпионом этой страны, а также выиграл на-
циональный Кубок. Что касается «Челси», то англичане мог-
ли приобрести Алекса еще в январе. Тогда главный тренер
команды Жозе Моуриньо пытался купить защитника «Бол-
тона» Таля Бен Хаима, но эта сделка в итоге не состоялась.

Алекс – за один
доллар!

Капитан «Манчестер Сити» Ри-
чард Данн решил развеяться в
ночном клубе, где, как водится,
основательно заправился пивом.
А этот пенный напиток, как извес-
тно, надолго в организме не за-
держивается. В итоге, в дальней-
шем события развивались почти
как в знаменитой комедии «Ми-
мино».

Вот и направился футболист
справить малую нужду. Только

устроился поудобнее у писсуара - глядь, некий
юноша снимает его на камеру мобильного теле-
фона. Еще бы, застать звезду за столь пикант-
ным занятием - большая удача.

Ричарду поведение молодого человека, что вполне
естественно, не понравилось, за что незадачливый опе-
ратор тут же поплатился - разъяренный футболист
схватил его за грудки и несколько раз макнул головой в
тот самый писсуар. Продолжить расправу не дали дру-
гие посетители отхожего заведения, пришедшие на вы-
ручку горе-папарацци.

«Молодой человек извинился перед Данном за свое пове-
дение, и Ричард решил не предпринимать никаких действий»,
– отметил находившийся в ночном клубе друг футболиста.

«И несколько раз окунул
головой в унитаз...»

Полиция Манчестера
арестовала футболиста
местного клуба «Манчестер
Сити» Джоэя Бартона за
нападение на своего партне-
ра Усмана Дабо во время
тренировки. Вскоре Бартон
был отпущен под залог, а
разбирательство его дела
назначено на 11 июля.

Как уже сообщала «СГ»,
инцидент с участием фут-
болистов произошел пер-
вого мая. Как сообщает
BBC News, информацию
о нападении Бартона на
Дабо полиции предоставил
сам пострадавший. После инцидента на тренировке
Дабо был доставлен в одну из больниц, с «поврежде-
ниями глаза, носа и губы».

Официальный представитель полиции Манчес-
тера, комментируя происшествие для прессы, не
стал называть имен его участников: «24-летний муж-
чина был арестован за нападение на 30-летнего муж-
чину в Каррингтоне, где базируется тренировочная
база «Манчестер Сити».

Футболиста «повязали» за
нападение на партнера

Чемпион Италии по футболу 2007 года миланс-
кий «Интер» намерен укрепить состав нападающим
сборной Аргентины и лондонского «Вест Хэма» Кар-
лосом Тевесом. Президент «Интера» Массимо Мо-
ратти уже начал переговоры о покупке футболиста
с бизнесменом Киа Джурабчяном, которому при-
надлежат трансферные права на Тевеса.

Как сообщает Channel4, руководство миланского
клуба готово потратить на приобретение аргентинца
50 миллионов долларов. Карлос Тевес, который в про-
шлом сезоне выступал за бразильский «Коринти-
анс», перед началом нынешнего перешел в «Вест
Хэм», причем это произошло с нарушением транс-
ферных правил, за что лондонский клуб впоследствии
был оштрафован почти на 11 миллионов долларов.

Тевес долго не мог раскрыться в составе «Вест
Хэма», но весной обрел оптимальные игровые конди-
ции и стал лидером команды. Голы аргентинца помог-
ли лондонцам сохранить место в премьер-лиге. В час-
тности, в последнем туре чемпионата Англии «Вест
Хэм» в гостях обыграл «Манчестер Юнайтед» со сче-
том 1:0, а единственный мяч забил именно Тевес.

Сразу после окончания первенства Англии 23-лет-
ний аргентинец улетел на родину. На этого форвар-
да претендуют, помимо «Интера», лондонский «Чел-
си», мадридский «Реал» и испанская «Севилья».

50 ìèëëèîíîâ çà Òåâåñà

Руководство клуба «Оттава Сенаторс» предложи-
ла билет на хоккейный матч для болельщицы «Баф-
фало» Рене Лак, на которую напали хулиганы после
четвертого матча полуфинальной серии Кубка Стэн-
ли, где победу одержали «Клинки» со счетом 3:2.

Лицо Лак распухло и на нем появились синяки,
после того как на нее напали двое мужчин, когда она
и несколько ее друзей покидали арену. Отбиться от
нападавших женщине помогли другие болельщики
«Оттавы». Полицейские Оттавы уже установили
личности возмутителей общественной морали.

В канадском клубе еще заявили, что одна из гос-
тиниц Оттавы также предложила Рене Лак бесплат-
ный номер на сутки на время шестого матча серии.
Более того, «Оттава» собирается аннулировать або-
нементы болельщиков, напавших на Рене, если их
вина будет доказана.

Избитой болельщице
предложили почти все!



1 529 мая 2007 г. ДВАДЦАТЬ СТРОК О СПОРТЕ

Бразильский напада-
ющий итальянского «Ми-
лана» Роналдо продол-
жает свои любовные по-
хождения. Не успели
утихнуть страсти отно-
сительно его романа с
Эрикой Абреу, как сей-
час любвеобильного Зу-
бастика застукали в об-
ществе новой пассии.

Как стало известно,
совсем недавно Ронал-
до отправился в Мад-
рид, где некоторое вре-
мя находился в обще-
стве таинственной не-
знакомки. Однако настырным журналистам все же
удалось разузнать, с кем это форвард приятно ко-
ротает время.

В итоге выяснилось, что новой подружкой Ронни
оказалась экс-невеста сына Нельсона Пике Мария-
Беатрис Антони. Эта девушка не относится к числу
моделей и шоу-герлз, и посему она не столь извест-
на. Теперь многие задаются вопросом, сколько же
продлится роман форварда с новой подружкой.

Роналдо нашел
новую подружку

Футболисты сборной Англии переоденутся в
«родное». Общебританская сеть универмагов,
Marks & Spencer производящая собственную про-
дукцию, сумела заключить контракт с Футбольной
Ассоциацией страны. Теперь она будет поставлять
игрокам и тренерам одежду неспортивного харак-
тера: костюмы, сорочки, пальто.

Контракт с национальной ассоциацией Marks &
Spencer рассчитан вплоть до 2010 года. Ранее
футболистов сборной одевал итальянский про-
изводитель одежды Armani.

Дизайнер Marks & Spencer Тимоти Эверест уже
разработал для игроков сборной комплект костю-
мов, который получил одобрение футболистов
Макларена. В частности, его высоко оценил капи-
тан сборной Джон Терри. Впервые футболисты
сборной Англии появятся в обновках первого июня,
накануне товарищеского матча с бразильцами.

Коллекция, предназна-
ченная для игроков сбор-
ной, появится в магази-
нах Marks & Spencer уже
в четверг. Несомненно,
что даже несмотря на не-
удачное выступление
сборной в отборочном
цикле Евро 2008, в Вели-
кобритании найдется не-
мало модников, которые
захотят выглядеть, как
английские «сборники».

Àíãëè÷àíå îòêàçàëèñü
îò Armani

Несмотря на со-
общения в итальян-
ских изданиях о
разрыве в отноше-
ниях голкипера лон-
донского «Челси»
Карло Кудичини и
красавицы Алессии
Маркуцци, они все
еще вместе.

Сообщения в ита-
льянской прессе о
разрыве Карло и
Алессии оказались
неправдой. Как сообщила в интервью итальянским
СМИ сама Маркуцци, на самом деле они до сих пор
вместе, просто в последнее время влюбленным уда-
валось видеться крайне редко.

«Он в Лондоне, я же в Италии, занята своими дела-
ми, – сказала девушка. – Но мы стараемся видеться
как минимум раз в неделю. Скажу вам честно – отно-
шения на расстоянии становятся очень тяжелыми».

Напомним, что Алессия в Италии занята не толь-
ко работой. От брака с Симоне Индзаги у нее остал-
ся сын Томмазо. «У ребенка все хорошо, у нас от-
личные отношения с его отцом, – резюмировала
Маркуцци. – Сейчас я счастлива с Карло, но, конеч-
но же, мы бы хотели видеться как можно чаще».

Супермодель из Вене-
суэлы Аида Йеспика и за-
щитник «Ромы» Маттео
Феррари категорически
опровергли слухи об их
романе. По словам обоих,
речь идет не о любви, а о
дружбе. Но несмотря на
откровения Аиды и Мат-
тео, в их дружеские отно-
шения мало кто верит.

Аида Йеспика – популяр-
нейшая модель в Италии.
Девушка уже успела покру-
тить романы с румынским
форвардом Адрианом
Муту и с младшим братом Паоло Мальдини Чеза-
ре. И вот после этого все заговорили о ее новом ув-
лечении – защитнике «Ромы» Маттео Феррари.

Аида и Маттео познакомились совершенно слу-
чайно в январе на съемках одного телешоу. После
этого их несколько раз видели вместе. Более того,
назойливые папарацци сфотографировали поцелуй
этой парочки, и даже появились слухи о предстоя-
щей помолвке. Прознав об этом, невеста футболи-
ста – итальянская модель Дебора Сальваладжо –
закатила любимому скандал.

И вот теперь Аида решила через прессу уверить в
безобидности своих отношений с Маттео. «Между нами
нет и не было никакой любви, – сказала она. – Я не знаю,
с кем его сфотографировали. Он помолвлен с Дебо-
рой, и ничего греховного в наших отношениях нет».

Ответ невесты игрока не заставил себя долго ждать.
«Я не ревнивая, – сказала Дебора. – А те фотографии
– это обычное приветствие двух знакомых людей».

Впрочем, по слухам, Дебора все же не стала вы-
носить на публику свою позицию и до сих пор не
слишком верит в такую дружбу.

«Шотландец клятву преступил, за грош он короля
сгубил», – пели в середине 17 века о шотландских гвар-
дейцах, предавших низложенного короля Карла Пер-
вого в руки пуритан Оливера Кромвеля. О националь-
ном характере потомков древних скоттов в наши дни
говорят разное, но некоторые из горцев нет-нет да дают
основания посудачить о шотландском коварстве.

Вот, например, игрок сборной Шотландии и «Селти-
ка» из Глазго Гэри Колдвелл подозревается сразу в двой-
ной измене. Речь идет не только о супружеской неверно-
сти, а измене бело-зеленым цветам клуба. Нет, Гэри вов-
се не собирается переходить в ряды заклятых против-
ников «кельтов» из «Рейнджерс». Но и того что он закру-
тил роман с одной из участниц группы поддержки «си-
них», для фанатов «Селтика» уже достаточно, чтобы за-
подозрить Колдвелла в предательстве интересов клуба.

Колдвелла, действительно, частенько видят с некоей
Стефани Гуди, которая является одной из «чирлидерз»
«Рейнджерс». Отношения с ней Колдвелл завел меньше
чем через год после своей свадьбы. Футболист совсем
недавно женился, и его супруга Линдсей, от брака с кото-
рой у Колдвелла уже успел родиться сын Оуэн, тоже, ра-
зумеется, не в восторге от нового увлечения Гэри.

«Мне не остает-
ся ничего, кроме
как верить в кре-
пость моей семьи
и в будущее счас-
тье моего ребен-
ка», – говорит об-
манутая Линдсей.
Ей, правда, на тот
факт, что Стефани
является поклон-
ницей «Рейнд-
жерс», а не «Сел-
тика», глубоко на-
плевать.

Ïðåäàòåëü è èçìåííèê

Есть множество мнений о
взаимоотношениях одного из
лидеров испанской «Барсело-
ны» Людовика Жюли с глав-
ным тренером сборной Фран-
ции Раймоном Доменеком.
Напомним, что специалист не
включил футболиста, выиг-
равшего со своим клубом
Лигу чемпионов, в состав на-
циональной команды на чем-
пионат мира 2006 года.

«Победить в Лиге чемпио-
нов и не поехать в Германию. Это просто непостижи-
мо! История, наверное, такого вообще не знает, – зая-
вил тогда Жюли. – Мне кажется, что я соответствовал
всем критериям, которые объявил главный тренер
сборной. Таким, например, как наличие опыта, согла-
сие, когда это необходимо, начинать матч на скамей-
ке запасных, выступление за большой клуб, ну и так
далее. Короче, либо я чего-то не понимаю, либо Доме-
нек кривил душой».

Весьма неожиданный ответ на эти слова дало одно
из французских изданий. По его информации, Жюли
не получает вызовы в сборную из-за посланных им
СМС жене Доменека Эстелль Дени, известной фран-
цузской телеведущей. Однако сам футболист опро-
верг эти слухи. «Я хотел поговорить с Доменеком с
глазу на глаз и объяснить, что Эстелль не в моем вку-
се и я никогда не имел с ней никаких контактов, одна-
ко он проигнорировал меня», – сказал он.

Отлучен за СМС

Есть такой анекдот:
было у отца три сына –
двое умных, а третий бок-
сер... Экс-чемпион мира
по боксу в супертяжелом
весе Николай Валуев ре-
шил опровергнуть это ут-
верждение, получив выс-
шее образование.

Боксер изъявил жела-
ние обучаться в том же
учебном заведении, где
некогда грыз гранит науки первый президент России Бо-
рис Ельцин, – в УГТУ-УПИ, в институте физической куль-
туры. Прославленный боксер уже в мае посетит Екате-
ринбург и встретится с ректором вуза. Думается, что от-
казать такому богатырю будет сложно.

«По предварительным данным, встреча Николая Ва-
луева с ректором вуза Станиславом Набойченко и руко-
водством института физической культуры состоится 30
мая текущего года», – уточнил источник. По его словам,
первого сентября 2006 года студентом УГТУ-УПИ стал
экс-чемпион мира по боксу Константин Цзю. Ранее же
этот вуз окончили Сергей Чепиков, Николай Панкратов.

Студент Валуев

Любовь
по расписанию

Обычный
дружеский поцелуй

Известная шоу-герл
Антонелла Мозетти нако-
нец-то нашла свое счас-
тье. По ее словам, она
встретила свою любовь в
лице олимпийского чем-
пиона по фехтованию
саблиста Альдо Монтано.

Эта пара вот уже четыре
месяца как помолвлена, и
пока они не собираются
расставаться. Более того,

по словам Антонеллы, лишь на 32 году она наконец-то
нашла истинную любовь. «Это самая большая лю-
бовь в моей жизни, которая у меня произошла в 31
год, – сказала она. – Мы оба известные люди, мы оба
в свое время были брошены любимыми людьми.
Мы похожи друг на друга даже по характерам. У нас
общий дом на Мальдивах и взгляды на будущее».

В ответ на вопрос о том, когда она увидела впер-
вые своего нынешнего возлюбленного, Антонелла
заявила: «Я видела на DVD его победное выступле-
ние на Олимпиаде. Тогда я обратила внимание на
этого красавца. Скажу больше, сейчас я также ув-
леклась фехтованием и даже беру уроки».

Роман с саблями
Не успела Германия обсудить едва не случившее-

ся расставание Оливера Кана и его подруги Верены
Керт, как разлад случился в семействе другой зна-
ковой фигуры немецкого спорта.

39-летний чемпион мира по версии WBA в полу-
тяжелом виде Дариуш «Тигр» Михальчевски появил-
ся на дне рождения известного промоутера Ханса-
Петера Коля с некоей блондинкой, которая была со-
всем не похожа на жену боксера Патрисию.

Михальчевски подтвердил догадки гостей Коля,
представив свою спутницу, как Барбару. Дальше-
больше. «Тигр» заявил, что вскоре женится на сво-
ей подруге. Патрисию же, на которой Михальчев-

ски был женат в тече-
ние пяти последних
лет, по утверждению
боксера, ждет развод.

О новой подруге Ми-
хальчевски известно
лишь, что она, как и
«Тигр», является этничес-
кой полькой, что роди-
лась она в Гданьске и ей
27 лет. За карьерой бок-
сера она следит с дет-
ства, последние 14 лет и
все эти годы Барбара
восхищалась муже-
ственным спортсменом.

И вот теперь она готова выйти за него замуж.

Тигр нашел новую
т и г р и ц у
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-Вы приступили к обя-
занностям полномочного
представителя Италии в
Грузии четыре года назад.
Чем стал для вас этот пе-
риод?

-В профессиональном
плане это было очень инте-
ресное время, пожалуй, са-
мое интересное в моей карь-
ере. Президент Шеварднад-
зе был очень популярным в
Италии. А тут месяцев через
пять-шесть – «розовая рево-
люция».

Поэтому в Италии стали
уделять большое внимание
Грузии, политики, наша ме-
диа. Реформы, проблемати-
ка вступления в НАТО, Евро-
союз, отношения с Россией,
замороженные конфликты...
Эта проблематика из того
ряда, который можно отнес-
ти к серии «А» в политике –
если прибегнуть к футболь-
ной терминологии. Все это,
я думаю, делает Грузию од-
ной из самых интересных
стран на политической сце-
не...

- В регионе?
- Я думаю, что не только в

регионе. Быть послом в Гру-
зии сейчас – это гораздо ин-
тереснее, чем в какой-либо
иной – не хочу называть кон-
кретно – стране, где  дипло-
матическая жизнь, есте-
ственно, интересна, но все-
же не так насыщена, на мой
взгляд, как в Грузии.

Словом, в профессио-
нальном плане было супер-
интересно, чрезвычайно... В
частном плане мне также
было хорошо в Грузии, я на-
шел здесь много друзей, за-
нимался спортом ... Моя суп-
руга, по профессии музы-
кант, тоже очень любит Гру-
зию. После нашего отъезда –
в августе у меня завершает-
ся каденция -  она намерена
возвращаться сюда. Многим
известно, что мы с ней со-
трудничали в разных формах
в течение трех-четырех лет с
Тбилисским национальным
театром оперы и балета име-
ни Захария Палиашвили .
Моя супруга   хочет представ-
лять его в Риме и Милане.

- Я знаю, что в Тбили-
си ваша резиденция на-
ходится на дороге, огиба-
ющей Мтацминда. С ве-
ранды вашего дома от-
крывается такой вид на
Тбилиси, что не полю-
бить его нельзя...

 - Действительно с этой
высоты    город смотрится
просто великолепно. Своим
гостям – членам правитель-
ства, парламентариям я в
шутку говорю, что с этой вы-
соты я прекрасно «контроли-
рую» ситуацию в столице Гру-
зии.

- Вы говорите о возрос-
шем интересе в Италии к
Грузии. Чем это вызвано?

- «Розовая революция», ко-
нечно, во многом стимулиро-
вала этот интерес. Наша ме-
диа проявила особую заин-
тересованность. Причем она
не  спадает в течение продол-

«Италия стала
собеседником Грузии...»
Беседа с Чрезвычайным и Полномочным Послом Италии в Грузии господином Фабрицио Романо

жительного времени. Многие
итальянские журналисты по-
бывали в Грузии, путеше-
ствовали по стране и опубли-
ковали немало впечатляю-
щих статей. Я даже не ожи-
дал такого интереса до мое-
го приезда в Грузию. Потом
понял – страна очень инте-
ресная.

- Я как журналист, за-
нимающийся экономи-
ческой проблематикой,
принимал участие прак-
тически во всех грузино-
итальянских бизнес-фо-
румах, проведенных в
Тбилиси по вашей иници-
ативе и при вашем ак-
тивном участии. Вы не
считаете, что они также
могли активизировать
этот интерес?

- Думаю, что благодаря им
возросло внимание к Грузии
со стороны экономических
кругов Италии, они  помогли
сфокусировать  внимание
итальянских предпринима-
телей на ее бизнес-возмож-
ностях. Можно заметить, как
с первого до последнего фо-
рума увеличивалось  количе-
ство и, скажем так, качество
их итальянских участников.
Мы по мере сил содейство-
вали этому процессу.

Во всяком случае позволю
себе с гордостью сказать,
что такой итальянский ги-
гант пищевой промышленно-
сти как Ferrero S.p.A. наме-
рен  в ближайшее время осу-
ществить в Грузию очень
крупную инвестицию. Меня
особо радует, что по ее ре-
зультатам в стране будут со-

зданы  новые рабочие места.
Это – первая   такая круп-

ная итальянская инвести-
ция. Не секрет, что до моего
приезда в Грузию здесь у
итальянского бизнеса были
определенные неприятности.
Несколько наших компаний
пытались начать здесь дело,
но неудачно, например, в
случае с приватизацией ме-
таллургического завода в Ру-
стави. Так что  репутация у
Грузии в этом плане среди
итальянских бизнесменов
была неважной. В результа-
те нашей последовательной
работы доверие удалось вос-
становить.

- Замороженные конф-
ликты в Грузии... Как Ита-
лия может помочь их ре-
шению?

- Конечно, вопрос это дос-
таточно сложный.   Читатели
«Свободной Грузии», думаю,
хорошо в нем разбираются.
Я скажу о шагах, предприни-
маемых Италией. Мы уча-
ствуем во всех многосторон-
них мероприятиях, на-
првленных на физическую
реабилитацию зон конфлик-
тов. Италия один из крупных
доноров в этом плане по ли-
нии ООН, Евросоюза, ОБСЕ,
Красного Креста и т.д. Неко-
торые технические проекты в
Абхазии и Южной Осетии мы
осуществили самостоятель-
но.

 Итальянское правитель-
ство, МИД нашей страны,
возглавляемое мной посоль-
ство организовали совмест-
ную поездку министра по
вопросам урегулирования

конфликтов Грузии и де-фак-
то министра иностранных
дел Абхазии на север Италии
– в Южный Тироль, чтобы
продемонстрировать наш
опыт разрешения конфликт-
ной ситуации в этом регио-
не, где проживает немецко-
говорящее меньшинство.
Этот регион, имея широкую
автономию, делегированные
центром полномочия, при
этом, естественно, является
частью Италии. Замечу, что
уровень благосостояния
здесь один из самых высоких
в мире.

- «Розовая революция»
насчитывает уже три
года. Интересно, чтобы
вы выделили   среди ее
результатов?

- Трудно делать разверну-
тые оценки в течение одного
интервью. Но могу сказать,
что прогресс есть. Эта рево-
люция мотивировала очень
людей. Думаю, что прези-
дент Саакашвили прав, ког-
да говорит, что до революции
было  ощущение, что люди
живут в  государстве-банкро-
те, не с экономической точ-
ки зрения, естественно.По
итогам революции  некото-
рые реформы осуществле-
ны, ряд находится в процес-
се реализации, а некоторые
еще не начаты. Самый же
главный результат в том, что
у людей появилось осозна-
ние того, что государство с
его атрибутами и структура-
ми существует, что есть ра-
ботающее правительство,
пусть и ошибающееся порой,
у них появилось осознание
принадлежности к настояще-
му государству, репутация
которого за рубежом растет.
Это - чисто политический ре-
зультат . И в этом плане я со-
гласен с президентом Саа-
кашвили.

-Что стало для вас глав-
ным результатом вашей
четырехлетней  деятель-
ности в Грузии?

- На политическом уровне
сегодня  Италия хорошо вид-
на на политической сцене Гру-
зии. Италия стала собесед-
ником руководства Грузии.
Не случайно, что  министр
иностранных дел Италии - я
часто информировал его о
ситуации в Грузии -  посетил
с официальным визитом в
регионе именно и только
вашу страну.

В экономическом  плане –
это  бизнес-форумы, то, что
товарооборот между наши-
ми странами за последний
период  увеличился  в три
раза – это исключительно
престижно для меня.

 В плане культуры   радует,
что моя совместная деятель-
ность с оперным театром  по-
зитивно воспринята обще-
ственностью. Для меня,
большого любителя музыки,
итальянские оперы, постав-
ленные в Тбилиси, исключи-
тельно важны с профессио-
нальной и эмоциональной
точек зрения.

- Вы говорили, что ру-

ководители двух стран
стали «хорошими собе-
седниками». А люди Гру-
зии и Италии  стали со-
беседниками?

- Они, наверное, уже были
ими. Просто за последнее
время  они углубили свои от-
ношения. Растет – и боль-
шим темпами – количество
тех, кто посещает Италию. В
свою очередь итальянцы так-
же посещают Грузию, правда
не так, как могли бы. Приез-
жают туристы, спросом
пользуется охотничий ту-
ризм. Я как горнолыжник
вижу большой потенциал
зимних курортов Грузии.
Здесь  хороший снег. Вооб-
ще метереологическая об-
становка   на Кавказе очень
хорошая.

- И это говорит пред-
ставитель страны, в кото-
рой расположен прослав-
ленный зимний курорт
Кортина д’Ампеццо...

- Я знаю (смеется), это
мое интервью в Италии не
прочтут. Поэтому вам при-
знаюсь, что качество снега
здесь лучше, а его  объем
больше...

- Каковы перспективы
сотрудничества между
Грузией и Италией, каки-
ми они вам видятся?

 - Наше  партнерство будет
расширяться. Мы – древние
страны, у нас много общего в
традициях, характере, нас
связывает  христианство,
наши страны, наконец, рас-
положены в одном географи-
ческом  поясе. Сотрудниче-
ство будет расширяться...

Скажу, что я полюбил гру-
зинские традиции, мне хоро-
шо понятны такие институты,
как «супра», «тамада»...

Грузия - страна большой
культуры, богатой истории,
поэтому очень важно не за-
бывать их, помнить о своих
корнях...

- Перед финалом евро-
пейской лиги чемпионов
многие в Тбилиси говори-
ли, что победит «Ми-
лан»...

- Потому что Гаттузо гру-
зин (смеется). Должен ска-
зать, что итальянская коман-
да хорошо играла – я очень
переживал, когда смотрел
матч дома, хорош был и Каха
Каладзе.  После матча я ему
СМС послал, поздравил с по-
бедой. Мы близко знакомы.
Он не только замечательный
футболист, но и прекрасный
человек.

- Уже известно, кто за-
менит вас в Тбилиси?

- Да. Нынешний генераль-
ный консул Италии в Южно-
Африканской республике
Витторио Сандали.

 -Вы встречались с
ним?

- Да.
-Что вы ему сказали?
-Ничего. Он уже посещал

Грузию и сам все видел. Гру-
зия ему очень понравилась.

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ



1 0 29 мая 2007 г.

Презентация

Так называется новый сбор-
ник стихов Тамар Шаишмелаш-
вили, который на днях был пред-
ставлен публике в «Литератур-
ном» кафе, расположенном в
тбилисском кинотеатре «Ами-
рани».

Творческий вечер вела по-
этесса Мариам Циклаури. С
большой любовью и теплотой
отзывались о творчестве моло-
дой поэтессы присутствовав-
шие  на вечере  профессора
Нодар Табидзе и Диана Ткебу-
чава, писательница Додо Хим-
шиашвили, писатель и журна-
лист Элгуджа Лебанидзе,  по-
этессы Кетеван Долидзе, Нона
Гиоргадзе,  редактор журнала
«Мцерлоба XXI» («Литература
XXI») Лаша Гвасалия...

Тамар Шаишмелашвили -
журналист. Она   успешно  со-
вмещает  творчество и актив-
ную общественную деятель-
ность. Молодая поэтесса  явля-
ется автором четырех поэти-
ческих сборников: «Сизмарши
цхади», «Оболи варсквалеби»,
«Сичуме мзеши» и  «Чамотовли-
ли зареби».

Корреспондент «СГ» обратил-
ся к Тамар Шаишмелашвили с
несколькими вопросами.

 -  Ваш четвертый  сбор-
ник стихотворений называ-
ется «Чамотовлили зареби»
-  «Заснеженные колокола».
Чем обусловлено  такое на-
звание?

- Человек, как водится, рож-
дается, живет и умирает. Поэт
же создает биографию своей
души. «Чамотовлили зареби», то
есть заснеженные колокола,
непрестанно пробуждают душу
и придают ей кристальную чис-
тоту белесого снега. Они так-
же являются символом  пере-
хода в мир иной. Каждый из нас

Небольшая по площади и не-
многочисленная по населению
Грузия -мультинациональная
страна, на территории которой
проживает более ста нацио-
нальностей. Несмотря на это, в
нашей стране до сих пор отсут-
ствует систематизированный
кодекс законодательных поло-
жений, который регулировал бы
взаимоотношения государ-
ственного грузинского языка и
языков этнических меньшинств.

Приблизительно такая же си-
туация в отношении защиты
прав национальных меньшинств.
Многочисленные мониторинго-
вые группы, изучающие этот
вопрос, пришли к мнению, что,
ввиду разнообразия мень-
шинств, в Грузии существуют
трудности с созданием одного
специального закона, который
регулировал бы совершенно
разные по рангу и масштабнос-
ти проблемы.

Единственным выходом из
создавшегося положения явля-
ется, по их мнению, проведение
массовых мероприятий, в ходе
которых национальные мень-
шинства лучше узнают государ-
ственный язык. С этой целью в
2005 году под эгидой Ассоциа-
ции «Женщины многонацио-
нальной Грузии» был основан
проект «Правовой центр Этно»,
в рамках которого проводились
бесплатные юридические кон-
сультации, осуществлялось бес-
платное медицинское обслу-
живание пожилых людей, было
организовано обучение русско-
язычного населения юриспру-
денции, грузинскому языку, ра-
боте с компьютерными про-
граммами.

Предлагаем интервью с пред-
седателем центра Аллой Бе-
женцевой.

- Что представляет собой

«Заснеженные колокола»

должен остановиться, заду-
маться  и  достойно пройти
свой  оставшийся жизненный
путь. Давайте, прислушаемся к
грустному перезвону  засне-
женных колоколов...

- В вашей книге многие
поэтические образы вос-
принимаются символичес-
ки, они перекликаются с
современностью. Правда,
даты не акцентируются, но
ясно, что в них - отзыв на
судьбу Отечества...

- Это естественно. Ведь поэт
постоянно прислушивается к
пульсу времени. В его душе как
бы остается кардиограмма се-
годняшнего дня... Ярким выра-
жением этого является стихот-
ворение «Мисамгери самшоб-
лос» (припев Родине), которое
создано как бы на одном дыха-
нии.

Грузинская поэзия имеет  бо-

гатые  традиции.  Она никогда
не будет похожа на  поэзию дру-
гих народов, потому что гру-
зинский стих рождается имен-
но из души народа.

К сожалению, сегодня слово
«Родина» звучит нечасто. На
первый план вышли другие тер-
мины и обозначения. Но я уве-
рена, что никто не заставит нас
забыть грузинскую поэзию, воп-
лощающую в себе богатые твор-
ческие традиции.

- На презентации сбор-
ника  присутствовали
ваши университетские пре-
подаватели. А пожилой и
прикованный к постели
поэт Силован Нариманидзе
прислал вам письмо... Что,
на ваш взгляд, выбирает
сегодня общество: связь
поколений, преемствен-
ность или человеческую
отчужденность?

- Мои старшие  друзья и на-
ставники, присутствовавшие
на презентации, в свое время
дали мне силу и надежду на
большом и тернистом  пути к
поэзии. Впервые в журнал
«Цискари»  меня привел  Ми-
хаил Квливидзе. Меня поддер-
живали и поддерживают Го-
дердзи Чохели, Силован Нари-
манидзе, Шалва Мчедлишви-
ли, Тамаз Хмаладзе... Боюсь
пропустить кого-нибудь...  А
выход в свет сборника «Чамо-
товлили зареби» -  заслуга ма-
эстро журналистики  Нодара
Табидзе.  Сборник  стихов от-
крывается его предисловием.
«Синий свет», - так назвал Но-
дар  Табидзе   интересный ана-
лиз моего творчества.  Боль-
шое спасибо господину Нода-
ру!

Что касается преемственно-
сти поколений, то сегодня,  к
сожалению, эта связка почти
нарушена. Пишут практически
все. Создается огромное коли-
чество никому не нужных так
называемых литературных про-
изведений,  авторы которых
претендуют на оригинальность.
Старшее поколение забыто. А
ведь преемственность всегда
была основой грузинской лите-
ратуры, богатые традиции кото-
рой передавались из  поколе-
ния  в поколение...

Задумайтесь на миг: каким
ярким и теплым  светом явля-
ется письмо  прикованного к
постели блестящего поэта Си-
лована Нариманидзе.  Его раз-
мышления находят искренний
отзвук в душах читателей. Его
слова  излучают добро, которо-
го нам так недостает.

Именно слово старшего по-
коления сегодня не востребу-
ется... А жаль!

 -  Некоторые молодые
писатели и поэты  строят
свое творчество на сквер-
нословии и страсти к инос-
транным словам. Им не
нравится высокий слог
старшего поколения...

-  Творчество настоящего
писателя никогда не умирает.
Для меня одинаково дороги
новые романы Отара Чиладзе
и стихи умершего Дата Гулуа.
Безусловно, новшество и ори-
гинальность не достигаются
сквернословием… Один на-
стоящий поэт как-то сказал
мне: «Вы думаете, что Важа
Пшавела и Илья Чавчавадзе не
умели  ругаться, что ли?  Ко-
нечно же, умели, но считали,
что разговаривать со своим
народом на вульгарном  языке
недопустимо».

Сквернословить легко. Глав-
ное найти свое место в литера-
турном процессе и  внести свой
вклад в великую сокровищни-
цу грузинской поэзии...

* * *
Такими мыслями поделилась

Тамар Шаишмелашвили, стихи
которой покоряют своей не-
жностью, чувственностью, ли-
ричностью. Нодар Табидзе на-
звал ее самобытным поэтом,
отличающимся своим  миро-
воззрением и отточенным ма-
стерством.

- Тамар Шаишмелашвили от-
кликается не только на одну
эпоху, - подчеркнул он - Ее сти-
хи, полные щемящей грусти и
веселого озорства и задора,
переживут века и будут поко-
рять поколение за поколени-
ем...

Мамука АЛАНИА
Фото автора

«Этно» - в защиту прав
«Правовой центр Этно»?

-  Это проект содействия раз-
витию интеграции нацио-
нальных меньшинств.

Иными словами, проект по-
могает представителям этни-
ческих меньшинств стать полно-
ценными гражданами, способ-
ными устроиться на квалифици-
рованную работу. Как известно,
основная трудность, которую
необходимо преодолеть на пути
интеграции, - это незнание го-
сударственного языка. С этой
целью мы два раза в неделю
проводим бесплатные занятия
по грузинскому языку по новой
методике интерактивного обу-
чения, особенностью которого
является изучение и закрепле-
ние темы прямо на занятии.
Именно благодаря данной мето-
дике, наши учащиеся  за мини-
мальный срок приобретают ос-
новные навыки грузинской речи.
Так же я хотела бы добавить, что
за два с половиной года работы
проекта мы почувствовали, что
даём людям не только знания,
но ещё и уверенность в своих
силах. При каждом новом набо-
ре к нам приходят люди, поте-
рявшие надежду на то, что они
смогут найти хорошую работу.
Из-за незнания государственно-
го языка эти люди отделены от
окружающего их мира непрео-
долимым барьером. Здесь этот
барьер снимается. Люди не толь-
ко занимаются, но и общаются
друг с другом. Они начинают
осознавать, что их понимают и
ценят. Со временем у них появ-
ляется уверенность, и именно с
уверенности в себе начинается
выход из любого трудного поло-
жения.

Многие группы после оконча-
ния обучения у нас не расстают-
ся и часто устраивают совмест-
ные встречи.

- Кем спонсируется про-
ект?

- Первое финансирование
мы получили от грантового от-
дела Посольства США   в Грузии.
Второе - от отдела человечес-
ких измерений ОБСЕ. В настоя-
щее время нас финансирует
Еврокомиссия. Всю спонсорс-
кую помощь мы получали в виде
грантов как победители различ-
ных конкурсов для НПО.

- С какими трудностями
вам приходится сталкивать-
ся?

- Основная трудность для нас
– нехватка средств. Из-за этого
мы не можем принять на заня-
тия всех желающих и вынужде-
ны проводить конкурсы, в кото-
рых подчас на одно место пре-

тендуют 5-6 человек.
По этой же причине
у нас до сих пор ост-
рый дефицит мето-
дических пособий.

Ко всему проче-
му, в недавнем вре-
мени у нас выяви-
лись новые осложне-
ния. Дело здесь в
следующем: по полу-
чении гранта прохо-
дит длительный
срок - в среднем от 6
месяцев до 1 года. За
это время цены из-
за инфляции увели-
чиваются, и наша
организация попада-
ет в крайне тяжелое
положение. Чтобы
покрыть возникшие
расходы, нам прихо-
дится вычитать из
зарплаты наших ра-
ботников.

На мой взгляд, к
проблемам нашей
деятельности нужно
отнести и тот факт,

что грузинские НПО не ведут с
нами совместных работ. Исклю-
чение составляют лишь «Коали-
ция женских неправительствен-
ных организаций Грузии» и «Ап-
парат Народного защитника».
Отсутствие совместных мероп-
риятий порождает новые труд-
ности как с нашей, так и с гру-
зинской стороны, тогда как при
нашем обоюдном сотрудниче-
стве они отошли бы на задний
план.

- Какие мероприятия на-
мечены на будущее?

- В ближайшее время мы со-
бираемся открыть новые фили-
алы в нескольких регионах Гру-
зии, набрать новые группы, а так-
же начать выпуск брошюр наше-
го центра. Помимо этого, нами

разрабатывается план работы по
исследованию жизни и деятель-
ности этнических меньшинств в
Грузии.

Однако основная наша зада-
ча - это сохранить центр «Этно».
Только в этом случае будет воз-
можно расширение нашей дея-
тельности и проведение всех
этих мероприятий.

- Недавно вами открыто
отделение центра в г. Цал-
ка и Дманиси...

  - Мы давно хотели открыть
филиалы нашего центра в реги-
онах Грузии.

Особенно в Цалкском и Дма-
нисском районах, поскольку в
них проблемы нацменьшинств
выражены наиболее ярко. 1 но-
ября в Цалка и 3-его в Дманиси
открылись филиалы «Правово-
го центра Этно». Это стало воз-
можным, благодаря победе на-
шего проекта на конкурсе гран-
тов, объявленных Еврокомисси-
ей.

В центре будет работать
юрист, владеющий несколькими
языками, на которых говорит
местное население, - грузинс-
ким, русским, армянским и гре-
ческим. Это поможет местным
жителям, у которых могут воз-
никать проблемы в правовом
плане, быстрее адаптироваться
к новым условиям жизни и ин-
тегрироваться в грузинское об-
щество. В центре будет также
преподаваться грузинский язык,
работать курсы по обучению
малому бизнесу. На волонтерс-
ких началах откроются кружки
прикладного искусства и народ-
ных промыслов. Помимо всего
прочего, мы будем проводить
образовательные семинары, на-
правленные на активизацию де-
ятельности местного населения.

Гиоргий КИЦМАРИШВИЛИ
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В парке «Мзиури»
открылся Монумент роз

В тбилисском парке «Мзиури»  на днях, по инициативе  авст-
рийской принцессы Габриелы фон Хафсбург, открылся Мону-
мент роз, информирует GHN.

Принцесса обратилась к собравшимся на грузинском язы-
ке и отметила, что специально для этого монумента с разных
уголков Грузии были доставлены камни, которые обработали
студенты Академии художеств.

Присутствовавший на открытии монумента президент Грузии
Михаил Саакашвили заявил, что этот монумент является сим-
волическим изображением «революции роз», после которой в
Грузии началось истинное государственное строительство.

Президент присвоил Габриеле фон Хафсбург гражданство
Грузии.

Памяти Саят-Нова
 На мероприятии, посвященном памяти Саят-Нова, присут-

ствовали как грузинские , так и армянские писатели и государ-
ственные деятели. В нем принимали также участие грузинс-
кие и армянские музыканты. Поэт, армянин по национально-
сти, писал свои стихи на четырех языках.

Саят-Нова похоронен в Тбилиси во дворе Армянского Кафед-
рального Собора. 

Дебют молодых  фотографов
В галерее «Арси»  состоялась выставка работ молодых

грузинских фотографов Темо Сухиташвили и Лексо Брег-
вадзе. Экспозиция под названием «Ожидание» объединяет
30 фотографий и рассказывает о  жизни лишенных роди-
тельской заботы детей и бездомных, сообщает  «Интер-
прессНьюс».

По словам Темо Сухиташвили, лейтмотивом выставки  явля-
ется ожидание лучшего будущего.

«Мы устраиваем выставку потому, что у нас есть надежда на
лучшее будущее, и мы его ждем», - отметил Сухиташвили.

Выставка продлится до 30 мая. Экспозиция является пер-
вой совместной работой Темо Сухиташвили и Лексо Брегвад-
зе.

Гала-концерт Зураба Соткилава
В Театре оперы и балета имени Захария Палиашвили состо-

ится гала - концерт известного грузинского тенора и солиста
Большого театра Зураба Соткилава.

Как заявил певец Прайм-Ньюс, вместе с ним  в концерте
примут участие Анна Агладзе (сопрано), Борис Петрушанский,
Александр Корсантия, Мзия Ниорадзе, Эльдар Гецадзе, Нино
Чачуа, Тариел Чичинадзе, Вано Галуашвили и симфонический
оркестр под управлением Зазы Азмайпарашвили и Гоги Чичи-
надзе.

На концерте будут исполнены отрывки из произведений Вер-
ди, Пуччини, Моцарта. Грузинский тенор планирует провести
гала-концерты во многих странах мира.

Лайма Вайкуле
собирается в Тбилиси

Известная эстрадная певица Лайма Вайкуле приезжает в
Тбилиси и 7 июня даст концерт в новом клубе «Триумф».

Об этом агентству  GHN сообщила продюсер проекта  Нато
Думбадзе. По ее информации, Лайма Вайкуле приедет в Тби-
лиси со своим бэндом в составе 14 человек. Максимальная
стоимость билетов на ее концерт составит 200 лари.

Нато Думбадзе опровергла слухи о приезде в Тбилиси рус-
ской группы «Ума Турман», сообщив, что эта группа затребова-
ла баснословные гонорары. Кроме того, ее певцы отличаются
неуважительным отношением к Грузии, отметила она.

«Вместо кисти возьмем
иголку с ниткой, а палитру за-
меним лоскутами и  начнем
творить. То, что лоскутное
шитье можно назвать своего
рода искусством, уже не вы-
зывает сомнений. Судите
сами».

Выставка квилта в галереи
«Рацио». Слова организатора
и художника Маки Басилия
заставляют присмотреться к
экспозиции внимательней. И
согласиться. Из-под легкой
руки мастеров появляются
волшебной красоты произве-
дения, достойные играть
главные роли в интерьере.
Ведь яркость, красоту и сво-
еобразие нашему дому при-
дают детали. Панно и ковры,
сумки, жилеты, подушки, иг-
рушки, обувь, фигурки жи-
вотных, разнообразные укра-

шения и шарфы… Многий
«штучный товар» располо-
жился в замечательных дере-
вянных сундуках Нино Жгенти
«под старину» – то же, как вы-
яснилось экспонатах. Расска-
зывает Мака Басилия:

 -  Наши гости - Тата Бакрад-
зе, Ира Лавриненко, Лела
Киртадзе, Кети Касрашви-
ли,Тамрико Туджишвили,
Нино Чаргеишвили, Мзия
Сакварелидзе, Манана Абзи-
анидзе, Нино Жгенти. С эти-
ми художницами я знакома
давно. Вместе учились в Ака-
демии художеств, вместе ра-
ботали в текстиле. Мне очень
интересно их творчество, от-
личающееся хорошим вку-
сом и «чистой» техникой. Они
входят сегодня в группу «Гру-
зинский квилт», созданную
три года назад. Она объеди-
няет художников – «восьмиде-
сятников». На самом деле,
лоскутное шитье имеет без-

«Рацио»-нальный квилт
граничные возможности и не-
удержимо влечет к себе лю-
дей, наделенных творческой
фантазией, вкусом и умелы-
ми трудолюбивыми руками.
Наш случай – не исключение.
У некоторых мастериц есть
излюбленные техники, кото-
рыми они владеют в совер-
шенстве. Других привлекает
эксперимент, поиск своего
почерка. Многая часть их ра-
бот находится за границей - в
Германии, Австрии, США и
Франции. Целью объедине-
ния стало возрождение и по-
пуляризация старинного вида
искусства в Грузии. «Зара-
зил» их квилтом американс-
кий специалист Карен Масг-
реив. Знакомство, а затем и
обучение проходило во вре-
мя четвертого международ-
ного симпозиума текстиля.

Отмечу, что это их
первая масштаб-
ная выставка. Не-
сколько слов о са-
мой галерее. Мы
открылись пять
месяцев назад.
Мы – это Нацио-
нальный центр ин-
теллектуальной
собственности
«Сакпатент». На
нашем счету три
выставки. После
квилта возьмем-
ся за графику. По
идее, в «Рацио»
будут выставлять-
ся все стили и на-
правления. Хочу
обратить внима-
ние на поддержку
Давида Габуния,
генерального ди-
ректора «Сакпа-
тент». Именно его
усилиями суще-

ствует галерея. А художники
получили возможность выс-
тавляться бесплатно. «Ра-
цио» обходится без директо-
ров. Организаторы выставок
- журналист Марика Лацабид-
зе и я.

Эти вещи сделаны своими
руками, в них частичка души
мастера. Они уникальны и не-
повторимы, других таких нет
во всем мире.

В настоящее время квилт
уже не считается признаком
бедности и простоты. Сейчас
это вид искусства. Чтобы в
этом убедиться, достаточно
посмотреть на картины мас-
теров лоскутного шитья. Они
поражают сочетанием цве-
тов, форм, фактур. Работы
группы выделяются своей
оригинальностью, смелыми
решениями и не похожестью
на других.

Сегодня мы вновь испыты-
ваем интерес к народному
творчеству. Из бабушкиного
сундука «достаются», каза-
лось, забытые ранее виды на-
родного искусства, различ-
ные техники вышивки, круже-
воплетения, шитья.

Выставка показала, как в
умелых руках лоскутки пре-
вращаются в произведения,
достойно продолжающие тра-
диции народных мастеров. На
примере современных гру-
зинских авторов можно ви-
деть, как старинная техника
звучит по-новому за счет вве-
дения новых элементов, бо-
лее сложного орнамента. Се-
годня очевидным становится
стремление к усложнению
композиции, разнообразию
технических и художествен-
ных приемов. Как отмечалось
на вернисаже, лоскутное ши-

тье - явление уникальное. И
вот почему. В век разобщен-
ности, жестокости, одиноче-
ства именно этот вид декора-
тивно-прикладного искусства
объединяет множество самых
разных людей со всех концов
планеты. Самое главное для
них - это радость общения,
творческого самовыражения,
прикосновения к красоте. Не
говоря уже о том, что каждое
лоскутное произведение -
будь то крупное панно, кос-
тюм или непритязательные
домашние вещицы -  выпол-
нено с любовью, согрето ду-
шой, теплом рук.

Диана
ШЕРЕШАШВИЛИ

Фото Лии РОМАШКА
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Коммуникабельный
Мужчина пишет на первом попавшемся клочке

бумаги (салфетке, газете и.т.д.). Значит, перед вами
человек настроения. Ему чужды такие качества, как
занудство, педантичность и аккуратность. Наоборот
- он безалаберный, легко заводит знакомства, кото-
рыми чаще всего не очень дорожит. Такая манера
записи телефонных номеров вряд ли позволяет ему
иметь большой круг знакомых, так как он просто-
напросто теряет эти «записочки», о чем вовсе не
жалеет. Вероятно, он очень компанейский человек,
и с ним тяжело соскучиться, но, с другой стороны, с
ним вряд ли возможны длительные и серьезные от-
ношения.

Классический
Это тип мужчин, которые вызывают неподдель-

ный интерес у слабого пола.
Мужчина вынимает блокнот или ежедневник, куда

со знанием дела записывает ваш номер телефона.
Можно предположить, что у вашего знакомого жизнь
размеренная (или размеченная?). Возможно, этот
человек живет по определенному распорядку, где
всему свое место и время. Он пунктуален и наде-
жен. Хотя для некоторых дам может показаться не-
много скучным и занудным. Что касается длитель-
ных отношений, то это его конек, он любит доско-
нально познавать свою партнершу, и никогда не де-
лает выводов по первому впечатлению.

Зажигалка
Для такого мужчины ничего не стоит совершить

экстравагантный поступок. Он просит ручку у вас
или у прохожих, и записывает ваш номер прямо у
себя на руке. Он легко увлекается, хочет все и сра-
зу. Отношения обычно строит по принципу «нет ни-

Немного фактов
об алкоголе

Whiskey и
whisky - один и
тот же напиток.
Только первый
вариант написа-
ния использует-
ся для амери-
канского и ир-
ландского виски,
а второй - для ка-
надского и шот-
ландского.

* * *
Крепкие спир-

тные напитки, такие как конъяк, виски и бренди, из-
начально бесцветны, в отличие от пива и вина. Их
золотисто-коричневый цвет, равно как и другие от-
тенки, обусловлен процессами старения во время
выдержки в деревянных бочках.

* * *
В текиле нет никаких червяков. Гусеница бабочки

Hipopta Agavis, которую ошибочно называют червя-
ком, находится в другом мексиканском напитке -
мескале, но получают его из другого растения, не-
жели текилу.

* * *
Бурбон назван так по названию округа в амери-

канском штате Кентукки, где этот напиток произво-
дился с 1789 года. Следует отметить, что в настоя-
щее время в округе Бурбон бурбон не производят.

* * *
Терновый джин (sloe gin) - не джин, а ликер, при-

готовленный на основе ягод терновника.

* * *
В достаточно хорошо оснащенном баре из при-

сутствующих в нем напитков можно приготовить 17
864 392 788 различных коктейлей

* * *
Первые колонисты в Новой Англии зимой зачас-

тую выставляли за дверь бочки сидра. Вода вымер-
зала, содержание спирта в напитке увеличивалось.

* * *
Шотландское виски обязано своим необычным

«ароматом дымка» особенностям технологии изго-
товления. Ячменный солод, используемый в каче-
стве сырья, подвергается дымовой сушке - топли-
вом служит торф.

* * *
Белое вино невозможно получить из красных сор-

тов винограда.

* * *
Большинство вин с возрастом портится.

* * *
Мускат, в переводе с итальянского, - вино с муха-

ми.

* * *
В уэльском (валлийском) языке пиво обозна-

чается словом cwrw. Произносится оно как «ку-
ру».

* * *
В британском флоте с 1651 по 1970 год каждому

моряку ежедневно выдавалась порция рома.

* * *
В бутылке шампанского около 49 миллионов пу-

зырьков углекислого газа.

* * *
В спиртных напитках можно найти 13 жизненно

необходимых для нашего организма минеральных
веществ.

* * *
Для изготовления лучших сортов портвейна до

сих пор используется виноградный сок, отжимае-
мый путем топтания голыми ногами в бочке с виног-
радом.

* * *
Максимально возможная крепость спирта - 96

градусов (медицинский спирт). Это обусловлено, что
100-процентный спирт вбирает в себя влагу из воз-
духа и саморазбавляется.

* * *
Бутылки для шампанского емкостью больше стан-

дартных 0,75 л носят собственные имена, причем в
большинстве случаев - библейские.

Рассказывают, что в
советские времена в ма-
газине под всенародно
известным плакатом
«Пей, сынок, томатный сок
- будешь строен и высок!»
какой-то шутник припи-
сал: «..а то вырастешь,
Василий, и пол-литры не
осилишь!». Говорят, что в
том магазине томатный
сок пользовался небыва-
лым спросом. Вот не-
сколько притмеров само-
го удачного в истории про-
движения товара.

В 1910 году преступ-
ник, приговоренный к
казни, прокричал с эша-
фота: «Покупайте какао
Ван Гуттена!». На следу-
ющий день эта фамилия

Что можно узнать,
дав мужчине номер своего телефона?

чего невозможного, а если есть, то не для меня».
Мужчины этого типа легко загораются, но быстро
угасают. Они способны на яркий флирт, но не спо-
собны на длительный союз. Возможно, в будущем
могут обжечься об искры своей яркой натуры.

 Сердечный
Он не ленится записать цифры несколько раз: на

газете, проездном билете или даже на каких-то до-
кументах. Но, скорее всего, такое усердие - это его
единственное достоинство. Мужчина такого типа не
способен принять окончательного решения даже на
первом свидании. Безусловно, такому бедолаге хо-
чется посочувствовать. Хотя он всегда рассчитыва-
ет на что-то большее. Если есть желание продол-
жать отношение с таким мужчиной, то сразу бери-
те инициативу в свои руки.

Персона
Основная особенность мужчин этого типа - про-

извести на женщину ряд ярких впечатлений, после
которых она не сразу приходит в себя. Получив от
женщины заветный номер телефона, он тут же по-
купает блокнот, ручку - записать сокровенный но-
мер. Он любит быть всегда на виду и выглядеть в
лучшем свете для всех. Поскольку он зациклен на
собственных чувствах, переживания близких не
очень-то его беспокоят. Чаще всего такие мужчины
по натуре своей коллекционеры, и если ваше зна-
комство зайдет намного дальше обычного, будьте
готовы к многочисленным блокнотам, купленным
для единственного телефонного номера.

Современный
Мужчина вносит номер вашего телефона в па-

мять мобильного телефона. Это рационально, со-
временно и, в какой-то мере, надежно. То есть, если
он записал ваш номер, то обязательно позвонит вам.
Можно допустить, что ваш новый знакомый ценит
разумный комфорт. Скорее всего, его свободное
время расписано по минутам. Но опасайтесь того,
чтобы ваш роман не приобрел виртуальный харак-
тер.

Оригинальный
Такой тип мужчин никогда не запишет номера те-

лефона. Говорит, что уж эти заветные цифры он за-
помнит непременно. Видимо, желание казаться сво-
еобразным полностью перекрывает возможность
продолжить знакомство. Такому мужчине важен сам
процесс знакомства, а не результат. Он не прочь
пустить пыль в глаза. Хотя, если девушка ему очень
понравится, он непременно запомнит ее номер. В
более близких отношениях такие мужчины продол-
жают быть оригинальными, с ними не соскучишь-
ся.

Как нужно делать рекламу
попала во все газе-
ты, а товар его об-
ладателя пошел на-
расхват.

А в 1797 году На-
полеон Бонапарт
сделал отличную
рекламу своей ва-
люте и стране: он
ра с пр ос тр ан ил
весть о том, что в
одну из монет 5-
франкового досто-
инства якобы запе-
чатан банковский
чек на миллион
франков на предъя-
вителя… Француз-
ский банк и сегод-
ня гарантирует
выплату указанной

суммы, но чек до сих пор
не предъявлен.

Негативное отноше-
ние к новому продукту -
картофелю - во Фран-
ции было сломлено весь-
ма нестандартным пу-
тем: министр Франции
Тюрго приказал поста-
вить охрану вокруг кар-
тофельных полей.

«Раз охраняют, зна-
чит, ценное», - подумал
народ, и вскоре картош-
ка стала одним из самых
популярных продуктов

История продажи
Голливуда

Землевладелец Хар-
вей Вилконс никогда бы
не продал принадлежа-

щие ему земли в штате
Южная Калифорния,
если бы его жена не
вспомнила подходящее
название: участки, на-
званные Голливуд (то есть
святая земля) разош-
лись в считанные дни.

Первая реклама в об-
щественном туалете по-
явилась в Нью-Йорке, на
Манхэттене, в 1939 году.
В женских ватерклозе-
тах были размещены
плакаты, рекламирую-
щие электрические пи-
шущие машинки. Прода-
жи почти мгновенно под-
скочили на 30%.

Дисней в свое время
понял, какое преимуще-
ство дает цветная плен-
ка. Он заключил договор
с единственным тогда
производителем и обла-
дателем всех прав на
цветную пленку на не-
сколько лет, и стал един-
ственным поставщиком
мультпродукции.

Всемирно известный
производитель мотоцик-
лов «Харлей Девидсон»
предоставлял услуги и
скидки байкерам, кото-
рые сделали себе татуи-
ровки с фирменным
знаком «Харлей»!

Реклама в фильмах
Концерн BMW после
размещения своей про-
дукции в фильме «Золо-

той глаз» получил зака-
зы на $300 миллионов, а
продажи часов Omega
Seamaster выросли на
900%. За эпизод в филь-
ме «Основной ин-
стинкт», с использовани-
ем виски Джек Дэниэлс,
компания Seagram’s зап-
латила 1,2 миллиона
долларов, а продажи вы-
росли в 5 раз.

Гениально просто:
практически безо вся-
кой рекламы стало от-
лично продаваться мою-
щее средство под назва-
нием «Обычный поро-
шок». Забавно, но ни
один из концернов, ис-
пользующих в своей рек-
ламе это словосочета-
ние, пока не предъявил
никаких претензий.

Наверное, такое воз-
можно только в России.
Питерское ООО «Викто-
рия» уже почти 10 лет
выпускает шампунь «Пу-
тИна» (с ударением на
второй слог). Невидан-
ный всплеск продаж
произошел с уходом
президента Ельцина со
своего поста. Народ с
радостью раскупал
шампунь, который те-
перь уже все называли
«Шампунь Путина». Сей-
час производители на-
лаживают производство
кондиционера и зубной
пасты «Путина».
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Медицина, несущая смерть
Несостоявшийся
“заговор врачей”

«В начале апреля (1945 г.), -
вспоминает в своих мемуарах
бывший шеф внешней развед-
ки Главной имперской службы
безопасности (РСХА) Вальтер
Шелленберг, - Гиммлер прика-
зал мне явиться к нему в Вуст-
ров (на северо-западе Герма-
нии). Во время прогулки в лесу
он вдруг сказал: «Шелленберг,
я полагаю, что с Гитлером уже
делать нечего...».

Шелленберг предложил Гим-
млеру действовать. Варианты
отстранения фюрера рассмат-
ривались разные, вплоть до
физического устранения. «Если
нет никакого другого пути, - в
конце концов сказал Шеллен-
берг Гиммлеру, - то вы должны
подключить врачей». Рейхсфю-
рер заявил о готовности проти-
вопоставить Борману (всесиль-

Первая жена вождя, Екатери-
на Сванидзе, умерла естествен-
ной смертью (от туберкулеза
или воспаления легких), Алли-
луева же застрелилась. Надеж-
да Сергеевна была моложе
мужа на 22 года. Уже будучи ма-
терью двух детей, она старалась
активно участвовать в обще-
ственной жизни, поступила в
промышленную академию. Но
последние годы ее семейной
жизни постоянно были омраче-
ны грубостью и невниманием
Сталина.

“Свидетельства, которыми я
располагаю, - пишет биограф
Сталина Д. Волкогонов, - гово-
рят о том, что и здесь Сталин
стал косвенной (а впрочем, кос-
венной ли?) причиной ее смер-
ти. В ночь с 8 на 9 ноября 1932
года Аллилуева-Сталина покон-
чила жизнь самоубийством. Не-
посредственной причиной ее
трагического поступка явилась
ссора, едва заметная для окру-
жающих, которая произошла на
небольшом праздничном вече-
ре, где были Молотов, Вороши-
лов с женами, некоторые дру-
гие лица из окружения Генсека.
Очередной грубой выходки Ста-
лина хрупкая натура жены не
перенесла, 15-я годовщина Ок-
тября была омрачена. Аллилуе-
ва ушла к себе в комнату и заст-
релилась. Каролина Васильевна
Тиль, экономка семьи, придя ут-
ром будить Аллилуеву, застала
ее мертвой. Вальтер лежал на
полу. Позвали Сталина, Молото-
ва и Ворошилова.

 Есть основания предпола-
гать, что покойная оставила
предсмертное письмо. Об этом
можно только строить догадки.
На свете всегда есть и останут-
ся большие и маленькие тайны,
которые никогда не будут раз-
гаданы. Смерть Надежды Серге-

Подробности междоусобных схваток на Олимпе нацио-
нал-социалистской власти держались в строжайшей тай-
не вплоть до самого краха нацистской Германии...

ному заместителю Гитлера по
партии, его «серому кардиналу»)
медицинскую команду - про-
фессора де Криниса, профессо-
ра Морелля (лейб-медика фю-
рера) и доктора Штумпфеггера
(последнего личного врача Гит-
лера и своего ставленника).

«Через два дня после секрет-
ного лесного рандеву, - пишет
Шелленберг, - профессор де
Кринис сообщил мне результат:
врачи отказались участвовать;
помимо прочего они посчитали
бесплодными все антиборма-
новские аргументы. Когда я со-
общил об этом Гиммлеру, тот
попросил меня хранить молча-
ние по поводу этого дела».

Почему же Гиммлер или Шел-
ленберг всерьез рассчитывали
использовать врачей фюрера
для физического устранения их
сановного пациента? Может
быть, Гиммлер с Шелленбергом
располагали таким компрома-
том на приближенных к фюре-
ру врачей, который мог прину-
дить медиков пойти на сговор?

Да, такой компромат был. По
тайному приказу рейхсфюрера
еще в начале 1944 года его лич-
ный врач группенфюрер СС Геб-
хард едва не свел в могилу мно-
голетнего фаворита Гитлера -
его любимого архитектора и
министра вооружений рейха
Альберта Шпеера... По сути,
дело это было заказным убий-
ством. О том, что его «заказал»
Гиммлер, Шпеер узнал много лет
спустя, уже после войны, отбы-
вая по приговору Нюрнбергско-
го международного трибунала
20-летний срок заключения в
берлинской тюрьме «Шпандау».
«Лишь в «Шпандау», -писал Шпе-

ер в мемуарах, -Функ (министр
экономики рейха) рассказал
подробности события, о кото-
ром он мне в 1944 году отважил-
ся сделать лишь рискованные
намеки: примерно осенью 1943
года в штабе армии СС Зеппа
Дитриха была попойка, в кото-
рой участвовал также Хорст
Альтер, многие годы прослу-
живший адъютантом Функа, а к
тому времени уже ставший адъ-
ютантом Дитриха. В этом узком
кругу Гебхард, сославшись на
мнение Гиммлера, сказал: Шпе-
ер представляет опасность, он
должен исчезнуть».

Орудие покушения – инфаркт

Когда зимой 1944 года Шпеер
был доставлен в клинику Геб-
харда с сильными болями в сус-
тавах ноги, он и не знал, что
«предоставил себя в руки вра-
ча, который был одним из не-
многих закадычных друзей Гим-
млера», как он писал позже в
своих мемуарах. Почти два ме-
сяца Шпеер провел в клинике

этого светила (Гебхард, пишет
Шпеер, был «известен в
спортивном мире Европы как
специалист по заболеваниям
коленного сустава»), уединён-
ной на берегу озера, окружен-
ного лесом. Двадцать суток он
неподвижно пролежал на спи-
не с заключенной в гипс ногой...

Когда же Шпеер впервые
встал с койки, то спустя всего
несколько часов у него начались
острые боли в спине и груди,
кровохарканье, «указывавшее, -
замечает Шпеер, -на воспали-
тельный процесс в легких». Геб-
хард же поставил диагноз «рев-
матизм» и применил соответ-
ствующую терапию. Последовал
второй сильнейший приступ, и
в течение следующих трех дней
на фоне общего ухудшения со-
стояния больного резко прояви-
лись симптомы, «указывавшие
на развитие инфаркта». Но Геб-
хард и дальше настаивал на сво-
ем диагнозе, продолжая нара-
щивать интенсивность избран-
ной им терапии...

Трудно сказать, чем бы закон-
чилось дело, если бы жена рей-
хсминистра вооружений, кото-
рую врачи, как пишет Шпеер,
«уже подготовили к самому худ-
шему», не дозвонилась до лейб-
медика самого Гитлера, профес-
сора Брандта, считавшегося се-
мейным доктором Шпеера.
Брандт послал к Шпееру про-
фессора университетской кли-
ники «Шарите» Коха, а Гебхарда
отстранил. Сделать это Брандт
смог только благодаря высоко-
му положению в нацистской
медицинской иерархии: кроме
врача фюрера он был еще и
уполномоченным по вопросам
санитарии и здравоохранения
всего рейха.

Видно, Гебхард сознательно
вел дело к летальному для Шпе-

ера исходу. Это подтверждают
и его слова, сказанные гауляй-
теру (высшему партийному ру-
ководителю) Восточной Прус-
сии Коху: «Я не просто врач, но
политический врач!».

Ставка в игре – жизнь
В самом конце войны, свиде-

тельствует Шпеер, Брандт, не-
смотря на ревностное служе-
ние фюреру, был обвинен окру-
жением Гитлера в предатель-
стве, ибо семья профессора
оказалась в районе, занятом на-
ступавшими американскими
войсками. По приказу разъярен-
ного Гитлера медик был приго-
ворен к расстрелу!

«Борман также осуществлял
свой план, - читаем в «Воспоми-
наниях» Шпеера. - После того как
был арестован Брандт, которо-
го он ложно считал опорным
столпом моего влияния на Гит-
лера, статс-секретарь Клопфер
предупредил меня: не Гитлер, а
Борман стоит за этим арестом,
который был направлен и про-
тив меня».

Эсэсовцы, правда, не успели
расстрелять врача фюрера. Но
свою жизнь бывший лейб-медик
Гитлера все же окончил на эша-
фоте. В 1947 году в Нюрнберге
на процессе врачей-эсэсовцев
Брандт был приговорен к смер-
тной казни через повешение -
за соучастие в бесчеловечных
экспериментах над заключенны-
ми фашистских концлагерей.

Видимо, такова уж суть лю-
бого диктаторского режима, что
даже люди одной из самых гу-
манных профессий - врачи - не-
вольно вовлекаются в бесприн-
ципную и безжалостную полити-
ческую борьбу. И их вынужда-
ют участвовать в жестокой игре,
ставкой в которой служит чело-
веческая жизнь.

Вторая жена Сталина

евны, думаю, не была случайной.
Наверное, последнее, что уми-
рает в человеке, - это надежда.
Когда нет надежды - уже нет и
человека. Вера и надежда все-
гда удваивают силы. У жены Ста-
лина их уже не было”.

   Лев Троцкий приводит дру-
гую дату и дает иную интерпре-
тацию причины самоубийства
Надежды Аллилуевой: “9 нояб-
ря 1932 года Аллилуева внезап-
но скончалась. Ей было всего 30
лет. Насчет причин ее неожи-
данной смерти советские газе-
ты молчали. В Москве шушука-
лись, что она застрелилась, и
рассказывали о причине. На ве-
чере у Ворошилова в присут-
ствии всех вельмож она позво-
лила себе критическое замеча-
ние по поводу крестьянской по-
литики, приведшей к голоду в
деревне. Сталин громогласно

ответил ей самой грубой бра-
нью, которая существует на рус-
ском языке. Кремлевская при-
слуга обратила внимание на
возбужденное состояние Алли-
луевой, когда она возвращалась
к себе в квартиру. Через неко-
торое время из ее комнаты раз-
дался выстрел. Сталин получил
много выражений сочувствия и
перешел к порядку дня”.

  Наконец, третью версию
причины самоубийства Надеж-
ды Аллилуевой находим в ме-
муарах Никиты Хрущева. “Я ви-
дел жену Сталина, - рассказыва-
ет бывший лидер, - незадолго
до ее смерти в 1932 году. Это
было, по-моему, на празднова-
нии годовщины Октябрьской ре-
волюции (то есть 7 ноября. - А.Л.).
На Красной площади был парад.
Аллилуева и я стояли рядом на
трибуне Мавзолея Ленина и

разговаривали. Был холодный,
ветреный день. Как обычно, Ста-
лин был в своей военной шине-
ли. Верхняя пуговица не застег-
нута. Аллилуева посмотрела на
него и сказала: “Мой муж опять
без шарфа. Он простудится и
заболеет”. По тому, как она это
сказала, я мог заключить, что она
была в своем обычном хорошем
расположении духа.

  На следующий день Лазарь
Каганович, один из приближен-
ных Сталина, собрал секретарей
партии и объявил, что Надежда
Сергеевна скоропостижно скон-
чалась. Я подумал: “Как же это
может быть? Я ведь только что
разговаривал с ней. Такая краси-
вая женщина”. Но что делать,
бывает, что люди умирают вне-
запно.

   Через день или два Кагано-
вич снова собрал тех же людей
и заявил:

    - Я говорю по поручению
Сталина. Он попросил собрать
вас и сообщить, что произошло
на самом деле. Это не была ес-
тественная смерть. Она покон-
чила жизнь самоубийством.

   Он не сообщил никаких под-
робностей, а мы не задавали
никаких вопросов.

   Мы похоронили Аллилуеву.
Сталин выглядел опечаленным,
стоя у ее могилы. Не знаю, что
было у него на душе, но внешне
он скорбел.

   После смерти Сталина я уз-
нал историю смерти Аллилуевой.
Конечно, эта история никак доку-
ментально не подтверждена.
Власик, начальник охраны Стали-
на, рассказал, что после парада
все отправились обедать к воен-
ному комиссару Клименту Воро-
шилову на его большую кварти-
ру. После парадов и других по-
добных мероприятий все обычно
шли к Ворошилову обедать.

  Командующий парадом и
некоторые члены Политбюро
отправились туда прямо с Крас-
ной площади. Все выпили, как
обычно в таких случаях. Нако-
нец, все разошлись. Ушел и Ста-
лин. Но он не пошел домой.

      Было уже поздно. Кто зна-
ет, какой это был час. Надежда
Сергеевна начала беспокоить-
ся. Она стала искать его, звонить
на одну из дач. И спросила де-
журного офицера, нет ли там
Сталина.

     -Да, - ответил он, - това-
рищ Сталин здесь.

     Он сказал, что с ним
женщина, назвал ее имя. Это
была жена одного военного,
Гусева, который тоже был на
том обеде.  Когда Сталин
ушел, он взял ее с собой. Мне
говорили, что она очень кра-
сива. И Сталин спал с ней на
этой даче, а Аллилуева узна-
ла об этом от дежурного офи-
цера. Утром - когда, точно не
знаю - Сталин пришел домой,
но Надежды Сергеевны уже
не было в живых. Она не ос-
тавила никакой записки,  а
если записка и была, нам ни-
когда об этом не говорили.
Позднее Власик сказал:

     - Тот офицер - неопытный
дурак. Она спросила его, а он
взял и сказал ей все.

    Потом пошли слухи, что,
возможно, Сталин убил ее. Эта
версия не очень ясна, первая
кажется более правдоподоб-
ной. В конце концов, Власик
ведь был его охранником.

     Возможно, верны все три
версии - например, могла про-
изойти ссора на вечеринке, а
затем, когда Аллилуева узнала,
что со Сталиным другая женщи-
на, - обиды совместились, и
мера страдания превысила ин-
стинкт самосохранения.
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Что есть мужчина?.. Пьянящий
напиток из пороков и досто-
инств в соответствующем сосу-
де. В зависимости от соотноше-
ния ингредиентов, градусности
и способов употребления пред-
лагаем нижеследующую класси-
фикацию.

МУЖЧИНА - КОНЬЯК. Бла-
городен. Выдержан. Горло не
дерёт (если звёзд больше четы-
рёх). Тонок и специфичен. Рав-
нодушен к мясу и шоколаду:
традиционным желудочным
развлечениям мужчин предпо-
читает цитрусовую свежесть.
Голову вскружить не торопится:
действует по принципу «тише
едешь – Альказельтцеру не то-
варищ». Менее симпатичный
вариант – бренди. На любителя.
К сожалению, крайне часты под-
делки, как-то: настоящий армян-
ский «Ахтамар» павлопосадско-
го разлива, «Ани» восьмилетней
выдержки высокого сыктывкар-
ского качества…

Совсем пропащий случай –
коньячный спирт. Внешне – ко-
ньяк, при ближайшем знаком-
стве – bormotuha vulgaris.

МУЖЧИНА - ШАМПАНС-
КОЕ. Игрив. Речист не только
сам, но провоцирует красноре-
чие и у собеседников практи-
чески сразу же после знаком-
ства; если вовремя не ликвиди-
ровать лишние пузырьки – очень
скоро обеспечит дискомфорт
всему организму злоупотребля-
ющего общением с ним. Хорош
в малых дозах. По большим праз-
дникам.

 МУЖЧИНА - ЛИКЁР. Если не
«Бейлиз» – то гадость. Тягуч. Сла-
щав. Без головной боли в гости
не ходит. Надоедает сразу же.
Если принимать как вынужден-
ную добавку к кофе – какое-то
время выносить можно.

МУЖЧИНА - МАРТИНИ.
Любит пустить пыль в глаза. Он -
де и Бьянко, он –де и Розе….
Дорого себя оценивает. В чис-
том виде непереносим.

Поэтому употреблять жела-
тельно с соком. Любым. Перси-
ковый и апельсиновый имеют
больше шансов на успех.

МУЖЧИНА - ВИНО. Самая
сложная для идентификации ка-
тегория. В нежном возрасте по
воздействию на противополож-
ный пол приравнивается к шам-
панскому. Особенно, ежели
бургундских кровей. Сыны Кол-
хиды также взрывоопасны. Оче-
видны гастрономические пред-
почтения: блондины любят дары
моря и нашпигованные немыс-
лимыми деликатесами оливки,
жгучие брюнеты – то, что оста-
лось от несчастных парнокопыт-
ных братьев наших меньших.
Страсть как хороши выдержан-
ные благородные вина - джен-
тльмены. Как правило, они пре-
восходно ориентируются в сво-
ём генеалогическом древе, со-
суд (внешний антураж) находит-
ся в абсолютной гармонии с со-
держимым. Крайне избиратель-
ны в общении. Снобизм и чув-
ство превосходства не скрыва-
ют. Никогда не станут находить-
ся в обществе портвейнов, ка-
горов и других принудительно
закреплённых собратьев по ка-
тегории.

МУЖЧИНА - ВОДКА. Прост,

1. Вас никогда не просят
сделать лицо попроще.

2. У вас в руке карты, а ни
у кого больше их уже нет.

3. У вас много стекляшек.
4. Вы курите табак, спич-

ки воруете, девочек целуе-
те.

5. Родители нашли вас в
закуске.

6. Вы окончили спецшко-
лу с шоколадной медалью.

7. Вы убили кого-нибудь, а
вам за это ничего не было.

8.  Вы требуете, чтобы
жена отвернулась, когда вы
делаете заначку.

9. Вы съели историю бо-
лезни, чтобы пойти в армию.

10. Вы лупите со всего
маху во вратаря, в то время,
как я справа открытый стою!

11. У вас отрицательный
IQ.

12. Вам везет.

Хозяйке на заметку
Обед вашему мужу пока-

жется намного вкуснее, если его перед этим
не кормить два дня.

Свежекупленный сыр будет храниться гораз-
до дольше, если не сожрать его в первый же
день.

Баклажанная икра будет гораздо вкуснее,
если заменить её паюсной.

Чтобы руки не пахли рыбой их надо окунуть в
керосин.

Если из водочной бутылки вылить водку, ва-
шей кошке получится отличный чехол для хво-
ста.

Если вы опаздываете на работу, из двух яиц
легко и быстро можно приготовить два пятна
на полу.

Вегетарианский суп будет питательней, если
в него положить немного говядины.

Если ваш кот нашкодил на кухне, побейте его
немного веником.

Не спешите выбрасывать старую ржавую же-
лезную кровать. Сделайте это медленно и с удо-
вольствием.

Если вы видите, что гости незаметно выти-
рают руки о скатерть, предложите им льняные
или бумажные салфетки.

Фразы типа: «А теперь я покажу вам наш се-
мейный альбом!» или: «Посмотрите, как учится
наш сын!» значительно экономят продукты и вы-
пивку.

При любых обстоятельствах не стоит напо-
минать гостям, что уже поздно, и вашим детям
пора идти в школу. Если уж вам очень надоели
гости, то взгляд на часы будет красноречивее,
если вы переведете его на висящую на стене
двустволку.

Ваше платье прослужит вам долгие годы,
если ваш муж получает маленькую зарплату.

Пятна масляной краски не будут так заметны
на вашей одежде, если вы ее больше не наде-
нете.

Даже самую унылую комнату оживят самые
обычные дети, красиво расставленные по углам.

При любом удобном случае пользуйтесь но-
совым платком. Это правило действительно во
всех странах мира за исключением Японии и
Китая, где носовыми платками не пользуются, a
используют вместо них деревянные палочки.

Если вы ждете гостей и вдруг заметили на
своем платье пятно, не огорчайтесь. Это попра-
вимо. Hапример, пятна от растительного масла
легко выводятся бензином. Пятна от бензина
легко снимаются раствором щелочи. Пятна от

Мужчины как спиртное
прозрачен в наме-
рениях и предска-
зуем. Неприхот-
лив: солёного
огурчика и кусочка
б о р о д и н с к о г о
хлебушка вполне
достаточно для
внутреннего и
внешнего ком-
форта. Некоторые
пр ед с т ав ит ели
этой категории ча-
сто зазнаются, те-
ряют свои корни и
высокомерно на-
зывают себя не
иначе как Smirnoff
, Davidoff и пр. Осо-
бое место по пра-
ву занимают
handmade – экзем-
пляры с разными в

зависимости от этнической при-
надлежности именами: чача,
арака, самогон, горилка и т. д.
Они хоть и имеют вид, далёкий
от товарности, мутны и несим-
патичны на первый взгляд, но
куда надёжнее и безопаснее
«Распутина», приготовленного
из смеси антифриза с одеколо-
ном «Гвоздика».

МУЖЧИНА - ПИВО. Крайне
востребован. Особенно в тех
случаях, когда жажда становит-
ся физически непереносимой.
Если нет никаких конституцион-
но и генетически обусловлен-
ных аномалий, то сложён весь-
ма традиционно: нечто среднее
между бочонком и баварской
сарделькой. Характер лёгкий,
юмор примитивный, вкус демок-
ратический. Некоторой кастово-
стью грешат чехи и австрийцы.
Но это, ориентировочно, до пя-
той кружки. Литровой. После –
братство, равенство, свобода,
долой империализм, а давай на
брудершафт…

Описывая ПОСЛЕДНЮЮ КА-
ТЕГОРИЮ, автор заранее готов
к нападкам критиков пьющих и
тех, кто считает процесс хме-
лизации организма чудовищ-
ным кощунством. Речь пойдёт
о стоящей особняком части
мужского сообщества. Это –
сосуды без содержимого. Как
правило – оригинального ди-
зайна и чаще всего с экзотичес-
ким орнаментом. Удивитель-
ный факт, но именно среди
этих не заполненных ничем
ёмкостей наибольший процент
просто-таки патологически че-
стных индивидуумов. Как толь-
ко эти граждане почувствуют к
себе недвусмысленный инте-
рес и – не приведи, Господи! –
симпатию, они настойчиво на-
чинают выяснять, почему имен-
но они стали избранными. Не
получив удовлетворяющего их
пытливый ум ответа, честно и
откровенно сознаются, что пу-
сты. Более того: делают несме-
лые попытки убедить в этом
лицо, им «симпатизирующее».
Быстро смиряются, принимают
любые проявления чувств как
данность, успокаиваются и с
удовольствием служат пред-
метом обожания. Их изо дня в
день убеждают в том, что они
совсем не пусты, что внутри у
них – суть нектар богов и элик-
сир счастья. Но наступает мо-
мент, когда иллюзорное содер-
жимое становится жизненно
необходимым. Существует осо-
бая жажда – жажда взаимнос-
ти. Тут-то и наступает озаре-
ние: а сосуд, действительно,
ничем не наполнен… Что мож-
но посоветовать в данном слу-
чае как панацею? Только одно:
злосчастный пузырёк ликвиди-
ровать путём сдачи в качестве
тары в ближайший гастроном,
а если не примут ввиду нестан-
дартности : а) подарить сосед-
ке, предварительно наполнив
подсолнечным маслом; б) рас-
писать под хохлому и реализо-
вать через художественный са-
лон; в) разбить молотком на
мелкие кусочки и сделать апп-
ликацию на дереве. А потом...
Выбрать любого мужчину из
вышеперечисленных категорий
и напиться. В усмерть!

Значит, вам хочется выпить
1. Все стало вокруг голубым и зеленым.
2. Вас радует, что сегодня Джеку Николсону исполнилось 56 лет.
3. Вы предлагаете совершенно незнакомым людям купить у вас

книги, мебель, одежду...
4. Вы оставили машину на стоянке и бежите вприпрыжку.
5. Вы просто проходили мимо и решили заглянуть.
6. О конфузе на прошлой пьянке вы уже можете шутить.
7. Вы осознаете, что приобретение корма для канарейки надо

обмыть.
8. Вам хочется крякнуть. Или вздрогнуть.
9. У вас душа просит, а печень уже не болит.
10. Вы как бы невзначай покупаете селедочку и лучок.
11. У вас совершенно случайно оказался с собой стакан.
12. У вас с утра ни в одном глазу маковой росинки не было.
13. Вы только что ныряли в прорубь отцеплять зацепившийся

крючок.
14. В винном отделе вы не обращаете внимания на красоту про-

давщицы.
15. Вы празднуете день рождения дома, на работе, со школьны-

ми, институтскими, детсадовскими и роддомовскими друзьями.
16. Вы не ребенок, но сидите под грибком в песочнице и рассе-

янно делаете «куличи» граненым стаканом...
17. Наши уже проиграли или еще играют.
18. Вы только что допили бутылку водки.

12 признаков того, что вы ДУРАК
щелочи исчезают от уксус-
ной эссенции. Следы от
уксусной эссенции надо
потереть подсолнечным
маслом. Hу, а как выводить
пятна от подсолнечного
масла, вы уже знаете.

Если вы хотите выпро-
водить из своего дома му-
зыканта, предложите ему
послушать, как ваш четы-
рехлетний ребенок игра-
ет на скрипке.

Если к вам пришли гос-
ти, а у вас дома нет соли -
не расстраивайтесь! Спу-
ститесь в погреб, нацеди-
те в ковшик поровну соля-
ной кислоты и едкого на-
тра, размешайте и добав-
ляйте во все блюда по
вкусу.

Если вы хотите приго-
товить дрожжевое тесто,
а дрожжей у вас нет - то у
вас ничего не получится.

Если вас достают сосе-
ди громкой музыкой до

трех ночи, перезвоните им в четыре, и расска-
жите, как вам понравилось.

Если ваш муж пришел вечером в грязном
плаще - замочите его.

Если вы в гостях пролили соус на скатерть и
хотите, чтоб все быстро забыли об этом кон-
фузе - встаньте и громко назовите хозяйку ду-
рой.

Настоящий американец
Он гордится тем, что именно Америка побе-

дила Гитлера во время вьетнамской войны в
Ираке.

Он платит собственному ребенку за мытье
посуды среднемесячную российскую зарплату.

Он переспал со своим психоаналитиком.
Он очень хочет похудеть, но не знает, у кого

спросить как.
Даже в туалете он пользуется пластиковой

карточкой.
Непринужденность озорной пьяной драки он

всегда променяет на нудное судебное разби-
рательство.

Через всю его жизнь красной нитью прохо-
дит кетчуп.

Он тщательно следит за уровнем холесте-
рина на этикетке.

В последний момент он убивает всех пло-
хих и целуется с женой, после чего по нему
идут титры.

«Короче, Склихасовский...»
Американские ученые, проанализировав ста-

тистику боев с японцами во Второй мировой
войне, обнаружили, что, несмотря на равен-
ство сил, войска США побеждали чаще. Причи-
ну нашли в длине слов английского и японско-
го языков. В английском языке средняя длина
слова составляет пять букв, а в японском ? три-
надцать. То есть пока японцы еще ставили бое-
вую задачу, американцы уже начинали стре-
лять? После этого в американской армии был
введен обычай давать короткие названия (клич-
ки) как своей боевой технике, так и технике
противника.

Когда эта информация дошла до русских, то
они вычислили среднюю длину слова в русском
языке, которая оказалась равной семи буквам.
Однако проведенные полевые исследования
показали: в процессе управления боем коман-
дир автоматически переходит на мат и инфор-
мативность речи возрастает в два-три раза.
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«В ней все-
гда жили два
существа: не-
жная, безза-
щитная куколка
и до тошноты
добропорядоч-
ная немецкая
фрау. Первую
я обожал, вто-
рую — ненави-
дел», — гово-
рил Делон о Ро-
ми Шнайдер.

Cын мясника
Делона вос-

питывал отчим-
мясник, кото-
рый научил парня свободно управляться ножами и то-
пором. Затем Ален прошел армию, воевал во Вьетна-
ме. Актерского образования он так и не получил, но с
первой же минуты появления в кадре красавчика Де-
лона камера «влюблялась» в него. Однако на пробах к -
фильму «Кристина» все шло как-то не так… У Алена
ничего не получалось, он чувствовал себя слоном в -
посудной лавке.

«Что сегодня с парнем? Чем вы его напугали? — кри-
чал режиссер. — Куда делась его наглость? Он же за-
жат! И костюм велик, надо поменять. Ален, давай еще
раз попробуем. Помни, что это совершенно другое вре-
мя, надо быть легче, изысканнее!»

В ответ Делон промолчал, расправил плечи и при-
нял довольно свирепый вид, что тоже никак не подхо-
дило образу красавца лейтенанта Франца. Алену был
совершенно чужд романтический настрой картины. А в
довершение ко всему ему сообщили, что главная роль
Кристины написана специально для австро-немецкой
звезды Розмари Магдалены Альбах-Ретти.

Голубая кровь
Дочери известной акт-

рисы Магды Шнайдер было
всего двадцать лет. Двумя
годами ранее девушка сня-
лась в многосерийном
фильме, где сыграла Сиси,
австрийскую императрицу
Елизавету, после чего про-
славилась на всю Герма-
нию и Австрию. «На меня
смотрели как на сдобную
венскую булочку, которую
все хотели попробо-
вать», — говорила Розма-
ри, мечтающая сыграть не-
что более серьезное, чем
роль Сиси. И вот наконец
ей предложили достойную
работу, съемки предстоя-

ли во Франции. В свое время с этой же роли началась
и карьера ее матери. А это добрый знак.

Магда Шнайдер решила лететь с дочерью. Розмари
без нее никогда не подписывала контрактов. «Кроме
того, это чужая страна, — думала фрау Альбах-Ретти, —
где мою дочь никто не знает, и лучше все самой про-
контролировать».

Магда пыталась уберечь дочь. Когда-то, много лет
назад, будучи совсем молоденькой девчонкой, она влю-
билась в самого лучшего мужчину на свете, который
оказался ловеласом. Его звали Вольф Альбах-Ретти.
Он гордился своим аристократическим происхождени-
ем и старался получать от жизни только удовольствие.
Поэтому, когда у пары появился маленький ребенок,
Вольфу стало скучно, и он ушел из семьи.

«Юность, — говорила мать дочери, — это прекрас-
ное, но очень жестокое время. Ты думаешь, что учишь-
ся на ошибках других, а тем временем делаешь их са-
ма».

Начало войны
Делон поехал

в аэропорт, что-
бы встретить ис-
полнительницу
главной роли.
Продюсер сунул
ему в руки букет
белых роз и отп-
равил к трапу.

Р о з м а р и
и Ален дежурно
улыбнулись друг
другу, недо-
уменно фырк-
нув про себя
что-то вроде: «И
это о нем (о ней) мне столько рассказывали?!» Больше
до съемок они не общались, тем более что Роми пока
вообще не говорила по-французски.

На съемках их отношения не улучшились. Она все-
гда прекрасно знала свою роль, он — нет. Она приходи-
ла заранее, он — опаздывал. На него все обращали вни-
мание, он был восходящей звездой, а ее здесь никто

Ален Делон и Роми Шнайдер:
война и страсть

не знал, и от звездной болезни, которую Роми успела
подхватить в Германии, ей пришлось излечиться.

«Как вы находили общий язык?» — спрашивали у 
Шнайдер журналисты. «С трудом, — отвечала она. —
Между нами все время шла война. В Германии такого
отношения к работе не потерпели бы».

Где-то в середине съемочного периода Шнайдер и Де-
лона отправили в Брюссель на «Праздник кино». Они
ехали поездом и всю дорогу провели в разговорах
(Роми уже неплохо освоила французский), и к концу
пути их беседа уже больше напоминала флирт.

В это время в бельгийской столице гостила вся се-
мья Роми. Заметив, что их дочь увлечена «каким-то пле-
беем», родители сделали все, чтобы привести Розмари
в чувство. Но их старания, как это часто бывает, возы-
мели обратное действие и только подтолкнули млад-
шую Шнайдер к «жалкому французику».

После съемок «Кристины» их роман стал очевидным
для всех. Когда Роми уехала к Делону в Париж, родите-
ли юной кинозвезды забросали его письмами. Они тре-
бовали срочно легализовать их союз. Делон пообещал
родным Роми обручиться с девушкой в церкви.

Все было продумано до мелочей. Розмари приехала
отдыхать к родителям в Швейцарию, не зная, какой ей-
 приготовили сюрприз. Там же неожиданно появился
Ален. Затем в доме появилось много гостей и пред-
ставителей прессы. Хотя Делон терпеть не мог все эти
церемонии. Его раздражало абсолютно все: от серви-
ровки стола за обедом до помолвки. «Почему все так
сложно? — Делона трясло от раздражения. — Зачем
устраивать весь этот маскарад?» Роми нечего было от-
ветить на выпады любимого…

Затем в их жизни начались бесконечные переезды,
разлуки, соперничество, желтая пресса и отсутствие
самого необходимого — общения. Этот непростой союз
периодически сотрясался от ссор.

«Роми принадлежала к тому классу, который я нена-
видел больше всего на свете, — вспоминал Ален Де-
лон. — Как я мог за короткий срок освободить ее от тех
привычек и убеждений, которыми ее пичкали до этого
двадцать лет?»

На глазах у публики и читателей светской хроники
складывалась старая как мир любовная история про
красавицу и хулигана. Их неодолимо тянет друг к дру-
гу, но, как жить вместе, они не знают.

Магда Шнайдер, читая очередное интервью дочери,
ненавидела Делона за то, что тот так унижал и изводил
Роми. «Он мог делать с ней буквально все, что хотел,
он совершал насилие над ней — как физическое, так
и духовное, — говорила мать актрисы. — Поцелуями
и побоями он заставлял ее приобщаться к новой мора-
ли, суть которой: все дозволено. Мужчины могут бить
женщин. Мужчины могут спать с мужчинами. За это они
могут получать деньги, роли или квартиры… Это страш-
но!»

Черные розы
Они недолго

прожили вместе.
Снова начались
съемки в кино,
и  влю бленным
пришлось разъе-
хаться по разным
странам. Так они
жили пять лет.
Редко виделись,
но успевали ссо-
риться. Ни Роми,
ни тем более Ален не успевали заделывать новые про-
боины в бортах своего семейного корабля.

В начале 1963 года Шнайдер снималась в Голливуде.
Ален не прилетел к ней — то ли действительно не мог,
то ли просто не захотел. Когда Роми вернулась в Па-
риж, в аэропорту ее тоже никто не встречал. И дома
было холодно и пусто. Роми прошла в комнату и замер-
ла — на столе стояли черные розы. Под ними записка:
«Мы были обвенчаны, не успев пожениться. Мы совсем
не видимся и сталкиваемся лишь в аэропортах. Наша
профессия лишает нас всякого шанса избежать разры-
ва. Я возвращаю тебе свободу и оставляю себе твое
сердце».

Жизнь врозь
«Вы люби-

те  пересмат-
ривать свои
старые филь-
мы?» — спро-
сили однажды
Д е л о н а .  —
«Нена виж у!
Меня перево-
рачивает от -
мысли, что
многих моих
п а р т н е р о в
уже нет на
свете. Да, они
вечно живы

на пленке, но их физическое отсутствие больно ранит
душу. Я не могу смотреть фильм «Бассейн», потому что
Роми Шнайдер нет рядом. Она самый частый гость моих
воспоминаний».

Считается, что фильм
«Бассейн», — зеркальное
отражение романа Роми
и Алена. Режиссер Жак
Дерей нуждался в акте-
рах с общим прошлым,
для того чтобы они как
можно виртуознее сыгра-
ли страсть, ревность, при-
вычку, усталость, пресы-
щенность друг другом.

Ален и Роми встрети-
лись через шесть лет
после разрыва. Они сыг-
рали свой роман заново
с такой страстью, на ко-
торую способны люди,
вдруг осознавшие, что
именно они потеряли.
К тому времени Роми
была замужем за Гари
Мейеном (он ушел ради
нее из семьи, в которой
прожил 12 лет) и воспи-
тывала их общего сына Давида. А Делон только что ра-
зошелся со своей женой Натали, от которой у него тоже
был сын Антони.

Со стороны казалось, что Роми Шнайдер довольно
легко пережила разрыв с Аленом. Она продолжала
много работать, вышла замуж, родила сына. Но c того
самого дня, когда она увидела на столе черные розы,
ее жизнь превратилась в борьбу с самой собой. После
свадьбы с Гари она пыталась убедить себя в том, что
наконец успокоилась. Что у нее больше нет мучитель-
ного чувства пустоты, которое возникло после расста-
вания с Делоном. Она ставила рекорды и покоряла все
новые вершины профессии, а ее личная жизнь напо-
минала борьбу за надежду на счастье.

Ален, напротив, шагал по жизни, насвистывая мело-
дии из своих последних фильмов. Делон панически
боялся ответственности и, когда чувствовал, что лег-
кому роману приходит конец, тут же сбегал.

Так было с Мирей Дарк, которой он честно сказал, что
влюбился в 18-летнюю продавщицу парфюмерного
магазина Катрин Блейни. А через два года ушел от Кат-
рин к Розали ван Бремен, которая в свою очередь бро-
сила актера, введя своим поступком Делона в шоко-
вое состояние.

Но до сих пор в его кабинетах, гримерках и артисти-
ческих — афиши фильмов, в которых он снимался  с 
Роми, а на стенах развешаны ее портреты.

Еще раз Делон и Шнайдер встретились на съемках
фильма «Убийство Троцкого». Роми пригласили туда
по просьбе Алена и дали небольшую роль девушки Гиты,
которая одновременно теряет по своей вине любимо-
го учителя Троцкого и любовника (его сыграл Делон),
который оказывается его убийцей.

Они виделись на премьере и больше не пересека-
лись. Наступил период, когда Шнайдер хотелось казать-
ся непредсказуемой и независимой. Она заставила
прессу вздрогнуть, отказавшись от предложений сыг-
рать в «Мужчине и женщине» и в «Последнем танго в -
Париже». Она развелась с обожающим ее мужем и с-
нялась обнаженной для Playboy, считая этот поступок
«единственной возможностью выпрыгнуть из упаков-
ки с гламурной этикеткой «Роми Шнайдер».

Письмо любимой
Страшная полоса в жизни

Шнайдер началась в 1979
году. Бывший муж Роми по-
кончил с собой. Спустя три
года их общий сын Дэвид
перелезал через ворота
собственного дома, на-
ткнулся на железный прут
ограды и погиб. После этой
трагедии Роми увлеклась
антидепрессантами и алко-
голем. В этот период актри-
са выкуривала по три пачки
сигарет в день.

29 мая 1982 года во всех
газетах был опубликован
некролог, в котором гово-

рилось, что Роми Шнайдер убила себя огромной дозой
барбитурата, прописанного ей от депрессии. Однако
позже было объявлено, что первая версия неверна, а 
смерть наступила в результате сердечного приступа.

В это же время «Пари-матч» опубликовал письмо
Делона к бывшей возлюбленной: «Ты говорила, что ни-
чего не смыслишь в жизни, но зато все умеешь делать
в кино. Но чем больших успехов достигает актер, тем
более он несчастлив. Не об этом ли говорит судьба Гре-
ты Гарбо, Мэрилин Монро, Риты Хейуорд? И твоя… Это
страшная профессия для женщины. Я говорю это как
мужчина и актер, который лучше других знал и пони-
мал тебя. Кто-то скажет, что ты была мифом. Но этот
миф приходил домой и превращался в мою Роми. Жен-
щину, чья жизнь не была понята, о которой дурно писа-
ли, которую осуждали и преследовали. В своем оди-
ночестве такой миф быстро изнашивается. И бедное
сердце останавливается, потому что устало биться. Его
слишком долго дергали…».
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нял довольно свирепый вид, что тоже никак не подхо-
дило образу красавца лейтенанта Франца. Алену был
совершенно чужд романтический настрой картины. А в
довершение ко всему ему сообщили, что главная роль
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и карьера ее матери. А это добрый знак.

Магда Шнайдер решила лететь с дочерью. Розмари
без нее никогда не подписывала контрактов. «Кроме
того, это чужая страна, — думала фрау Альбах-Ретти, —
где мою дочь никто не знает, и лучше все самой про-
контролировать».

Магда пыталась уберечь дочь. Когда-то, много лет
назад, будучи совсем молоденькой девчонкой, она влю-
билась в самого лучшего мужчину на свете, который
оказался ловеласом. Его звали Вольф Альбах-Ретти.
Он гордился своим аристократическим происхождени-
ем и старался получать от жизни только удовольствие.
Поэтому, когда у пары появился маленький ребенок,
Вольфу стало скучно, и он ушел из семьи.

«Юность, — говорила мать дочери, — это прекрас-
ное, но очень жестокое время. Ты думаешь, что учишь-
ся на ошибках других, а тем временем делаешь их са-
ма».
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На съемках их отношения не улучшились. Она все-
гда прекрасно знала свою роль, он — нет. Она приходи-
ла заранее, он — опаздывал. На него все обращали вни-
мание, он был восходящей звездой, а ее здесь никто

Ален Делон и Роми Шнайдер:
война и страсть

не знал, и от звездной болезни, которую Роми успела
подхватить в Германии, ей пришлось излечиться.

«Как вы находили общий язык?» — спрашивали у 
Шнайдер журналисты. «С трудом, — отвечала она. —
Между нами все время шла война. В Германии такого
отношения к работе не потерпели бы».

Где-то в середине съемочного периода Шнайдер и Де-
лона отправили в Брюссель на «Праздник кино». Они
ехали поездом и всю дорогу провели в разговорах
(Роми уже неплохо освоила французский), и к концу
пути их беседа уже больше напоминала флирт.

В это время в бельгийской столице гостила вся се-
мья Роми. Заметив, что их дочь увлечена «каким-то пле-
беем», родители сделали все, чтобы привести Розмари
в чувство. Но их старания, как это часто бывает, возы-
мели обратное действие и только подтолкнули млад-
шую Шнайдер к «жалкому французику».

После съемок «Кристины» их роман стал очевидным
для всех. Когда Роми уехала к Делону в Париж, родите-
ли юной кинозвезды забросали его письмами. Они тре-
бовали срочно легализовать их союз. Делон пообещал
родным Роми обручиться с девушкой в церкви.

Все было продумано до мелочей. Розмари приехала
отдыхать к родителям в Швейцарию, не зная, какой ей-
 приготовили сюрприз. Там же неожиданно появился
Ален. Затем в доме появилось много гостей и пред-
ставителей прессы. Хотя Делон терпеть не мог все эти
церемонии. Его раздражало абсолютно все: от серви-
ровки стола за обедом до помолвки. «Почему все так
сложно? — Делона трясло от раздражения. — Зачем
устраивать весь этот маскарад?» Роми нечего было от-
ветить на выпады любимого…

Затем в их жизни начались бесконечные переезды,
разлуки, соперничество, желтая пресса и отсутствие
самого необходимого — общения. Этот непростой союз
периодически сотрясался от ссор.

«Роми принадлежала к тому классу, который я нена-
видел больше всего на свете, — вспоминал Ален Де-
лон. — Как я мог за короткий срок освободить ее от тех
привычек и убеждений, которыми ее пичкали до этого
двадцать лет?»

На глазах у публики и читателей светской хроники
складывалась старая как мир любовная история про
красавицу и хулигана. Их неодолимо тянет друг к дру-
гу, но, как жить вместе, они не знают.

Магда Шнайдер, читая очередное интервью дочери,
ненавидела Делона за то, что тот так унижал и изводил
Роми. «Он мог делать с ней буквально все, что хотел,
он совершал насилие над ней — как физическое, так
и духовное, — говорила мать актрисы. — Поцелуями
и побоями он заставлял ее приобщаться к новой мора-
ли, суть которой: все дозволено. Мужчины могут бить
женщин. Мужчины могут спать с мужчинами. За это они
могут получать деньги, роли или квартиры… Это страш-
но!»

Черные розы
Они недолго

прожили вместе.
Снова начались
съемки в кино,
и  влю бленным
пришлось разъе-
хаться по разным
странам. Так они
жили пять лет.
Редко виделись,
но успевали ссо-
риться. Ни Роми,
ни тем более Ален не успевали заделывать новые про-
боины в бортах своего семейного корабля.

В начале 1963 года Шнайдер снималась в Голливуде.
Ален не прилетел к ней — то ли действительно не мог,
то ли просто не захотел. Когда Роми вернулась в Па-
риж, в аэропорту ее тоже никто не встречал. И дома
было холодно и пусто. Роми прошла в комнату и замер-
ла — на столе стояли черные розы. Под ними записка:
«Мы были обвенчаны, не успев пожениться. Мы совсем
не видимся и сталкиваемся лишь в аэропортах. Наша
профессия лишает нас всякого шанса избежать разры-
ва. Я возвращаю тебе свободу и оставляю себе твое
сердце».

Жизнь врозь
«Вы люби-

те  пересмат-
ривать свои
старые филь-
мы?» — спро-
сили однажды
Д е л о н а .  —
«Нена виж у!
Меня перево-
рачивает от -
мысли, что
многих моих
п а р т н е р о в
уже нет на
свете. Да, они
вечно живы

на пленке, но их физическое отсутствие больно ранит
душу. Я не могу смотреть фильм «Бассейн», потому что
Роми Шнайдер нет рядом. Она самый частый гость моих
воспоминаний».

Считается, что фильм
«Бассейн», — зеркальное
отражение романа Роми
и Алена. Режиссер Жак
Дерей нуждался в акте-
рах с общим прошлым,
для того чтобы они как
можно виртуознее сыгра-
ли страсть, ревность, при-
вычку, усталость, пресы-
щенность друг другом.

Ален и Роми встрети-
лись через шесть лет
после разрыва. Они сыг-
рали свой роман заново
с такой страстью, на ко-
торую способны люди,
вдруг осознавшие, что
именно они потеряли.
К тому времени Роми
была замужем за Гари
Мейеном (он ушел ради
нее из семьи, в которой
прожил 12 лет) и воспи-
тывала их общего сына Давида. А Делон только что ра-
зошелся со своей женой Натали, от которой у него тоже
был сын Антони.

Со стороны казалось, что Роми Шнайдер довольно
легко пережила разрыв с Аленом. Она продолжала
много работать, вышла замуж, родила сына. Но c того
самого дня, когда она увидела на столе черные розы,
ее жизнь превратилась в борьбу с самой собой. После
свадьбы с Гари она пыталась убедить себя в том, что
наконец успокоилась. Что у нее больше нет мучитель-
ного чувства пустоты, которое возникло после расста-
вания с Делоном. Она ставила рекорды и покоряла все
новые вершины профессии, а ее личная жизнь напо-
минала борьбу за надежду на счастье.

Ален, напротив, шагал по жизни, насвистывая мело-
дии из своих последних фильмов. Делон панически
боялся ответственности и, когда чувствовал, что лег-
кому роману приходит конец, тут же сбегал.

Так было с Мирей Дарк, которой он честно сказал, что
влюбился в 18-летнюю продавщицу парфюмерного
магазина Катрин Блейни. А через два года ушел от Кат-
рин к Розали ван Бремен, которая в свою очередь бро-
сила актера, введя своим поступком Делона в шоко-
вое состояние.

Но до сих пор в его кабинетах, гримерках и артисти-
ческих — афиши фильмов, в которых он снимался  с 
Роми, а на стенах развешаны ее портреты.

Еще раз Делон и Шнайдер встретились на съемках
фильма «Убийство Троцкого». Роми пригласили туда
по просьбе Алена и дали небольшую роль девушки Гиты,
которая одновременно теряет по своей вине любимо-
го учителя Троцкого и любовника (его сыграл Делон),
который оказывается его убийцей.

Они виделись на премьере и больше не пересека-
лись. Наступил период, когда Шнайдер хотелось казать-
ся непредсказуемой и независимой. Она заставила
прессу вздрогнуть, отказавшись от предложений сыг-
рать в «Мужчине и женщине» и в «Последнем танго в -
Париже». Она развелась с обожающим ее мужем и с-
нялась обнаженной для Playboy, считая этот поступок
«единственной возможностью выпрыгнуть из упаков-
ки с гламурной этикеткой «Роми Шнайдер».

Письмо любимой
Страшная полоса в жизни

Шнайдер началась в 1979
году. Бывший муж Роми по-
кончил с собой. Спустя три
года их общий сын Дэвид
перелезал через ворота
собственного дома, на-
ткнулся на железный прут
ограды и погиб. После этой
трагедии Роми увлеклась
антидепрессантами и алко-
голем. В этот период актри-
са выкуривала по три пачки
сигарет в день.

29 мая 1982 года во всех
газетах был опубликован
некролог, в котором гово-

рилось, что Роми Шнайдер убила себя огромной дозой
барбитурата, прописанного ей от депрессии. Однако
позже было объявлено, что первая версия неверна, а 
смерть наступила в результате сердечного приступа.

В это же время «Пари-матч» опубликовал письмо
Делона к бывшей возлюбленной: «Ты говорила, что ни-
чего не смыслишь в жизни, но зато все умеешь делать
в кино. Но чем больших успехов достигает актер, тем
более он несчастлив. Не об этом ли говорит судьба Гре-
ты Гарбо, Мэрилин Монро, Риты Хейуорд? И твоя… Это
страшная профессия для женщины. Я говорю это как
мужчина и актер, который лучше других знал и пони-
мал тебя. Кто-то скажет, что ты была мифом. Но этот
миф приходил домой и превращался в мою Роми. Жен-
щину, чья жизнь не была понята, о которой дурно писа-
ли, которую осуждали и преследовали. В своем оди-
ночестве такой миф быстро изнашивается. И бедное
сердце останавливается, потому что устало биться. Его
слишком долго дергали…».


